
Андрей ДУДЕНКО 

Сегодня военнослужащие Вооружённых Сил Российской Федерации, как это 
было во все века, доблестно сражаются на тех землях, где свободу и неза-
висимость от немецко-фашистских захватчиков завоевали наши предки 
почти восемь десятилетий назад. На протяжении тысячелетней истории 
России сильные духом и телом солдаты Отчизны в кровопролитных боях 
и сражениях неизменно ковали славу и победу, отбрасывая неприятеля за 
пределы наших границ. 

Мы храним тебя, Россия!
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 Уважаемые граждане России! 
Дорогие друзья!

15 марта по всей нашей огром-
ной стране откроются избиратель-
ные участки: начнётся трёхдневное 
голосование по выборам Президен-
та России.

Они проходят в России в вось-
мой раз, что показывает незыб-
лемость одного из основных 
принципов демократического госу-
дарства – регулярность выборов. Их 
итоги прямо повлияют на развитие 
страны в предстоящие годы.

Это важное, крайне ответствен-
ное событие. Поэтому, как действу-
ющий глава государства, считаю 
необходимым обратиться сегодня 
к вам.

Подчеркну, что единственным 
источником власти в нашей стра-
не является народ. Это ключевое 
правовое положение закреплено 
в Конституции. Его главный смысл 
заключается в том, что только вы, 
граждане России, определяете судь-
бу Отечества.

Вам предстоит не просто отдать 
свой голос, а твёрдо заявить о своей 
воле и устремлениях, о личной со-
причастности к дальнейшему раз-
витию России, потому что выбо-
ры – это шаг в будущее.

Убеждён: вы понимаете, какой 
непростой период сейчас у нашей 
страны, какие сложные вызовы 
стоят перед нами практически во 
всех сферах. И, чтобы продолжать 
достойно отвечать на них, успеш-
но преодолевать трудности, нам 
и дальше нужно быть сплочёнными 
и уверенными в себе.

Мы уже доказали, что умеем 
быть вместе, защищая свободу, су-
веренитет и безопасность России, 
отстаивая наши ценности, тради-
ции, историю и культуру, поступая 
по совести и правде, по справедли-
вости. У нас свой взгляд на то, как 

и какую страну нам строить, какие 
планы претворять в жизнь. И сегод-
ня критически важно не свернуть 
с этого пути, добиться намеченно-
го, достичь поставленных масштаб-
ных целей.

Поэтому очень многое в пред-
стоящие дни зависит от каждого из 
вас. Скажу прямо: участие в выбо-
рах сегодня – это и есть проявление 
патриотических чувств. Это хорошо 
понимают жители Донбасса и Но-

вороссии, которые в тяжелейших 
условиях голосовали на референ-
думах за единство с Россией и в эти 
дни также сделают свой выбор.

Голосовать будут и наши бойцы 
на фронте. Они, проявляя мужество 
и героизм, защищают Отчизну и, 
участвуя в выборах, подают всем 
нам пример.

Необходимо подтвердить нашу 
сплочённость, решимость вместе 
идти вперёд. Каждый ваш голос це-

нен и значим. Поэтому призываю 
вас в предстоящие три дня реали-
зовать своё избирательное право. 
Наша страна большая, и везде – 
в каждом городе, посёлке, селе – 
будут открыты избирательные 
участки.

Дорогие друзья!
Все мы, многонациональный 

народ России, – одна большая 
семья! Мы переживаем, волнуемся, 
заботимся о родной стране. Хотим, 

чтобы она была благополучной, 
сильной, свободной и процветаю-
щей, чтобы повышались уровень 
и качество жизни. Так и будет! Мы 
всё сделаем именно так, как хотим.

Поэтому прошу вас прийти на 
выборы и выразить свою граждан-
скую и патриотическую позицию, 
проголосовать за выбранного вами 
своего кандидата, за успешное бу-
дущее нашей любимой России.

Спасибо.

Юрий БОРОДИН 

Действующие в составе «Южной» группировки российских войск артилле-
ристы являются важными действующими лицами противостояния с во-
яками киевского укробандеровского режима.

Работа наших артиллеристов очень эффективна на всех без исклю-
чения участках специальной военной операции. Миномёты, пушки-
гаубицы, самоходные артустановки и наконец реактивные системы 
залпового огня сводят на нет все попытки ВСУ огрызаться в адрес 
Российской армии. Наши «боги войны» уничтожают живую силу про-
тивника и корёжат его технику и вооружение, срывают «контрнасту-
пы» врага и не позволяют ему засиживаться в опорных пунктах. Как 
и в Великую Отечественную, артиллерия вносит существенный вклад 
в разгром врага. 

Александр ТИХОНОВ 

Наши войска предотвратили очередную попытку противника прорвать-
ся на российскую территорию – в районе села Сподарюшино Белгород-
ской области. На всех направлениях в зоне специальной военной опера-
ции группировки наших войск улучшили положение по переднему краю. 
При этом уничтожено большое количество живой силы и техники ВСУ, 
в том числе производства США, Великобритании, Франции. Макси-
мальные потери в живой силе неприятель понёс на купянском, авдеев-
ском и донецком направлениях. Уничтожены очередные неприятельские 
склады боеприпасов. 

  . 
 –   

Стратегическая инициатива, которой обладают 
Вооружённые Силы на всей линии боевого 
соприкосновения, лишает киевский режим 
возможности достичь успеха 
на поле боя

 
  « » 

Расчёты реактивных систем залпового огня «Град» 
остаются серьёзным аргументом на поле боя

  
  

Беспримерную храбрость и мужество, стойкость 
и бесстрашие демонстрируют российские 
военнослужащие при выполнении боевых задач в ходе 
специальной военной операции

НА 6 СТР. НА 8 СТР.НА 7 СТР.

ЗАВЕРШЕНО УЧЕНИЕ 
В ОМАНСКОМ ЗАЛИВЕ

Экипажи кораблей Тихооке-
анского флота ВМФ России – 
гвардейского ракетного крейсера 
«Варяг» и фрегата «Маршал Ша-
пошников» – успешно завершили 
выполнение задач практической 
части совместного международно-
го военно-морского учения «Мор-
ской пояс безопасности – 2024» 
в Оманском заливе и прибыли 
в иранский порт Чехбехар. За два 
дня учения с коллегами из ВМС 
Ирана и Китая российские воен-
ные моряки отработали совместное 
маневрирование и учение по связи, 
стрельбы из крупнокалиберных пу-
лемётов и малокалиберной кора-
бельной артиллерии по надводным 
и воздушным целям днём и ночью, 
а также провели операцию по осво-
бождению захваченного пиратами 
судна. В городе Чехбехар подведе-
ны итоги учения. 

Международное военно-мор-
ское учение «Морской пояс без-
опасности – 2024», организованное 
иранской стороной, проводилось 
в шестой раз. Впервые оно про-
шло в акватории Аравийского моря 
Индийского океана в 2018 году. 
В учении на постоянной основе 
участвуют корабли ВМС Ирана, 
Китая и ВМФ России. В этом году 
в нём было задействовано более 
20 кораб лей, судов обеспечения 
и боевых катеров, а также вертолё-
ты морской авиации. Учение про-
шло в акватории Оманского зали-
ва с целью отработки обеспечения 
безопасности морской экономиче-
ской деятельности.

ЛЁТНО-ТАКТИЧЕСКОЕ УЧЕНИЕ 
В ЗАПОЛЯРЬЕ

В Мурманской области на базе 
смешанного авиационного полка 
дальней авиации прошло лётно-
тактическое учение дальних бом-
бардировщиков Ту-22М3, воен-
но-транспортных самолётов Ан-12 
и многоцелевых вертолётов Ми-8. 
Экипажи дальней авиации отра-
батывали воздушное патрулирова-
ние в заданном районе, полётные 
задания по маршруту в различных 
метеорологических условиях, а так-
же выполняли практические пуски 
авиационных средств поражения 
по установленным целям на задан-
ных полигонах. Кроме того, в ходе 
учения подразделения обеспечения 
авиационных полков выполни-
ли нормативы по развёртыванию 
оперативных групп и запасных ко-
мандных пунктов, инженерному 
оборудованию и маскировке пози-
ций для работы в полевых условиях. 

ПРОТИВОЛОДОЧНОЕ УЧЕНИЕ

В акватории Балтийского моря 
экипажи корветов «Сообрази-
тельный», «Бойкий», «Стойкий» 
и сторожевого корабля «Неустра-
шимый» во взаимодействии с про-
тиволодочными вертолётами Ка-27 
морской авиации флота отработали 
задачи по поиску, обнаружению 
и уничтожению подводной лод-
ки условного противника. В ходе 
планового выхода в море экипажи 
корветов и сторожевого корабля 
в морских полигонах Балтийско-
го флота выполнили ряд учебно-
боевых задач. Во взаимодействии 
с противолодочными вертолётами 
Ка-27 экипажи кораблей флота от-
работали совместные противоло-
дочные действия – провели учение 
по поиску, обнаружению и уничто-
жению подводной лодки с услов-
ным применением противолодоч-
ного вооружения. Роль субмарины 
условного противника выполняла 
дизель-электрическая подводная 
лодка класса «Варшавянка». 

Д. Киселёв: Владимир Владимирович, об-
ращаясь с Посланием [Федеральному Собра-
нию], вы, образно говоря, вынимали из рука-
ва триллион за триллионом. Таким образом, 
предложили совершенно удивительный план 
развития страны – совершенно удивительный. 
Это другая Россия, с другой инфраструктурой, 
другой социальной системой – просто страна 
мечты.

Так и хочется спросить, задать ваш лю-
бимый вопрос из Высоцкого: «Где деньги, 
Зин?» Мы их заработали вообще?

В. Путин: Да, конечно.
Больше того: во-первых, это всё свёр-

стано в результате кропотливой работы 
экспертного сообщества, специалистов 
Правительства, Администрации. Всё 
полностью вписывается в бюджетные 
правила и на самом деле носит достаточ-

но консервативный характер, потому что 
некоторые эксперты считают, что доходов 
должно быть и будет больше. А значит, 
нужно было бы запланировать и большие 
расходы, потому что это напрямую долж-
но отражаться на перспективах развития 
экономики.

В целом правильно, но мы и в 2018 году 
дополнительно планировали направить 
на развитие экономики, социальной сфе-
ры 8 триллионов, а потом увеличивали 
эти расходы. Думаю, что вполне вероят-
но, если всё сложится так, как говорят оп-
тимисты из этой среды экспертов, о кото-
рой я сказал, то мы можем – и должны, 
и сможем – увеличить эти расходы по раз-
личным направлениям.

Д. Киселёв: То есть мы говорим как раз 
о шестилетнем периоде?

В. Путин: Именно так. Речь идёт имен-
но о шестилетнем периоде. Мы сейчас 
верстаем бюджет на трёхлетку – на трёх-
летний, как мы говорим, плановый пе-
риод. Но, конечно, когда мы готовились 
к Посланию, – я говорю, «мы готовились 
к Посланию», потому что целая команда 
работает, – исходили из того, что будем 
просчитывать наши доходы и расходы по 
тем направлениям, которые мы считаем 
ключевыми, приоритетными именно на 
шесть лет.

 : 

  
 ,  

  
Президент Российской Федерации В.В. Путин в четверг обратился к гражданам России

 

 –     
       

Владимир Путин в интервью журналисту Дмитрию Киселёву подчеркнул, что в сфере 
обеспечения обороны и безопасности наша страна будет самодостаточной

НА 2 СТР.
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Д. Киселёв: Но всё-таки есть 
буквально ошеломляющие проекты. 
Например, трасса Сочи – Джубга: 
130 километров, из них 90 кило-
метров – тоннели, а остальное, на-
верное, мосты, судя по ландшаф-
ту. Полтора миллиарда в первые 
три года только, а трасса в идеале 
должна быть готова в 2030 году. 
Насколько такое необходимо и хва-
тит ли на победу?

В. Путин: Людям необходима 
эта трасса. Ведь семьям с детьми 
не доехать до Сочи на машинах. 
Все где-то в районе Геленджика, 
Новороссийска и останавлива-
ются, потому что трасса тяжёлая 
очень – серпантин.

Там существует несколько 
вариантов строительства. Мы 
буквально на днях будем это об-
суждать, в ближайшие несколько 
дней: или делать до Джубги, или 
сначала делать от Джубги до Сочи. 
Делать этапно некоторые члены 
Правительства предлагают. Дру-
гие считают, что нужно делать сра-
зу всё, потому что иначе будет уз-
кое горлышко от Джубги до Сочи.

Первая часть, если смотреть от 
Новороссийска, более или менее 
вроде как приличная, и покрытие 
неплохое, но узкая очень. Если мы 
сделаем до Сочи, как первую часть, 
то в этом небольшом пространстве 
могут возникать пробки, которых и 
сейчас там достаточно.

В общем, это мы определим 
со специалистами – как, какими 
этапами, но делать нужно. Нужно 
определить, конечно, окончатель-
но стоимость проекта, добиться 
того, чтобы все оставались в рам-
ках финансовых планов.

Прежде всего – интересы лю-
дей, но и экономики. Развитие 
территорий на юге страны – это 
очень важно.

Д. Киселёв: Уж коли мы можем 
позволить себе столь масштабные 
инвестиции, то, значит, страна 
стремительно богатеет, тем более 
в условиях СВО, в условиях почти 
15 тысяч санкций – совершенно ди-
ких. Тем более мы ставим перед со-
бой ещё задачу снижения бедности, 
в том числе и у многодетных семей. 
Не слишком ли дерзко?

В. Путин: Нет. Смотрите, если 
вернуться к этой дороге. Я, когда 
обсуждал с членами Правитель-
ства, – как известно, Минфин 
всегда такой, в хорошем смысле, 
скупердяй, всегда очень консер-
вативно относится к тратам, и то 
министр финансов [Антон Силуа-
нов] мне сказал – почти дословно: 
«Против строительства этой доро-
ги те, кто ни разу по ней сегодня 
не проехал».

Д. Киселёв: То есть надо катать 
всё Правительство.

В. Путин: И он прав, потому 
что особенно это [важно] для се-
мей с детьми.

Что касается того, богатеем 
мы или не богатеем. Экономи-
ка растёт – это же факт, причём 
факт, который зафиксирован не 
нами, а международными эконо-
мическими, финансовыми орга-
низациями. Мы действительно по 
паритету покупательной способ-

ности обогнали Федеративную 
Республику Германия, заняли её 
место – пятое место – среди круп-
нейших экономик мира.

Экономика Германии сокра-
тилась, по-моему, на 0,3 процента 
за прошлый год, а мы выросли на 
3,6 процента. На небольшой про-
цент выросла Япония. Но если всё 
будет развиваться такими же тем-
пами, как сегодня, то у нас есть 
все шансы занять место Японии и 
стать четвёртой экономикой мира, 
причём в недалёкой перспективе.

Но? – здесь нужно сказать 
честно, объективно – есть разни-
ца между качеством наших эконо-
мик. По паритету покупательной 
способности, то есть по объёму, 
мы действительно сейчас пятые, и 

есть все шансы занять место Япо-
нии. Но структура экономик этих 
стран, она, конечно, выгодно от-
личается от нашей.

Нам ещё очень много нужно 
сделать для того, чтобы не только 
по паритету покупательной спо-
собности, но и [чтобы по ВВП] 
на душу населения у нас была 
достойная позиция – первое. И 
второе: чтобы структура сама ме-
нялась, чтобы она стала гораздо 
более эффективной, более совре-
менной, более инновационной. 
Вот над этим мы и будем работать.

Что касается доходов, то пари-
тет покупательной способности – 
это очень важный показатель. Это 
объём, величина экономики. Это 
значит, что в распоряжение госу-
дарства через налоговую систему 
всех уровней поступают средства 
для решения стратегических за-
дач. Это даёт нам возможность 

развиваться так, как мы считаем 
необходимым для нашей страны.

Д. Киселёв: Кстати, вы гово-
рите о структуре, о необходимости 
именно структурных перемен в на-
шей экономике. Ведь именно это и 
заложено было в вашем Послании, 
и именно так ставится задача: что-
бы инновационные отрасли росли 
быстрее, чем в среднем экономика.

В. Путин: Да, конечно.
Уже об этом сказал: структу-

ра – вот над чем мы должны ра-
ботать. От этого зависит будущее 

нашей экономики, будущее тру-
довых ресурсов, эффективность, 
производительность труда.

Одна из главных задач сегод-
ня – это повышение произво-
дительности труда. Потому что 
в условиях нехватки рабочих рук, 
трудовых ресурсов у нас есть толь-
ко один способ эффективного раз-
вития – повышать производитель-
ность труда. Это, в свою очередь, 
значит, что мы должны увеличить 
инновационное начало экономи-
ки, скажем, увеличить плотность 
роботизации. У нас сегодня десять 
роботов, по-моему, на 10 тысяч ра-
ботающих, а нужно, чтобы была 
как минимум тысяча роботов на 
10 тысяч работающих. Так в Япо-
нии, по-моему, дело обстоит.

А чтобы люди могли работать 
на такой новой технике, – не толь-
ко робототехникой пользоваться, 
но и другими современными сред-
ствами производства, – нужно их 
готовить. Встаёт другая пробле-
ма – это подготовка кадров.

Для этого у нас целые направ-
ления обозначены, в том числе 
инженерной подготовки. Навер-

няка вы обратили внимание, сей-
час 30 современных инженерных 
школ по всей стране мы уже запу-
стили. В этом году запускаем ещё 
20 – будет 50. И ещё 50 планируем 
в ближайшие годы.

Поэтому эти направления – 
это будущее нашей страны. По 

этим направлениям будем дви-
гаться и развиваться.

Д. Киселёв: Чтобы уж «покон-
чить» с санкциями. Многие выска-
зывают идею создать специальный 
орган, который бы занимался санк-
циями, их отражением, в общем, 
обороной от санкций. Предполага-
ется нечто подобное или в этом нет 
никакого смысла?

В. Путин: Нет необходимости 
просто. Мы анализируем – Пра-
вительство, Центральный банк, 
Совет Безопасности, – анализи-

руем всё, что делают наши недру-
ги. Многое ведь делается даже не 
по политическим и не по военным 
соображениям, хотя аргументиру-
ется этим, а делается просто по со-
ображениям конкуренции…

Д. Киселёв: Нечистоплотной, 
недобросовестной конкуренции.

В. Путин: Недобросовест-
ной конкуренции – прикрываясь 
какими-то политическими сооб-
ражениями или военного характе-
ра. Так было в авиастроении, так 
в очень многих других отраслях 
происходит.

Ну что же, мы живём в таком 
мире, который есть, и мы к нему 
приспособились. Мы понимаем, 
с кем мы имеем дело. И до сих 
пор – это видно по результатам 

нашей работы – действуем доста-
точно эффективно.

Д. Киселёв: Но коварство Запа-
да санкциями не исчерпывается. Вот 
цитата из вашего обращения [к Фе-
деральному Собранию]: «Запад пыта-
ется втянуть нас в новую гонку воору-
жений, чтобы измотать и повторить 
трюк, который им удался в 80-е годы 
с СССР». Сколь велик у нас здесь за-

пас прочности в условиях гонки во-
оружений фактически?

В. Путин: Здесь нужно, чтобы 
на каждый вложенный в оборонку 
рубль мы получили максимальную 
отдачу. Действительно, во времена 
СССР никто не считал этих расхо-
дов, никто не гнался у нас, к сожа-

лению, за эффективностью. Обо-
ронные расходы составляли около 
13 процентов ВВП страны – Со-
ветского Союза.

Не буду ссылаться на нашу ста-
тистику – сошлёмся на Стокгольм-
ский институт: в прошлом году 
у нас оборонные расходы составля-
ли 4 процента, а в этом году – 6,8, 
то есть мы подросли на 2,8 про-
цента. В принципе это заметный 
рост, но абсолютно некритический. 
В Советском Союзе было 13 про-
центов, а у нас сейчас 6,8.

Надо сказать, что оборонные 
расходы разгоняют экономику, 
они её делают более энергичной. 
Но здесь, конечно, есть свои огра-
ничители, мы это понимаем. Из-
вечный вопрос: что выгоднее – 
пушки или масло? Мы имеем это 
в виду.

Хотя, повторяю, современная 
оборонная отрасль у нас хороша 
тем, что она не просто опосредо-
ванно влияет на гражданские от-
расли производства, но и сама, ис-
пользуя инновации, нужные для 
обороны, использует эти инно-

вации для производства граждан-
ской продукции. Это чрезвычайно 
важная вещь.

У нас расходы, конечно, не-
сопоставимые. Сколько в Соеди-
нённых Штатах они? 800…

Д. Киселёв: Под 900 уже.
В. Путин: Под 900 – 860 или 

870 миллиардов [долларов]. Они 
же абсолютно несопоставимы 
с нашими расходами.

Д. Киселёв: Мне кажется, там 
распиливают, потому что у них ни 
гиперзвука, ничего… Что это?

В. Путин: Сейчас объясню, 
в чём дело. Дело в том, что у них 
огромные деньги уходят на содер-
жание – и не только на заработ-
ные платы, но и на содержание 
баз по всему миру. А там как в чёр-
ную дыру всё уходит – ничего не 
сосчитать. Там и идёт основной 
распил. Хотя и при производстве 
средств поражения, вооружений 
в целом тоже тратятся такие день-
ги, которые трудно оценить.

Если посчитать, сколько сто-
ила у них, скажем, система про-
тиворакетной обороны известная 
и один из основных компонентов 

преодоления ПРО с нашей сто-
роны – «Авангард», межконти-
нентальная ракета, планирующий 
блок межконтинентальной даль-
ности, – то это просто несопоста-
вимые величины. И мы, по сути, 
обнулили всё, что они делали, всё, 
что они вкладывали в эту систему 
ПРО. Таким образом и нужно дей-
ствовать.

И конечно, без всяких со-
мнений, сама экономика наших 
Вооружённых Сил должна соот-
ветствовать сегодняшним требо-
ваниям.

Д. Киселёв: Cлово «справедли-
вость» – это магическое слово для 
русского языка. Вы очень аккуратно 

им пользуетесь, но всё же однажды 
вы произнесли это слово в своём 
Послании – и оно прозвучало как 
молния. Вы сказали, что распреде-
ление налогового бремени должно 
стать более справедливым в Рос-
сии, и предложили Правительству 
подумать. В каком направлении по-
думать?

В. Путин: Вы знаете, действи-
тельно, распределение налогового 
бремени должно быть справедли-
вым в том смысле, что в общую 
казну, что называется, на решение 
общенациональных задач, прежде 
всего на решение задач по борь-
бе с бедностью, всё-таки больше 
должны выделять корпорации, 
юридические и физические лица, 
которые больше зарабатывают, 
если сказать простыми словами.

Д. Киселёв: Прогрессивный 
налог?

В. Путин: Да, по сути, прогрес-
сивный налог.

Сейчас в детали не хотел бы 
вдаваться, над этим нужно пора-
ботать. И таким образом нужно 
построить эту систему, чтобы она 

действительно давала большую 
отдачу для решения прежде всего 
социальных вопросов и задач, сто-
ящих перед государством в этой 
области.

Мы планируем снизить нало-
говое бремя, допустим, для много-
детных семей, предпринять ещё 
целый ряд шагов по этому направ-
лению. Мне кажется, что обще-
ство воспримет это абсолютно 
нормально. Первое.

Второе. Сам бизнес от нас чего 
просит? Просит, чтобы мы опре-
делились с системой налогообло-
жения, но не трогали её больше, 
чтобы она была стабильной. Это 
самая главная просьба и требова-
ние со стороны бизнеса. 

Этим Правительство должно 
заняться в самое ближайшее вре-
мя и вместе с депутатами Государ-
ственной Думы представить пред-
ложения.

Д. Киселёв: Прогрессивный на-
лог – мы никого не спугнём? Мы рань-
ше всё время боялись кого-то спугнуть 
этим прогрессивным налогом.

В. Путин: Нет, не думаю. У нас 
в принципе эта система устоялась. 

Даже те, которые были ярыми сто-
ронниками плоской шкалы, авто-
рами плоской шкалы, сейчас счи-
тают, что в целом мы созрели для 
того, чтобы действовать гораздо 
более избирательно.

Д. Киселёв: В ходе вашего об-
ращения вы поблагодарили «кол-
лег из Правительства» – такая 
была формулировка. Означает ли 
это, что Правительство Мишусти-
на – в случае вашей победы – со-
хранится?

В. Путин: Всё-таки об этом 
нужно говорить после выборов, 
после подсчёта голосов. Мне ка-
жется, сейчас это просто некор-
ректно. Но в целом Правительство 
работает, – как мы видим, резуль-
таты же очевидные, это объектив-
ные данные, – работает вполне 
удовлетворительно. 

Д. Киселёв: Вы упомянули 
снижение налогового бремени для 
многодетных семей. Дети и демо-
графическая ситуация – эти темы 
были очень объёмны в вашем об-
ращении. Действительно, вопрос 
довольно болезненный, потому что 
демографически Россия тает. Про-
шлый год стал антирекордным по 
рождаемости.

В. Путин: Коэффициент рож-
даемости, по-моему, 1,31 или 
1,39…

Д. Киселёв: 1,39 ребёнка на 
одну женщину, способную рожать.

В. Путин: Детородного воз-
раста.

Д. Киселёв: Наверное, нам 
в идеале нужно было бы удвоить – 
[до коэффициента] три. Потому 
что это буквально катастрофа для 
общества.

Вы предложили довольно мас-
штабную программу поддержки ма-
теринства и демографического сти-
мулирования. А есть уверенность, 
что эти меры переломят траекторию 
с нисходящей на восходящую?

В. Путин: В целом, если ис-
ходить из всех мер поддержки се-
мей с детьми, то за шестилетку мы 
планируем истратить по разным 
каналам до 14 триллионов рублей. 
Это огромные деньги.

Направлений поддержки се-
мей с детьми очень много: начи-
ная от общесоциальных – строи-
тельство или реновация детских 
садов, строительство новых школ, 
ремонт старых школ, приведение 
их в порядок в соответствии с тре-
бованиями сегодняшнего дня – до 
поддержки женщин от беремен-
ности до 18 лет ребёнка. Ведь у нас 
почти 400 тысяч женщин сейчас 
получают пособие. Это практиче-
ски каждая третья женщина, кото-
рая ждёт ребёнка. И десять с лиш-
ним миллионов детей получают 
пособие. Это серьёзная вещь.

Мы продолжили систему обе-
спечения материнским капиталом. 
Мы продолжили выплаты – сей-
час эти решения принимаются – 
в размере 450 тысяч рублей на 
семью, если там появляется тре-
тий ребёнок, для погашения ипо-
течного кредита. Мы сохранили 
льготы по ипотечному кредиту для 
семей с детьми. В общем, целый 
набор по очень разным направле-
ниям с целью поддержать семьи.

Конечно, – вы уже упоминали 
об этом, – в этом и борьба с бед-
ностью, потому что, конечно, 
семьям с детьми гораздо сложнее, 
чем тем семьям, где детей нет. Это 
понятно, расходы-то большие. 
Тем не менее всё-таки по этому 
направлению нам многое удалось 
сделать.

Смотрите, 20 лет назад у нас 
за чертой бедности было, по-
моему, 29 процентов населения – 
это 42 миллиона человек. Сейчас 
9,3 процента, это по последним 
данным, но это тоже 13 с полови-
ной миллионов человек. Конечно, 

очень много. Конечно, нам нужно 
сделать всё, для того чтобы сни-
зить хотя бы до семи процентов. А 
для многодетных семей – там бо-
лее скромный показатель, – но и 
он должен быть увеличен.

Из чего мы исходим, когда 
говорим о проблемах с рождае-
мостью? Уже много раз говорил, 
и специалисты об этом говорят, 
это объективные вещи, а именно: 
у нас было два спада очень больших 
в рождаемости. Во время Великой 
Отечественной войны – 1943–1944 
годы. Сопоставимый спад был сра-
зу после развала Советского Союза. 
Просто один в один, такое же сни-
жение рождаемости.

Ясно почему: развалилась си-
стема социальной поддержки. 
Какая бы она ни была слабень-
кая в СССР, если об этом можно 
говорить, но всё-таки она была, 
а после развала Советского Со-
юза она исчезла почти совсем, и 
нищета началась полная. Что го-
ворить, сейчас даже нет необходи-
мости. Во всяком случае, горизонт 
планирования семьи в эти годы 
снизился, и рождаемость упала 

 –    

Оборонные расходы разгоняют экономику, они её делают более 
энергичной

С помощью межконтинентальной ракеты «Авангард» мы, по сути, 
обнулили всё, что вкладывали американцы в систему ПРО. Таким 
образом и нужно действовать
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до военных лет. Потом у нас был 
подъём. И сейчас у нас достаточ-
но большое количество детей, 
молодых людей, которые через 
несколько лет вступят во взрос-
лую жизнь и в детородный воз-
раст, и мы исходим из того, что и 
показатели у нас повысятся.

То, о чём вы сказали, – это 
общемировой тренд. Есть толь-
ко несколько стран с развитой 
экономикой, которые показы-
вают позитивную демографиче-
скую динамику, во всех осталь-
ных странах всё уходит в минус. 
Это сложная проблема, связан-
ная с экономикой, с жизнен-
ными приоритетами женщин. 
Сейчас туда лучше не залезать, 
это пусть демографы стараются, 
рассказывают и подсказывают 
нам решение.

Но знаете, что всё-таки на-
страивает на позитивный лад? 
Настроение в обществе. У нас 70 
процентов мужчин и 72 процента 
женщин хотят иметь двух и более 
детей, и государство должно их 
поддержать. Это целый большой 
набор мер поддержки, который 
мы планируем, – их обязательно 
нужно реализовать, и мы это сде-
лаем.

Д. Киселёв: Но всё же уверен-
ности, что те меры переломят ситу-
ацию, пока нет.

В конце 90-х – это известная 
история, вы сами рассказывали 
об этом – вы спасли своих детей 
из пожара: вошли в пылающий 
дом, на второй этаж. А потом уже 
вспомнили о том, что там ещё где-
то и деньги были. Деньги в пожаре 
и сгорели. Это говорит о ваших 
приоритетах: сначала – дети, по-
том – деньги.

Может быть, сейчас так и 
в масштабах страны? Уж плю-
нуть – и не 14 [триллионов], 
а прямо на все, и такую програм-
му создать, чтобы гарантированно 
переломить эту ситуацию?

В. Путин: Вы знаете, это нуж-
но смотреть по ходу развития 
событий, что называется. В на-
чале 2000-х мы предприняли ряд 
шагов в сфере демографии, в том 
числе введение материнского ка-
питала, ряд других мер, которые 
дали очевидный позитивный ре-
зультат. Значит, мы можем доби-
ваться нужных нам целей.

Д. Киселёв: То есть опыт такой 
есть?

В. Путин: Опыт есть, конеч-
но, опыт есть. И, используя этот 
опыт, другие современные нара-

ботки, всё-таки мы должны рас-
считывать на то, что добьёмся 
тех целей, которые перед собой 
ставим. А по мере развития со-
бытий будем корректировать те 
меры или добавлять к тем мерам, 
которые мы будем применять, 
что-то ещё.

Например, мы сейчас объ-
явили Год семьи. У нас новый 
национальный проект появляет-
ся – «Семья». Там есть такие эле-
менты, которые мы раньше ни-
когда не применяли. Например, 
75 миллиардов [рублей] будет за-
планировано тем регионам, где 
рождаемость ниже, чем в среднем 
по стране. В основном это цен-
тральные регионы России и Се-
веро-Запад. 75 миллиардов – это 
приличные деньги. Надо только 
ими грамотно распорядиться.

Есть ещё такой компонент, 
как уход за пожилыми людьми. 
Есть другие меры поддержки. 
Нам нужно поднимать рождае-
мость и увеличивать продолжи-
тельность жизни – тогда мы ста-
билизируем население страны. 
Это самый главный интеграль-
ный показатель нашего успеха 
или, может быть, работы, которая 
требует дополнительного внима-
ния со стороны всех администра-
тивных уровней и органов власти.

Д. Киселёв: Да, но везде в мире 
есть ещё и третий инструмент ре-
шения демографических проблем – 
это иммиграция. О каких цифрах 
здесь может идти речь в этот ше-
стилетний период и что означает 
системность в этой работе?

В. Путин: Иммигрантов, если 
говорить о рабочих мигрантах, у 
нас не так уж и много по сравне-
нию с другими странами – они от 
общего числа работающих состав-
ляют 3,7 процента. Но они сосре-
дотачиваются в тех регионах, где 
экономическая жизнь наиболее 
активна, и там их, конечно, на 
порядок больше. Это Московская 
область, Москва, Северо-Запад-
ный регион и некоторые регионы 
Севера, где уровень заработных 
плат приличный. Но, без всяких 
сомнений, это вопрос, который 
требует особого внимания со сто-
роны властей – и местных, и ре-
гиональных, и федеральных.

Здесь о чём хотел бы сказать? 
Очень важная вещь. Ведь когда 
привлекают трудовых мигрантов, 
всегда говорят о необходимости 
делать это в связи с нехваткой 

рабочих рук. Наши предприни-
матели должны понимать, что си-
туация для них с точки зрения на-
личия рабочих рук не изменится 
к лучшему в ближайшие годы – 
они столкнутся с дефицитом ра-
бочей силы.

А значит, для того чтобы ре-
шать эту проблему кардинально, 
– сейчас возвращаюсь к тому, 
о чём мы уже говорили, – нужно 
повышать производительность 
труда и снижать количество рабо-
тающих на тех участках, где мож-
но это сделать, добившись даже 
большего результата, внедряя 
современную технику. Для это-
го нужно проводить инвестиции 
в эту сферу и готовить кадры – об 
этом мы тоже уже говорили. Это 
самое главное, о чём мы должны 
подумать.

В целом, конечно, миграци-
онная политика – это важный 
инструмент в экономике. Здесь 
не грех посмотреть на опыт дру-

гих стран. В первую очередь, 
конечно, нужно говорить о ре-
патриации наших соотечествен-
ников. Что такое репатриация и 
что такое соотечественники – у 
нас уже в нормативной базе от-
ражено, здесь нет необходимости 
повторять.

Нужно говорить о том, что-
бы привлекать людей, которые, 
может быть, и не собираются 
переселяться в Российскую Фе-
дерацию, но в силу своей квали-
фикации, в силу своих талантов 
в различных сферах могут внести 
существенный вклад в развитие 
нашего государства, в развитие 
России. Таких людей мы тоже 
с удовольствием будем привле-
кать.

А что касается традицион-
ных трудовых мигрантов, здесь 
нужно тоже подумать о том, как 
их готовить к приезду в Россию, 
в том числе с нашими партнёра-
ми в странах, где они прожива-
ют. Это изучение русского язы-
ка, наших традиций, культуры и 
так далее. Нужно, чтобы и о них 
здесь заботились, по-человечески 
к ним относились. Так, чтобы они 
интегрировались в наше обще-
ство естественным образом. Всё 
это вместе и должно дать соответ-
ствующий, надеюсь, позитивный 
эффект.

Да, и, разумеется, все должны 
соблюдать наши традиции, за-
коны Российской Федерации. И 
конечно, очень востребовано со-
блюдение санитарных норм и так 
далее. Обеспечение безопасности 
граждан Российской Федерации 
должно быть на первом месте.

Д. Киселёв: Русские, наверное, 
самая большая разделённая нация 
в мире. У вас был разговор с «Ли-
дерами России», и один из ваших 
собеседников сказал, что в Запо-
рожской области мы обнаружили, 
что они такие же русские, как и 
мы. И для них – было такое впе-
чатление – это прозвучало каким-
то откровением. В общем, это 
действительно так, и мы сейчас 
прирастаем и новыми регионами, и 
Одесса – русский город. Наверное, 
большая надежда и здесь, на этом 
направлении, тоже есть?

В. Путин: Конечно. Плот-
ность населения в этих регионах 
была всегда достаточно высокой, 
климат замечательный.

Что касается Донбасса, то это 
промышленно развитый реги-
он – ещё во времена Советско-
го Союза. Сколько Советский 
Союз вложил в этот регион, в его 
угледобывающую отрасль, в ме-
таллургическую отрасль! Да, ко-
нечно, требуются инвестиции 
для того, чтобы всё производство 
было современным, условия жиз-

ни, условия труда людей были вы-
строены совершенно по-другому 
– не так, как это было пару деся-
тилетий назад.

Что касается Новороссии, 
это регион с ярко выраженным 
развитым сельским хозяйством. 
Здесь мы будем делать всё для 
того, чтобы поддерживать и тра-
диционные сферы деятельности, 
и новые, которые органично впи-
сываются в эти регионы и в же-
лание людей их развивать. А там, 
знаете, люди очень талантливые. 

Больше того, я уже говорил, 
оттуда уже даже налоги идут в фе-
деральный бюджет. Да, им нужно 
на этом этапе помочь, поддер-
жать, вытащить и на общереспу-
бликанский, общефедеральный 
российский уровень. Они зарабо-
тают, и очень быстро. 

Д. Киселёв: Исторически со-
вершенно очевидно, что нацист-
ские режимы сами не рассасы-
ваются, а исчезают в результате 

военного поражения. Так было 
в Германии, в Италии, в Японии. То 
же самое, очевидно, будет и с бан-
деровским нацистским режимом. 
Мы сейчас продвигаемся по всей 
линии фронта, судя по сообщениям 
и Министерства обороны, и наших 
военных корреспондентов.

Всё же удалось ли найти спо-
соб борьбы, когда при наступлении 
наши потери меньше, чем в обо-
роне? Это задача довольно нетри-
виальная для военного искусства, 
но она всегда сдерживает насту-
пление. Это бережливость, совер-
шенно оправданная по отношению 
к нашим воинам-героям. Но этот 
вопрос встаёт: как продвигаться 
с минимальными потерями?

В. Путин: Вопрос понятный, 
справедливый. Но ответ тоже 
простой: нужно увеличивать 
средства поражения – количе-
ство и мощь средств поражения, 
повышать эффективность приме-
няемых сил и средств. Авиация – 
и тактическая, и армейская, и та 
же стратегическая. Имею в виду, 
конечно, в тех компонентах, ко-
торые приемлемы для вооружён-
ных конфликтов подобного рода. 
Это наземные средства пораже-
ния, в том числе высокоточка. 
Это артиллерия, бронетехника. 
У нас развитие идёт, без всякого 
преувеличения, семимильными 
шагами.

Д. Киселёв: В этом направле-
нии?

В. Путин: Да, так и происхо-
дит. В этом и ответ на ваш вопрос: 
чем мощнее и больше средств по-
ражения – тем меньше потерь.

Д. Киселёв: Но все же ставят 
вопрос, какую цену мы готовы за-
платить, – может быть, слово 
«проект» не подходит, – за весь 
этот вызов, с которым мы вынуж-
денно столкнулись исторически?

В. Путин: Смотрите, каждая 
человеческая жизнь бесценна, 
каждая. И потеря родного чело-
века для семьи, для любой семьи, 
является огромным горем.

Но вопрос в чём? Вопрос 
в определении самого факта 
того, что мы делаем. Мы что де-
лаем? Сегодня встречались, вы 
сейчас обратили внимание, один 
из участников беседы сказал: 
мы обнаружили с удивлением, 
что там такие же русские, как и 
мы. Мы пришли на помощь этим 
людям. Это в принципе ответ на 
ваш вопрос.

Если мы бросим сегодня этих 
людей, то завтра наши потери 
могут возрасти многократно, и 
у наших детей не будет будущего, 
потому что мы будем чувствовать 
себя неуверенно, будем являться 
страной третьего-четвёртого со-
рта, с нами никто не будет счи-
таться, если уж мы сами себя не 
можем защитить. И последствия 
могут быть катастрофическими 

для российской государственно-
сти. Вот и ответ.

Д. Киселёв: Американцы вро-
де как говорят о переговорах, о 
стратегической стабильности, но 
в то же время заявляют о необхо-
димости нанести стратегическое 

поражение России. Наша позиция 
звучит: «Мы открыты для пере-
говоров, но время добрых жестов 
прошло, они кончились». Так что, 
переговоров не будет?

В. Путин: Мы никогда не от-
казывались от переговоров.

Д. Киселёв: Но как, без добрых 
жестов – значит, без компромис-
сов? Как тогда?

В. Путин: Я постараюсь пояс-
нить. Мы, когда вели переговоры 
в Турции, в Стамбуле (я уже много 
раз об этом сказал, надо повто-

рить ещё раз, я это сделаю), с пе-
реговорщиками с той стороны, 
вышли на толстый фолиант, доку-
мент, фактически договор, проект 
договора. Выдержка из этого до-
говора имеется, она была парафи-
рована руководителем переговор-

ной группы со стороны Украины 
господином Арахамией. Он это 
сделал, стоит его подпись (у нас 
лежит в Администрации). Но по-
том, как известно, сам господин 
Арахамия поведал миру публич-
но, тоже на встрече, по-моему, 
с журналистами, с иностранными 
даже: приехал бывший премьер-
министр Великобритании го-
сподин Джонсон и отговорил их 
окончательно подписывать и, со-
ответственно, исполнять этот до-
говор. И пошла тема, которую вы 
сейчас упомянули: нужно нанести 
России поражение на поле боя.

Готовы ли мы к переговорам? 
Да, готовы. Но только мы гото-
вы к переговорам, не основан-
ным на каких-то «хотелках» по-
сле применения психотропных 
средств, а основанным на тех 
реалиях, которые сложились, как 
в таких случаях говорят, на земле. 
Это первое.

Второе. Нам ведь много раз 
уже чего только не обещали. Обе-

щали не расширять НАТО на Вос-
ток, а потом мы видим их у наших 
границ. Обещали, если в историю 
не углубляться, что внутренний 
конфликт на Украине будет ре-
шён мирными средствами, по-
литическими. Приехали, как мы 
помним, три министра иностран-
ных дел в Киев, Польши, Герма-
нии и Франции, пообещали, что 
будут гарантами этих договорён-
ностей, – через день произошёл 
госпереворот. Обещали испол-
нять Минские соглашения, а по-
том публично заявили о том, что 
и не собирались выполнять этих 
обещаний, а только взяли паузу 
для вооружения бандеровского 
режима на Украине. Нам много 
чего обещали, поэтому здесь од-
них обещаний недостаточно. 

Сейчас вести переговоры 
только потому, что у них патро-
ны заканчиваются, – это как-то 
нелепо с нашей стороны. Мы го-
товы тем не менее к серьёзному 
разговору, и мы хотим разрешать 
все конфликты, и тем более этот 
конфликт, мирными средствами. 
Но мы должны чётко и ясно по-
нимать для себя, что это не пауза, 
которую противник хочет взять 
для перевооружения, а это серьёз-
ный разговор с гарантиями безо-
пасности Российской Федерации.

Мы знаем различные вари-
анты, о которых идёт речь, знаем 
те «морковки», которые нам со-
бираются показывать, для того 
чтобы убедить нас в том, что мо-
мент настал. Мы хотим, повторяю 
ещё раз, разрешать все споры и 
данный спор, данный конфликт, 
мирными средствами. И мы го-
товы к этому, мы этого хотим. Но 
это должен быть серьёзный раз-
говор с обеспечением безопасно-
сти и для противоборствующей 
стороны, и в данном случае нас 
прежде всего интересует безопас-
ность Российской Федерации. 
Мы из этого и будем исходить.

Д. Киселёв: Владимир Влади-
мирович, мне кажется, мы как-то 

слишком благородно выглядим. Не 
получится так, что мы что-то за-
ключим с ними, а они в очередной 
раз нас обманут, а мы будем уте-
шать себя тем, что мы по-честному, 
а они нас обманули? Что, наша 
судьба, в конце концов, оставаться 
всё время в дураках?

Американцы отчеканили себе 
медали в 1990-е годы за победу 
в холодной войне, и с тех пор все 
эти десятилетия были десятилети-
ями большой лжи. Как можно вооб-
ще надеяться на то, что они пойдут 
и наконец-то заключат с нами чест-
ный договор, который они будут 
выполнять, да ещё с гарантиями 
для нас? Я не знаю, как с ними быть 
вообще. Неужели вы действитель-
но верите, что такое возможно?

В. Путин: Не хочется этого го-
ворить, но я никому не верю. 

Д. Киселёв: Так.
В. Путин: Но нам нужны гаран-

тии. Гарантии должны быть пропи-
саны, должны быть такими, кото-
рые нас бы устроили, в которые мы 
поверим. Вот об этом идёт речь.

Сейчас, наверное, преждевре-
менно публично говорить о том, 
что это могло бы быть. Но уж точ-

но совершенно мы не купимся на 
какие-то просто пустые посулы.

Д. Киселёв: Я боюсь, что вас бу-
дут цитировать в расширительном 
плане. Вы никому вообще не вери-
те либо вы имеете в виду западных 
партнёров в данном случае, когда 
говорите, что никому не верите?

В. Путин: Я предпочитаю ру-
ководствоваться фактами, а не 
благими пожеланиями и разгово-

рами о том, что всем можно до-
верять. Ведь, понимаете, когда 
принимаются решения на таком 
уровне, степень ответственности 
за последствия принимаемых ре-
шений очень высока. Поэтому 
мы не будем ничего делать, что не 
соответствует интересам нашей 
страны.

Д. Киселёв: Владимир Влади-
мирович, а что случилось с Макро-
ном? У него что, вообще крыша по-
ехала? Он собирается французские 
войска направлять воевать с нашей 
армией, он похож на боевого галль-
ского петуха, тем самым испугал 
всех европейцев. Всё же как реаги-
ровать на это?

В. Путин: Дело в том, что во-
енные западных стран присут-
ствуют на Украине уже давно, ещё 
до госпереворота присутствовали, 
а после госпереворота их количе-
ство кратно увеличилось. Сейчас 
присутствуют и впрямую в виде 
советников, присутствуют в виде 
иностранных наёмников и несут 
потери. Но если речь пойдёт об 
официальных воинских контин-
гентах иностранных государств, 
то, уверен, это не изменит ситуа-
ции на поле боя – это самое важ-
ное, так же как ничего не меняет 
поставка вооружений. 

Второе – это может привести 
к серьёзным геополитическим 
последствиям. Потому что, если, 
скажем, польские войска войдут 
на территорию Украины, как зву-
чит, для прикрытия украинско-
белорусской, допустим, границы 
или в каких-то других местах, 
чтобы освободить украинские во-
инские контингенты для участия 
в боевых действиях на линии со-
прикосновения, то думаю, что 
польские войска оттуда уже не 
уйдут никогда. Мне так кажется. 
Они спят и видят, они хотят вер-
нуть те земли, которые считают 
исторически своими и которые 
были у них отобраны «отцом на-
родов» Иосифом Виссарионови-
чем Сталиным и переданы Укра-

ине. Они, конечно, хотят вернуть 
их. И если туда войдут официаль-
ные польские части, они вряд ли 
оттуда уйдут.

Но тогда их примеру могут 
последовать и другие страны, 
которые потеряли часть своих 
территорий по результатам Вто-
рой мировой войны. Думаю, что 
геополитические последствия для 
Украины, даже с точки зрения 
сохранения её государственно-
сти в современном виде, конеч-
но, встанут во всей своей красе и 
в полный рост.

Д. Киселёв: Если вернуться 
к Макрону, может быть, он решил 
таким образом отомстить России 
за то, что мы «наступили ему на 
хвост» в Африке, а нам там нужно 
было «стоять, бояться»? Он, на-
верное, не ожидал, что мы там бу-
дем столь активны.

В. Путин: Да, я думаю, что 
какая-то обида есть, но, когда мы 
с ним поддерживали прямые кон-
такты, мы достаточно откровенно 
говорили и на эту тему.

Мы не лезли в Африку и не 
выдавливали оттуда Францию. 
Проблема в другом. НА 4 СТР.

      

Это наземные средства поражения, в том числе высокоточка. 
Это артиллерия, бронетехника. У нас развитие идёт, без всякого 
преувеличения, семимильными шагами

Мы не будем ничего делать, что не соответствует интересам нашей 
страны

Нужно увеличивать количество и мощь 
средств поражения, повышать эффективность 
применяемых сил и средств
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Небезызвестная группа «Ваг-
нер» сначала осуществляла ряд 
экономических проектов в Си-
рии, потом перебралась в другие 
страны Африки. Минобороны 
оказывает поддержку, но только 
исходя из того, что это россий-
ская группа, не более того. Мы 
никого не выдавливали. Просто 
африканские лидеры некоторых 
стран договаривались с россий-
скими экономоператорами, хо-
тели с ними работать, не хотели 
в чём-то работать с французами. 

Это была даже не наша иници-
атива, это была инициатива со 
стороны наших африканских 
друзей.

За что на нас в этой связи 
обижаться – непонятно, если 
независимое государство хочет 
развивать отношения со свои-
ми партнёрами из других стран, 
в том числе из России, хочет 
развивать отношения с Росси-
ей. Мы их не трогали, бывших 
французских колонизаторов, 
в этих странах. Я даже говорю 
это без иронии, потому что во 
многих странах, где Франция 
исторически была метрополи-
ей, с ними не очень хотят иметь 
дело. Мы здесь ни при чём. На-
верное, удобнее на кого-то оби-
жаться, не видя при этом своих 
собственных проблем. Может 
быть, такая острая, достаточно 
эмоциональная реакция со сто-
роны французского президента 
связана в том числе и с тем, что 
происходит в некоторых афри-
канских государствах.

Хотя я знаю и другие страны 
Африки, где спокойно относят-
ся к французскому пребыванию 
и говорят, что да, нас устраива-
ет, мы готовы с ними работать. 
Но в некоторых странах не хо-
тят. Мы здесь ни при чём. Мы 
никого там не подзуживаем, 
никого не настраиваем против 
Франции.

Мы не ставим перед собой 
таких задач. У нас там, если 
по-честному сказать, таких 
общегосударственных, обще-
национальных задач на уровне 
Российского государства нет. 
Мы просто с ними дружим, и 
всё. Они хотят с нами развивать 
отношения – ради бога, и мы 
идём им навстречу. Обижаться 
не на что.

Д. Киселёв: Но теперь во 
Франции говорят, что уже в отно-
шении России не осталось ника-
ких красных линий, и нет ничего 
невозможного, и всё возможно. 
Хотят как-то с нами говорить 
на основе баланса сил. Чего мы 
только не слышим и из Франции, 
и с Запада, и из Литвы. В общем, 
какой-то такой хор нестройный, 
но враждебный.

Может быть, и нам тоже пой-
ти на нестандартные решения и 
в какой-то момент обратиться за 
помощью к двухмиллионной севе-
рокорейской армии? Например, 
в обмен на наш «ядерный зонтик» 

над половиной Корейского полу-
острова? Почему бы и нет тогда?

В. Путин: Во-первых, у Ко-
рейской Народно-Демократи-
ческой Республики есть свой 
«ядерный зонтик». Они нас ни о 
чём не просили. Это первое.

Второе. В принципе, как мы 
видим сегодня по результатам 
того, что происходит на поле 
боя, мы справляемся с теми за-
дачами, которые ставим перед 
собой.

Что касается тех государств, 
которые говорят о том, что 
у них в отношении России нет 
никаких красных линий, они 

должны понять, что и в России 
в отношении этих государств 
тоже не будет никаких красных 
линий.

Что касается малых госу-
дарств Европы, мы, во-первых, 
относимся ко всем с уважением, 
несмотря ни на что. Во-вторых, 
когда они, эти малые государ-
ства, призывают ужесточить 
политику в отношении России 
и принять какие-то крайние 
меры, в том числе, допустим, 
войска вводить и так далее, это 
всё-таки те государства, и они 
это понимают, которые не по-

чувствуют на себе последствий 
сделанных ими провокацион-
ных заявлений. А те, кто может 
почувствовать, они ведут себя 
гораздо более сдержанно. И 
правильно.

Д. Киселёв: А все эти пля-
ски Германии с Taurus? Шольц 
говорит: «Мы не поставляем». 
А есть силы, которые настаивают 
на том, чтобы поставлять Taurus 
Украине, англичане выступают 
со своей инициативой: давайте, 
мол, через Англию транзитом, мы 
готовы отправить. Цель – Крым-
ский мост, генералы немецкие 
уже планируют операции, как мы 
слышали, не только Крымский 
мост, но и военные базы, как они 
говорят, в глубине российской 
территории. Кто-то уже говорит, 
что эти ракеты могут ударить по 
Кремлю. Не очень зарываются 
в своих мечтаниях?

В. Путин: Фантазируют, сами 
себя подбадривают, во-первых. 
Во-вторых, нас стараются за-
пугать.

Что касается ФРГ, там суще-
ствуют проблемы и конститу-
ционного характера. Они пра-
вильно же говорят, если Taurus 
попадут в ту часть Крымского 
моста, которая, безусловно, 
даже по их понятиям является 
российской территорией, – это 
нарушение конституции Феде-
ративной Республики Германия.

Дело в том, что оппозиция 
в ФРГ ведёт себя ещё более 
агрессивно. Посмотрим, до чего 
они договорятся. Вниматель-
но следим за этим. Применяют 
же английские, американские 
ракеты. Это же не меняет ситу-
ацию на поле боя. Да, они на-
носят нам, конечно, ущерб, это 
очевидно. Но, по сути, это не 
меняет хода боевых действий и 
тех последствий, которые неиз-
бежно наступают для противо-
положной стороны.

Мы сейчас слышим, что 
в той же ФРГ и ваши каналы, и 
иностранные каналы, немецкие 
каналы показывают, сколько 
у них, сколько в неисправном 
состоянии, сколько требуют до-
работки, модернизации и так 
далее. Пусть работают. Как вы 
правильно сказали, существуют 
какие-то вещи, над которыми 
они должны подумать. Кто по-
умнее, тот задумывается.

Д. Киселёв: А вот новые члены 
НАТО Финляндия и Швеция, во-

обще, что на что они променяли? 
Министр иностранных дел Шве-
ции Тобиас Билльстрём вдруг за-
явил туркам, что Швеция против 
того, чтобы базы НАТО были на 
территории Швеции. Что, они 
не поняли, куда вступили? Что 
с ними произошло?

В. Путин: Это у них надо 
спросить, я не знаю. У нас были 
достаточно добрые отношения, 
стабильные отношения с этими 
странами, и мне думается, что 
они больше выигрывали от того, 
что они придерживаются ней-
тралитета, потому что это даёт 
определённые преимущества, 

хотя бы как переговорная пло-
щадка для того, чтобы снижать 
напряжённость в той же Европе.

С Финляндией у нас вообще 
были идеальные отношения, 
просто идеальные. У нас не 
было ни одной претензии друг 
к другу, тем более территори-
альной, я уж не говорю о дру-
гих областях. У нас и войск-то 
не было, мы войска оттуда все 
убрали, с российско-финской 
границы. Зачем они это сдела-
ли? Исходя, по-моему, из чисто 
политических соображений. 
Очень, наверное, хотелось быть 

членами западного клуба, под 
каким-то «зонтиком». Зачем им 
это нужно, я, откровенно гово-
ря, не понимаю. Это абсолют-
но бессмысленный шаг с точки 
зрения обеспечения собствен-
ных национальных интересов. 
Тем не менее это им решать, они 
так решили.

У нас там не было войск, те-
перь будут. Не было там систем 
поражения, теперь появятся. 
Зачем? У нас экономические 
отношения были очень хороши-
ми. Они пользовались нашим 
рынком, мы у них многое по-
купали. Что плохого в этом? Но 
теперь ситуация поменяется. 
Со своими многими товарами 
на других рынках они не очень 
нужны, наши – недополучают. 
Я не понимаю.

Д. Киселёв: Тем временем 
в США идёт…

В. Путин: Знаете, это быто-
вая вещь, но тем не менее. В по-
следние годы и в Хельсинки, и 
уж тем более в приграничных 
районах Финляндии принимали 
российские рубли. В том числе 
и в Хельсинки в крупных супер-

маркетах можно было покупать 
за рубли товары, какие хочешь. 
Там все объявления кругом на 
русском.

Д. Киселёв: Сейчас там при-
граничье просто банкротится.

В. Путин: Да. Я к чему гово-
рю? С другой стороны, с точки 
зрения экономики очень хо-
рошо – цены на недвижимость 
держались на достаточно хо-
рошем уровне. С точки зрения 
экономики хорошо, но были, 
видимо, силы, совсем уж пра-
воконсервативные, национа-
листические, которым это не 
очень нравилось – такое сбли-

жение с Россией. Некоторые 
даже считали, что это избыточ-
но: «Что это русские дома, квар-
тиры покупают? Здесь кругом у 
нас всё на русском языке…»

Я даже не то что думаю, я 
знаю, на бытовом уровне нача-
ла подрастать такая русофобия. 
Может быть, и некоторые по-
литические силы внутри страны 
решили воспользоваться этим 
бытовым креном, может быть. 
Вся совокупность этих факто-
ров и привела к этому реше-
нию. Мне так кажется, но я на 
100 процентов утверждать не 
могу. Во всяком случае это точ-
но совершенно никак не улуч-
шает ситуацию с точки зрения 

безопасности – и в двусторон-
них отношениях, да и в Европе 
в целом.

Д. Киселёв: Но тем временем 
в Соединённых Штатах идёт ак-
тивная предвыборная президент-
ская гонка. Без вас там не об-
ходится. Вы незримо участвуете 
в ней, поскольку вас упоминает 
каждый из кандидатов от Респу-
бликанской и Демократической 
партий в своих речах, аргументи-
рует. Такое впечатление, вы там 
не сходите со страниц газет и за-
головков телевизионных новостей 
и являетесь аргументом в предвы-
борной кампании каждого. Да ещё 
подливаете масла в огонь.

В. Путин: Как это?
Д. Киселёв: Говоря, что один 

из кандидатов для нас предпо-
чтительнее. Но если заграничный 
президент говорит, что какой-то 
из кандидатов в другой стране 
предпочтительнее, то это класси-
ческое вмешательство в выборы. 
Вообще, в какой степени вы вме-
шиваетесь в американские вы-
боры таким образом, говоря, что 
Байден для нас предпочтитель-
нее? И насколько это так? Это 
троллинг или что это?

В. Путин: Нет, вы знаете, я 
сейчас вам скажу одну вещь, ко-
торая покажет, что в моих пред-
почтениях здесь ничего не ме-
няется. Первое.

Второе. Мы не вмешиваемся 
никак ни в какие выборы и, как 
я многократно говорил, будем 
работать с любым лидером, ко-
торому окажет доверие амери-
канский народ, американский 
избиратель.

Но вот что любопытно. Ещё 
в последний год своей работы 
в качестве президента господин 

Трамп, сегодняшний кандидат 
в президенты, упрекал меня 
как раз в том, что я симпатизи-
рую Байдену. Это было четыре 
с лишним года назад. Он мне 
так и сказал в одном из разгово-
ров. Извините, я скажу, как он, 
это просто прямая речь: «Ты хо-
чешь, чтобы победил «спящий 
Джо».

Он мне так сказал, когда ещё 
президентом был. А потом, на 
моё удивление, его начали пре-
следовать за то, что мы якобы 
поддерживали его как кандида-
та. Ну бред какой-то полный.

А что касается сегодняшней 
предвыборной ситуации, то она 
приобретает всё более нециви-
лизованный характер. Я не хо-
тел бы давать никаких коммен-
тариев на этот счёт.

Но и уже точно совершенно, 
я думаю, что это очевидно для 
всех, американская политиче-
ская система не может претен-
довать на роль демократической 
во всех смыслах этого слова.

Д. Киселёв: Честно гово-
ря, ваше предпочтение Байдена 
звучит для меня лично довольно 
странно. Ведь в 2011 году Байден 

приехал в Москву и уговаривал 
вас не идти в президенты.

Вы помните эту историю? Тог-
да он рассказал об этом, встре-
чаясь с российской оппозицией 
в Спасо-хаус. И об этом написал 
Гарри Каспаров, что Байден рас-
сказал эту историю, что он пришёл 
в российский Белый дом к пре-
мьер-министру Путину и всячески 
отговаривал идти в президенты 
и начал строить у нас «арабскую 
весну». То есть Байден как бы не 
очень вас жаловал ещё тогда. У вас 
такая историческая дуэль с ним. 
Или у вас это просто прошло?

В. Путин: Честно говоря, я 
как-то не очень обратил на это 
внимание.

Д. Киселёв: Прошло, да? Вы 
даже не очень обратили внимание 
на это.

В. Путин: Какая-то дуэль…
Д. Киселёв: То есть для него 

это было серьёзно, а для вас – 
нет.

В. Путин: Это же как раз 
признак вмешательства…

Д. Киселёв: Да, это на 100 
процентов откровенное вмеша-
тельство.

В. Путин: …В наши внутри-
политические процессы. Мы 
уже много раз говорили, и я 
много раз говорил: «Мы никому 
не позволим этого делать».

Д. Киселёв: Хорошо.
Если уйти от вмешательства, 

предвыборных баталий, по факту 
эскалация продолжается. Такое 
впечатление, что обе сверхдер-
жавы – Россия и США – играют 
в то, что в Америке  называется 
сhicken game: это когда цыплята 
наскакивают друг на друга, а там 
это игра, когда парни на маши-
нах летят друг другу в лоб, и кто 
первый свернёт. Похоже, первым 
никто сворачивать не собирает-
ся. Так что, столкновение неиз-
бежно?

В. Путин: Почему? Вот 
в США объявили о том, что они 
не собираются вводить войска. 
Мы знаем, что такое амери-
канские войска на российской 
территории. Это интервенты. 
Мы так к этому и будем отно-
ситься, даже если они появятся 
на территории Украины, они 
это понимают. Я же сказал, что 
Байден – представитель тради-
ционной политической школы, 
это подтверждается. Но там, 
кроме Байдена, и других специ-
алистов хватает в сфере россий-

ско-американских отношений и 
в сфере стратегической сдержи-
ваемости.

Поэтому не думаю, что здесь 
всё несётся так в лоб. Но мы-то 
к этому готовы. Я много раз го-
ворил, для нас это вопрос жизни 
и смерти, а для них это вопрос 
улучшения своего тактического 
положения в целом в раскладе 
в мире, но и в Европе в част-
ности, сохранения своего стату-
са среди своих союзников. Это 
тоже важно, но не настолько, 
насколько для нас.

Д. Киселёв: Интересно, вы 
сказали, что мы к этому готовы. 
Философ Александр Дугин, спе-
циалист по геополитике, призы-
вает прямо и практически гото-
виться к ядерной войне. «И чем 
лучше мы будем к ней готовы, 
тем меньше вероятность такой 
войны», – заявляет Александр 
Дугин. Как можно быть к этому 
готовыми? Мы действительно го-
товы к ядерной войне?

В. Путин: С военно-техниче-
ской точки зрения мы, конечно, 
готовы. Они [войска] у нас по-
стоянно находятся в состоянии 
боевой готовности. Это первое.

Второе. Это тоже общепри-
знанная вещь – наша ядерная 
триада является более совре-
менной, чем любая другая три-
ада, а такая триада только у нас, 
да и у американцев на самом 
деле.

Мы здесь продвинулись го-
раздо больше. У нас она более 
современная, вся ядерная со-
ставляющая. В целом по носи-
телям и по зарядам у нас при-
мерный паритет, но у нас более 
современная.

Это знают все, все специали-
сты знают. Но это не значит, что 
мы должны мериться количе-
ством носителей и боезарядов, 
но знать об этом нужно. И тем, 

кому нужно, повторяю – экс-
пертам, специалистам, воен-
ным – им это хорошо известно.

Они сейчас ставят задачу 
повысить эту современность, 
новизну, соответствующие пла-
ны у них есть. Мы тоже об этом 
знаем. Они развивают все свои 
компоненты, мы тоже. Но это 
не значит, что, на мой взгляд, 
они готовы завтра развязать эту 
ядерную войну. Хотят – что же 
делать? Мы готовы.

Д. Киселёв: Может быть, для 
пущей убедительности в какой-
то момент провести ядерные ис-
пытания? В конце концов, меж-
дународных ограничений у нас 
для этого нет.

В. Путин: Есть договор о за-
прете испытаний подобного 
рода, но, к сожалению, Соеди-
нённые Штаты этот договор не 
ратифицировали. Поэтому мы, 
для того  чтобы соблюдался па-
ритет, отозвали эту ратифика-
цию. Поскольку договор не был 
ратифицирован Соединёнными 
Штатами, он и не вступил в за-
конную силу окончательно, по-
тому что не набрал нужное ко-
личество ратификаций, тем не 
менее мы придерживаемся этих 
договорённостей.

Мы знаем, что в Соединён-
ных Штатах рассматривается 
возможность проведения таких 
испытаний. Это связано с тем, 
что, когда появляются новые 
боезаряды, их, как некоторые 
специалисты полагают, недо-
статочно испытывать только на 
компьютере, а значит, их нужно 
испытать и в натуральном виде. 
Такие идеи в определённых кру-
гах США витают, имеют место 
быть, мы знаем об этом.

И мы тоже смотрим. Если 
они проведут такие испыта-
ния, – не исключаю, необяза-
тельно, нам это нужно или не 
нужно, ещё надо подумать, но 
не исключено, что мы можем 
сделать то же самое. 

Д. Киселёв: Но мы готовы 
к этому технически?

В. Путин: Да, мы всегда гото-
вы. Я хочу, чтобы было понятно, 
это же не обычные виды воору-
жения, это тот вид, род войск, 
который находится в постоян-
ной боевой готовности. 

Д. Киселёв: Владимир Вла-
димирович, а всё-таки в трудные 
моменты, я не знаю, прошлого 
года на фронте в связи с Харько-
вом или Херсоном не мелькала у 
вас мысль о тактическом ядерном 
оружии?

В. Путин: А зачем? Это же 
по предложению тогдашнего 
командования группировкой 
с нашей стороны было приня-
то решение о выводе войск из 
Херсона. Но это совсем не оз-
начало, что у нас там фронт раз-
валивается. Ничего подобного и 
близко не было. Просто это сде-
лалось для того, чтобы не нести 
лишние потери среди личного 
состава. Вот и всё. Это самый 
главный мотив был, потому что 
в условиях ведения боевых дей-
ствий, когда невозможно было 
полноценно снабжать группи-
ровку, расположенную на пра-
вом берегу, мы просто несли бы 
неоправданные потери личного 
состава. Из-за этого было при-
нято решение перебазироваться 
на левый берег.

Правильность такого выбо-
ра была подтверждена тем, что 
пыталось сделать украинское 
командование на отдельных 
участках левого берега, в том 
же населённом пункте Крынки: 
просто как в мясорубку людей 
своих бросали туда, и всё. Они 
там бегали уже босиком в по-
следнее время, в прямом смысле 
этого слова. Боеприпасы пыта-
лись забросить им туда скорост-
ными лодками и беспилотни-
ками. Что это такое? Просто на 
убой, отправляли на убой.

Я как-то спросил начальни-
ка Генерального штаба, здесь 
секретного ничего нет, говорю: 
«Слушайте, как вы думаете, кто 
принимает такие решения с той 
стороны? Ведь тот, кто принима-
ет решение, понимает, что людей 
присылает на верную смерть?» Он 

Наша ядерная триада является более современной, чем любая другая 
триада

Мы знаем, что такое американские войска на российской территории. 
Это интервенты

 –    
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говорит: «Понимают». Я говорю: 
«Кто же принимает решение, за-
чем они это делают? Это же бес-
смысленно». – «Бессмысленно 
с военной точки зрения». Я гово-
рю: «А с какой?» – «Не знаю, – го-
ворит, – наверное, верхнее поли-
тическое руководство, исходя из 
политических соображений, что 
у них есть какой-то шанс прорвать 
нашу оборону, есть какой-то шанс 
получить дополнительные деньги, 
ссылаясь на то, что у них есть на 
левом берегу какой-то плацдарм, 
есть какой-то шанс красиво подать 
свою позицию на международных 
встречах». Команда прошла, все 
нижестоящие  начальники автома-
том выдают дальше.

А вот, кстати, пленные, кото-
рые там в плен попали, сдались, 
они показывают, что даже не зна-
ли, в какую ситуацию они попа-
дают. Допустим, новые подразде-
ления туда закидывают, говорят: 
«Там устойчивая оборона, давайте, 
продолжайте, помогайте». Они 
даже попасть на левый берег не 
могли уже.

Д. Киселёв: Трагедия.

В. Путин: Натуральная. С чело-
веческой точки зрения абсолютно.

Поэтому зачем нам применять 
средства массового поражения? 
Необходимости не было такой ни-
когда.

Д. Киселёв: То есть такая мысль 
вам в голову не приходила?

В. Путин: Нет. А зачем? Ору-
жие существует для того, чтобы 
применять. У нас есть свои прин-
ципы, о чём говорят? Что мы гото-
вы применять оружие, в том числе 
любое оружие, в том числе и такое, 
о котором вы сказали, если речь 
идёт о существовании Россий-
ского государства, о нанесении 
ущерба нашему суверенитету и 
независимости. У нас же всё про-
писано в нашей Стратегии. Мы её 
не меняли.

Д. Киселёв: Владимир Влади-
мирович, когда уже уходящий Пре-
зидент Ельцин предложил вам бал-
лотироваться в президенты, ваша 
первая реакция была: «Я не готов».

В. Путин: Точно, это прямая 
речь.

Д. Киселёв: С тех пор вы, конеч-
но же, прошли очень большую эво-
люцию. Если бы вам пришлось на-
писать телеграмму самому себе в то 
время, какой текст был бы в ней?

В. Путин: Понимаете, это как 
«Янки при дворе короля Артура» 
или ещё что-нибудь в этом роде. 
Невозможно ответить на этот во-
прос, потому что вопрос был за-
дан в то время, в том контексте 
историческом и экономическом, 
в котором находилась страна, 
в том внутриполитическом поло-
жении с точки зрения внутренней 
безопасности. И всё это вместе 
побудило меня к тому ответу, ко-
торый я дал: «Я к этому не готов». 
Не потому, что я чего-то испугал-
ся, а потому, что масштаб задач 
был огромный, и количество про-
блем нарастало с каждым днём как 
снежный ком. Поэтому я сказал 
искренне — и не потому что, по-
вторяю, чего-то испугался, а по-
тому, что я думал, что не готов 
для того, чтобы решить все эти 
проблемы, не дай бог, ещё хуже 
сделаю что-нибудь. Вот о чём шла 
речь. Поэтому я сказал абсолютно 
искренне и, если вернуться, по-
вторил бы то же самое.

Д. Киселёв: А что тогда стало ре-
шающим? Вы ведь всё-таки пошли.

В. Путин: Наверное, разговоры 
с Борисом Николаевичем.

Самое главное, в конце кон-
цов он мне тогда ведь что ответил: 
«Ладно, хорошо, я понимаю, мы 
к этому ещё вернёмся». И мы вер-
нулись несколько раз к этому.

В конце концов он сказал, что 
я человек опытный, знаю, что я 
делаю, что предлагаю, ещё кое-
какие вещи сказал мне. Наверное, 
неудобно себя нахваливать, но 
сказал такие позитивные слова. 
Позже он это подтвердил ещё раз  
уже совсем в позитивном ключе, 
я не буду сейчас об этом говорить.

А когда работа пошла, там 
уже совсем всё по-другому. Знае-
те, когда работаешь, думаешь: вот 
это, это, это прямо сейчас нужно, 
это сейчас, это завтра – и пошло, 
и пошло. Когда втягиваешься в ра-
боту, совсем другая история.

Д. Киселёв: Нет времени боять-
ся уже.

В. Путин: Да дело не в страхах, 
а дело в понимании, в способно-
сти решать эти задачи. Сами пом-
ните, что такое 1999 год и в эконо-
мике, и в сфере безопасности, и 
в финансах – во всём.

Д. Киселёв: Вы как-то расска-
зывали, что подготовка к поступле-
нию в Ленинградский университет 
была для вас переломным момен-
том. Это была та ситуация, когда 
вам пришлось идти ва-банк, осоз-
навая: либо я сейчас это сделаю и 

справлюсь, и тогда я буду осущест-
влять те планы, которые хочу (а вы 
уже тогда собирались работать 
в КГБ), либо я проиграл, и тогда всё 
по-другому и шансов нет. Что, Рос-
сия сейчас тоже в таком положении, 
когда надо играть ва-банк?

В. Путин: Во-первых, у меня 
тогда не было такого положения. 
Да, я хотел работать в органах гос-
безопасности.

Д. Киселёв: Именно поступле-
ние, оно было таким переломным, 
это ощущение, да? Либо так, либо 
так это?

В. Путин: Не совсем. Я просто 
пришёл в приёмную, сказал: «Я 
хотел бы работать. Что для этого 
нужно?»

Альтернатива была простая, 
мне сказали: нужно либо полу-
чить высшее образование, и луч-
ше юридическое, или отслужить 
в армии, или иметь стаж работы не 
менее трёх лет, но лучше в армии 
отслужить. Если бы я не попал 
в университет, я пошёл бы служить 
в армию.

Да, это, может, более длинный 
был бы путь к той цели, которую я 

перед собой поставил, но он всё-
таки был. Альтернатива всегда 
есть.

Д. Киселёв: Но вы поступали 
с напряжением.

В. Путин: Да, конечно, пото-
му что я учился всё-таки в школе 
с химическим и математическим 
уклоном, а здесь нужно было сда-
вать гуманитарные предметы. Мне 
пришлось оставить одно, а зани-
маться другим.

Да, конечно, напряжение 
было. Надо было самостоятельно 
учить иностранный язык, немец-
кий в данном случае, надо было 
заниматься историей, литературой 
и так далее.

Д. Киселёв: Россия сейчас тоже 
на перепутье: либо получается, 
либо…

В. Путин: Россия не на пере-
путье. Она на стратегическом пути 
своего развития и со своего пути 
не свернёт.

Д. Киселёв: В какой степени вы 
ощущаете поддержку российского 
общества в его таком новом каче-
стве? Ведь сложилось новое каче-
ство российского общества.

В. Путин: Оно было, оно про-
сто проявилось. И это очень хо-
рошо, что мы дали возможность 
этому глубинному российскому 
обществу проявить себя. У меня 
такое ощущение, что люди давно 
этого ждали, что рядовой человек 
будет востребован страной и госу-
дарством и от него зависит судьба 
страны. Вот это ощущение вну-
тренней связи с Родиной, с Отече-
ством, своей значимости при ре-
шении ключевых задач, в данном 
случае в сфере безопасности, оно 
и подняло на поверхность силу 
русского и других народов России.

Д. Киселёв: Вы подпитываетесь 
от этого?

В. Путин: Всегда. Дело даже не 
в том, что кто-то подпитывается, 
дело в том, что я вижу запросы об-
щества. Вот это самое главное – со-
ответствовать запросам общества.

Д. Киселёв: Но пора признать, 
что вы играете ключевую роль не 
только в России, но и в мире, пото-
му что миллиарды людей связывают 
именно с вами надежду на междуна-
родную справедливость, на защи-
ту человеческого достоинства, на 
защиту традиционных ценностей. 
Каково это, чувствовать такой мас-
штаб ответственности?

В. Путин: Сказать вам честно, я 
не чувствую этого вообще. Я про-

сто работаю в интересах России, 
в интересах нашего народа. Да, я 
понимаю, о чём вы сейчас гово-
рите, и готов это прокомментиро-
вать. Но так, чтобы я ощущал себя 
каким-то вершителем мировых су-
деб, то такого нет. Поверьте, даже 
близко нет. Я просто исполняю 
свой долг перед Россией и перед 
нашими людьми, которые считают 
Россию своей Родиной.

Что касается других стран 
мира, с этим очень близко связа-
но то, как к нам относятся во всём 
мире. Вот это интересно. Это фе-
номен такой, это точно.

На что бы хотел обратить вни-
мание. Здесь вы абсолютно правы, 
многие люди в мире смотрят на 
нас, на то, что происходит в нашей 
стране и в нашей борьбе за свои 
интересы.

Вот, на мой взгляд, что важно. 
А почему это происходит? Не по-
тому, что мы формально являемся 
членами БРИКС или у нас какие-
то традиционные отношения 
с Африкой. Это тоже важно, но 
суть, на мой взгляд, совершенно 
в другом. Она заключается в том, 

что этот так называемый золотой 
миллиард на протяжении веков, 
500 лет, практически паразитиро-
вал на других народах. Они рвали 
на части несчастные народы Аф-
рики, они эксплуатировали Ла-
тинскую Америку, эксплуатиро-
вали страны Азии, и им, конечно, 
никто этого не забыл. У меня такое 
чувство, что даже дело не в руко-
водстве этих стран, хотя это очень 
важно, а рядовые граждане этих 
стран сердцем чувствуют, что про-
исходит. 

Нашу борьбу за свою незави-
симость и истинный суверенитет 
они связывают со своими чаяни-
ями на свой собственный суве-

ренитет и независимое развитие. 
Но это усугубляется тем, что в за-
падных элитах очень сильно же-
лание заморозить существующее 
несправедливое положение вещей 
в международных делах. Они при-
выкли столетиями набивать брюхо 
человеческой плотью, а карманы 
деньгами. Но они должны понять, 
что бал вампиров заканчивается.

Д. Киселёв: Это вы намекаете на 
их, как вы выразились в вашем об-
ращении, колониальные замашки? 
Вы об этом говорите.

В. Путин: Так всё и происходит.
Д. Киселёв: Но сейчас вы на-

рисовали совершенно справедливую 
картину, когда люди видят в России 
какую-то надежду. Как так полу-
чилось, что западная пропаганда 
при всей её мощи, её колоссальных 
ресурсах и инструментах не смог-
ла окуклить Россию, изолировать 
и создать ей ложный образ, хотя 
стремилась в головах миллиардов 
людей? Как так получилось?

В. Путин: Потому что то, о чём 
я только что сказал, оно важнее 
для людей. Это люди чувствуют 
во всём мире сердцем. Им даже 
не нужны какие-то прагматичные 
объяснения происходящих собы-
тий.

Д. Киселёв: То есть несмотря на 
вал этой грязи?

В. Путин: Да. В собственных 
странах они ещё людей и оболва-
нивают, и это даёт эффект. Они – 
во многих странах – полагают, что 

это соответствует их интересам, 
потому что не хотят иметь на своих 
границах такую огромную стра-
ну, как Россия. Самую большую 
в мире по территории, самую боль-
шую в Европе по населению, – не 
такое уж большое население в ми-
ровом измерении, не сравнится ни 
с Китаем, ни с Индией, но самое 

большое в Европе, – а теперь ещё 
и пятую в мире по размеру эконо-
мики. Ну зачем нужен такой кон-
курент? Они думают: нет, лучше, 
как некоторые американские спе-
циалисты предлагали, разделить 
на три, четыре, пять частей – так 
будет лучше для всех. Они из этого 
исходят.

И часть, во всяком случае, за-
падных элит, ослеплённых своей 
русофобией, обрадовались, ког-
да подвели нас к той черте, после 

которой начались наши попыт-
ки прекратить развязанную За-
падом войну на Украине с 2014 
года силовым способом, когда мы 
перешли к проведению специаль-
ной военной операции. Они даже 
обрадовались, думаю. Потому что 
полагали, что вот теперь-то они 
с нами покончат, вот теперь-то под 
этим шквалом санкций практиче-
ски санкционной войны, объяв-
ленной нам, с помощью западного 
оружия и войны руками украин-
ских националистов они покончат 

с Россией. Отсюда и пошёл лозунг: 
«Нанести России стратегическое 
поражение на поле боя».

Но позднее пришло осозна-
ние того, что это маловероятно, 
а ещё позже, что это невозможно. 
И пришло понимание, что вместо 
стратегического поражения они 
сталкиваются с бессилием, при-
чём с бессилием, несмотря на то 
что они полагались на мощь все-
сильных Соединённых Штатов. 
Столкнулись с бессилием перед 
единством российского народа, 
перед фундаментальными ос-
новами российской финансо-
во-экономической системы, её 
устойчивости и перед растущими 
возможностями Вооружённых 
Сил Российской Федерации.

И вот тогда начали задумы-
ваться – те, кто поумнее, начали 
задумываться – о том, что надо 
бы изменить какую-то стратегию 
в отношении Российской Федера-

ции. Тогда появилась и идея о том, 
чтобы возобновить переговорный 
процесс, найти какие-то пути 
к завершению этого конфлик-
та, поискать, где здесь реальные 
интересы России. Это опасные 
люди, кстати говоря, потому что 
с людьми, которые руководству-
ются такими низменными прин-

ципами, с ними проще бороться.
У нас ведь, помните, как на 

Руси говорили? Счастье у неко-
торых на бытовом уровне в чём 
заключалось? Сыт, пьян и нос 
в табаке. Да? Вот с такими людь-
ми проще, когда сыт, пьян, то есть 
наелся, напился. Нос в табаке, 
потому что нюхательный табак 
использовали. Сейчас нос в ко-
каине. Неважно, с такими проще, 
а с умными сложнее – они опас-
нее, потому что они влияют на 
сознание общества, в том числе 
и нашего, они будут выбрасывать 
всякие свои «хотелки» под видом 
«морковки» для нас.

Вы уже обратили на это вни-
мание, когда задали вопрос о воз-
можности переговорного про-
цесса. Но тем не менее. Отсюда 
возникли и противоречия внутри 
западного сообщества. Это оче-
видная вещь, мы это видим. 

Мы не собираемся там зани-
маться расколами – это они сами 
с блеском сделают. Но мы будем, 
безусловно, добиваться соблюде-
ния наших интересов.

Д. Киселёв: Не могу не спро-
сить. Эти атаки на Белгородскую 
и Курскую области – военные дей-
ствия, которые идут в наших об-
ластях. Они ведут себя более наг-
ло – они что-то чувствуют? Чем 
это вызвано?

В. Путин: Объяснение очень 
простое. Всё это происходит на 
фоне неудач на линии соприкос-
новения, на линии фронта. Ни 
одной из целей, которую они ста-
вили перед собой в прошлом году, 
они не достигли. А более того, 
сейчас инициатива полностью 
перешла к нашим Вооружённым 
Силам. Это все знают, все при-
знают. Здесь, думаю, ничего но-
вого не скажу. На фоне тех неудач 
им нужно хоть что-то показать, 
и, главным образом, внимание 
должно было бы быть сосредото-

чено на информационной сторо-
не дела.

На линии государственной 
границы противник пытался ата-
ковать прежде всего диверсион-
ными группами. Последний до-
клад Генерального штаба: где-то 
до 300 человек, в том числе с уча-
стием иностранных наёмников. 
Потери противника составили 
больше 200 человек – где-то 230. 
Из восьми применённых танков 
противник потерял семь, из де-
вяти бронемашин – девять, из 
них семь – американского произ-
водства, Bradley. Применялась и 
другая бронетехника, но главным 
образом для подвоза личного со-
става: они подвозят, выбрасывают 
и сразу уходят. Это на Белгород-
ском участке границы. Ещё чуть 
южнее, по-моему, в одном ме-
сте – там гораздо меньшими си-
лами. Тем не менее главная цель, 
в этом не сомневаюсь, заключа-

ется в том, чтобы если не сорвать 
президентские выборы в России, 
то хотя бы как-то помешать нор-
мальному процессу волеизъявле-
ния граждан. Первое.

Второе. Это информационный 
эффект, о котором я уже сказал.

Третье. Если хоть что-то полу-
чится, получить какой-то шанс, 

какой-то аргумент, какой-то ко-
зырь в возможном будущем пере-
говорном процессе: мы вам вер-
нём это, а вы нам вернёте это.

Но я же сказал, что с людьми, 
которые руководствуются прин-
ципами: сыт, пьян и нос в извест-
ном материале, – с ними легче 
разговаривать, потому что можно 
просчитать то, что они собира-
ются делать. Они так же будут 
пытаться и на некоторых других 
участках, но мы это видим.

Д. Киселёв: Мы упомянули эпи-
зод, когда вы спасли детей из пожа-
ра, а ведь у вас уже и внуки пошли. 
Какую страну вы хотели бы оста-
вить внукам?

В. Путин: Вы знаете, на пер-
вом этапе нам нужно выполнить 
всё, что было заявлено в По-
слании Федеральному Собра-
нию несколько дней назад. У нас 
большие планы. Они носят со-

вершенно конкретный характер 
в сфере развития экономики, со-
циальной области, поддержки ма-
теринства, детства, семей с деть-
ми, поддержки пенсионеров. Об 
этом мы очень мало говорим в по-
следнее время или не говорим, 
но у нас и здесь соответствующие 
ресурсы закладываются обяза-
тельно. Это касается индексации 
пенсий, различных пособий, это 
касается долговременного ухода 
для людей, которые нуждаются 
в этом.

Хотел бы сказать, что люди 
старшего поколения – это те, 
благодаря которым мы сегод-
ня имеем достаточно прочную, 
устойчивую государственность 
и экономику в том числе. По-
тому что, несмотря на все пери-
петии и тяжелейшие испытания 
для экономики в 90-е годы, она 
устояла благодаря их героиче-
скому труду после Великой Оте-
чественной войны и в ходе подъ-
ёма экономики. Поэтому мы 
никогда не должны об этом за-
бывать – о заслугах старшего по-
коления. Всегда должны об этом 
помнить, обеспечивая их долж-
ное благосостояние. Будущее – 
за детьми, поэтому уже говорил 
о программах в сфере материн-
ства и детства.

Всё это только на базе эконо-
мики делается. Рассчитываю на 
то, что она у нас будет более тех-
нологичной, более современной, 
будет основана на современных 
достижениях науки и техники, 
информационных технологий, 
искусственного интеллекта, ро-
бототехники, генетики и так да-
лее. Сельское хозяйство у нас как 
развивается! И там тоже нужны 
современные технологии. Они 
используются активно и будут ис-
пользоваться дальше.

Разумеется, страна будет само-
достаточной в сфере обеспечения 
своей безопасности и обороны. 
Всё это вместе мы должны будем 
многократно приумножить – и 
будущее будет обеспечено.

Д. Киселёв: Спасибо, Владимир 
Владимирович. Ваша уверенность 
заражает. Успехов в ваших благо-
родных делах.

В. Путин: Благодарю вас.

Мы готовы применять любое оружие, если речь идёт о существовании 
Российского государства, о нанесении ущерба нашему суверенитету
и независимости. Всё прописано в нашей Стратегии.
Мы её не меняли

Вот это ощущение внутренней связи с Родиной, 
с Отечеством, своей значимости при решении 
ключевых задач, в данном случае в сфере 
безопасности, и подняло на поверхность силу 
русского и других народов России

У нас большие планы. Они носят совершенно конкретный характер 
в сфере развития экономики, социальной области, поддержки 
материнства

      



С 1 СТР.
 

Киевский режим пытается ком-
пенсировать отсутствие успехов 
на поле боя террористическими 
атаками наших объектов в ос-
новном в прилегающих российских 
регионах с помощью беспилотных 
летательных аппаратов само-
лётного типа. Их поражают 
наши дежурные силы противовоз-
душной обороны.

По состоянию на 13 марта наши 
войска в зоне специальной военной 
операции продолжали умело и эф-
фективно использовать своё пре-
восходство на поле боя. 

На купянском направлении 
подразделения «Западной» груп-
пировки войск во взаимодействии 
с авиацией и артиллерией нанесли 
поражение живой силе и технике 
57-й мотопехотной бригады ВСУ 
в районе села Синьковка Харьков-
ской области и отразили контрата-
ку противника в районе села Терны 
Донецкой Народной Республики. 
Сорвана попытка ВСУ осуществить 
прорыв на приграничную террито-
рию Российской Федерации в Бел-
городской и Курской областях.

Потери противника составили 
до 250 военнослужащих, семь тан-
ков, семь БМП Bradley производ-
ства США, два бронетранспортёра, 
четыре автомобиля, гаубица М777 
производства США, два орудия 
Д-20, гаубица Д-30, самоходная ар-
тиллерийская установка «Гвоздика» 
и САУ «Нона». В это количество 
входит урон, нанесённый против-
нику при его безуспешной попыт-
ке прорыва на нашу территорию в 
Белгородской и Курской областях, о 
пресечении которой мы сообщали в 
прошлом номере «Красной звезды».

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 
войск, ведя активные боевые дей-
ствия, заняли более выгодные ру-
бежи и позиции, а также нанесли 
поражение скоплениям живой силы 
и военной техники 56-й мотопехот-
ной, 28, 42, 93-й механизированных, 
5-й, 92-й штурмовых, 17-й танковой 
бригад ВСУ и 241-й бригады тер-
риториальной обороны в районах 
населённых пунктов Красное, Кле-
щеевка, Андреевка и Курдюмовка 
Донецкой Народной Республики. 
ВСУ потеряли до 245 военнослужа-
щих, танк, три боевые бронирован-
ные машины, пять автомобилей и 
боевую машину зенитного ракетного 
комплекса «Стрела-10».

В ходе контрбатарейной борь-
бы поражены самоходная артилле-
рийская установка AS-90 Braveheart 
производства Великобритании, 
орудие Д-20, три гаубицы Д-30, са-
моходная артиллерийская установ-
ка «Гвоздика» и склад с боеприпа-
сами.

На авдеевском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» активными действиями 
улучшили положение по передне-
му краю и отразили 12 контратак 
штурмовых групп 47-й механизи-
рованной, 3-й штурмовой и 78-й 
десантно-штурмовой бригад ВСУ 
в районах населённых пунктов Но-
вобахмутовка, Кирово, Бердычи, 
Орловка и Тоненькое Донецкой 
Народной Республики. Нанесено 
огневое поражение живой силе и 
технике 23-й и 24-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах населён-
ных пунктов Новгородское, Кирово 
и Ленинское Донецкой Народной 
Республики. Противник потерял до 
460 военнослужащих, танк, три ко-

мандно-штабные машины и 17 ав-
томобилей.

Кроме того, в ходе контрбата-
рейной борьбы поражены само-
ходная артиллерийская установ-
ка AS-90 Braveheart производства 
Великобритании, артиллерийская 
система М777 производства США, 
гаубица «Мста-Б» и орудие М119 
производства США.

На южнодонецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» заняли более выгодные по-
зиции и нанесли поражение живой 
силе и технике 102-й и 128-й бригад 
теробороны в районах села Мали-
новка Запорожской области, села 
Старомайорское и  посёлка Уро-
жайное Донецкой Народной Респу-
блики. Также отражена контратака 
формирований 58-й мотопехотной 
бригады ВСУ в районе посёлка Но-
водонецкое Донецкой Народной 
Республики. Потери ВСУ составили 

до 150 военнослужащих, два броне-
транспортёра и два пикапа.

На херсонском направлении 
подразделения группировки войск  
«Днепр» нанесли огневое пораже-
ние формированиям 141-й пехот-
ной бригады ВСУ, 23-й бригады 
нацгвардии Украины, 126-й бри-
гады территориальной обороны 
и 35-й бригады морской пехоты в 
районах населённых пунктов Сте-
повое Запорожской области, Ни-
кополь Днепропетровской области, 
Берислав и Тягинка Херсонской 
области. Противник потерял до 30 
военнослужащих, два автомобиля, 
артиллерийскую систему М777 про-
изводства США, самоходную ар-
тиллерийскую установку «Акация» 
и самоходную артиллерийскую 
установку «Гвоздика».

Оперативно-тактической авиа-
цией, беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок наших 
войск уничтожены два вертолёта 
Ми-8 воздушных сил Украины на 
площадке в районе села Новопав-
ловка Донецкой Народной Респу-
блики и цех по ремонту вооружения 
и военной техники в районе города 
Балаклеи Харьковской области. 
Кроме того, нанесено поражение 

зенитному ракетному комплексу 
Patriot на огневой позиции в Харь-
ковской области, а также живой 
силе и военной технике ВСУ в 129 
районах.

Средствами противовоздушной 
обороны в течение суток сбиты 136 
украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов, четыре реактивных 
снаряда РСЗО HIMARS произ-
водства США, шесть реактивных 
снарядов РСЗО «Град», а также три 
управляемые авиационные бомбы 
Hammer производства Франции.

По состоянию на 14 марта обста-
новка характеризовалась очередной 
попыткой противника прорваться 
на российскую территорию в рай-
оне села Сподарюшино Белгород-
ской области, которую наши войска 
умело предотвратили с большими 
потерями для ВСУ. 

На купянском направлении ак-
тивными действиями подразделе-

ний «Западной» группировки войск 
улучшено положение по переднему 
краю, нанесено огневое поражение 
подразделениям противника в рай-
онах сёл Ивановка Харьковской об-
ласти и Терны Донецкой Народной 
Республики. Отражена контратака 
47-й мотопехотной бригады ВСУ в 
районе села Першотравневое Харь-
ковской области. Потери ВСУ со-
ставили до 30 военнослужащих, 
танк, четыре автомобиля, артил-
лерийская система М777 произ-
водства США, самоходная артил-
лерийская установка М109 Paladin 
производства США, самоходная ар-
тиллерийская установка «Гвоздика».

Кроме того, упреждающими 
действиями наших подразделений 
сорвана очередная попытка ВСУ 
осуществить прорыв на пригранич-
ную территорию Российской Феде-
рации в районе села Сподарюши-
но на Белгородщине. В результате 
ударов авиации и огня артиллерии 
уничтожено до 195 военнослужа-
щих, пять танков, четыре боевые 
бронированные машины, три само-
ходные реактивные установки раз-
минирования УР-77 и три инженер-
ные машины разграждения.

На донецком направлении под-
разделения «Южной» группировки 

войск заняли более выгодные рубе-
жи и позиции, нанесли поражение 
формированиям противника в рай-
онах населённых пунктов Георги-
евка, Клещеевка и Невельское До-
нецкой Народной Республики. ВСУ 
потеряли свыше 240 военнослужа-
щих, три танка и пять автомобилей.

В ходе контрбатарейной борьбы 
поражены артиллерийская система 
М777 производства США, гаубица 
М198 производства США, а также 
орудие FH-70 производства Вели-
кобритании. Кроме того, уничто-
жен склад боеприпасов.

На авдеевском направлении 
подразделения группировки войск  
«Центр» нанесли поражение ско-
плениям живой силы и техники 

подразделений 107-й бригады тер-
риториальной обороны в районе 
села Тоненькое Донецкой Народ-
ной Республики.  Отражены восемь 
контратак штурмовых групп 24-й, 
47-й, 59-й механизированных, 3-й 
штурмовой и 78-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ в районах насе-
лённых пунктов Новгородское, Но-
вобахмутовка, Бердычи, Семёновка 
и Орловка ДНР. Противник потерял 
до 410 военнослужащих, три бое-
вые бронированные машины, в том 
числе БМП Bradley производства 
США, девять автомобилей, гаубицу 
Д-30, а также радиолокационную 
станцию контрбатарейной борьбы 
AN/TPQ-36.

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» нанесли огневое по-
ражение и отразили три атаки штур-
мовых групп 72-й механизирован-

ной бригады ВСУ и 128-й бригады 
территориальной обороны в райо-
нах населённых пунктов Владими-
ровка и Старомайорское Донецкой 
Народной Республики. Потери 
противника составили до 125 воен-
нослужащих, танк, два автомобиля 
и две гаубицы Д-30.

На херсонском направлении 
в результате слаженных действий 
подразделений группировки войск 
«Днепр» улучшено положение по 
переднему краю, нанесено огне-
вое поражение скоплениям живой 
силы и техники 118-й механизиро-
ванной бригады ВСУ, 35-й брига-
ды морской пехоты, 23-й бригады 
нацгвардии и 121-й бригады тер-
риториальной обороны в районах 
сёл Работино Запорожской обла-

сти, Высшетарасовка Днепропе-
тровской области и Михайловка 
Херсонской области. Потери ВСУ 
составили до 30 военнослужащих и 
два автомобиля.

Оперативно-тактической авиа-
цией, беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок наших 
войск поражены живая сила и воен-
ная техника ВСУ в 108 районах.

Средствами противовоздушной 
обороны в течение суток сбито 136 
украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов, управляемая авиаци-
онная бомба Hammer производства 
Франции, четыре реактивных сна-
ряда РСЗО HIMARS производства 
США и четыре снаряда РСЗО «Град».

Всего с начала специальной 
военной операции уничтожены 

577 самолётов, 269 вертолётов, 
15 498 беспилотных летательных 
аппаратов, 485 зенитных ракетных 
комплексов, 15 481 танк и другая 
боевая бронированная машины, 
1238 боевых машин реактивных си-
стем залпового огня, 8406 орудий 
полевой артиллерии и миномётов, 
а также 19 731 единица специальной 
военной автомобильной техники.

Об использовании киевским 
режимом – или его западными хо-
зяевами – наёмников в рядах ВСУ 
нашим постоянным читателям из-
вестно давно. Повлиять на исход 
СВО они не могут. Министерство 
обороны России продолжает от-
слеживание и персональную фикса-
цию всех иностранных наёмников, 
прибывших на Украину для участия 
в боевых действиях.

С 24 февраля 2022 года общее 
количество иностранных наёмни-

ков, прибывших на Украину, соста-
вило 13 387. При этом к настоящему 
времени подтверждено уничтоже-
ние 5962 из них.

Безусловным лидером по числу 
убитых боевиков является Поль-
ша (прибыло – 2960, уничтоже-
но – 1497). Из Грузии прибыли 1042 
боевика, из которых 561 был унич-
тожен. Прибывшие из США 1113 
«солдат удачи» потеряли убитыми 
491 человека. Уничтожено более 40 
процентов канадских наемников 
(422 из 1005). Из 822 боевиков, при-
бывших из Великобритании, унич-
тожены 360. Из Румынии прибыли 
784 наёмника, уничтожены – 349. Из 
Германии – 235 и 88 соответствен-
но. Франция, на всех уровнях опро-
вергающая наличие на территории 

Украины своих наёмников, потеряла 
уже 147 боевиков из 356 прибывших.

При отсутствии успехов на 
земле противник пытается ком-
пенсировать свои провалы на ли-
нии боевого соприкосновения, так 
сказать, с неба. То есть используя 
беспилотные летательные аппара-
ты самолётного типа, осуществляя 
с их помощью террористические 
атаки объектов на территории Рос-
сии.. 

Ночью и утром 13 марта пре-
сечено множество таких попыток. 
Дежурными средствами ПВО 58 
БпЛА перехвачено и уничтоже-
но над Белгородской (11 БпЛА), 
Брянской (8 БпЛА), Воронежской 
(29 БпЛА), Курской (8 БпЛА), Ле-
нинградской (1 БпЛА), Рязанской 
(1 БпЛА) областями. В тот же день 
около 9.30 дежурными средства-
ми ПВО семь украинских бес-
пилотных летательных аппаратов 
уничтожены над Белгородской об-
ластью (1 БпЛА) и Воронежской 
областью (6 БпЛА). Примерно в 
11.00 два украинских беспилотника 
были уничтожены над Белгород-
ской областью, около 12.30 и около 
14.00 – ещё по одному БпЛА унич-
тожено над Белгородщиной. При-
близительно в 15.30 пресечена оче-
редная попытка киевского режима 
совершить террористическую атаку 
c применением двух БпЛА само-
лётного типа – дежурными сред-
ствами ПВО оба украинских бес-
пилотника уничтожены снова над 
Белгородской областью. Около 
16.30, 18.30  и 19.15 ещё по одному 
украинскому беспилотному лета-
тельному аппарату уничтожено над 
этим граничащим с Украиной реги-
оном России.

В ночь на 14 марта киевский 
режим активизировался в своих 
попытках террористических атак c 
применением БпЛА самолётного 
типа по объектам на нашей террито-
рии. Дежурными средствами ПВО 
14 БпЛА перехвачено и уничтожено 
над Белгородской (11 БпЛА) и Кур-
ской (3 БпЛА) областями.

В этот же день около 8.30 пре-
сечена попытка киевского режима 
совершить террористическую атаку 
по объектам на территории РФ с 
применением реактивной системы 
залпового огня. Дежурными сред-
ствами ПВО восемь реактивных 
снарядов уничтожены в воздухе над 
Белгородской областью.

Там же, над Белгородчиной, вче-
ра около 9.30 дежурными средствами 
ПВО уничтожен украинский БпЛА.

Владимир МОХОВ 

Сегодня в стране важнейшее по-
литическое событие – открылись 
избирательные участки на выбо-
рах Президента Российской Фе-
дерации. В течение трёх дней – с 
15 по 17 марта – мы будем выби-
рать общенационального лидера, 
который поведёт нас дальше. 

А вчера завершилось досроч-
ное голосование. С 25 февраля 
представители избирательных 
комиссий побывали во всех от-
далённых и труднодоступных 
местах, чтобы каждый голос был 
учтён.

Заблаговременно выпол-
нили свой гражданский долг 
и участники специальной во-
енной операции, в том числе 
военнослужащие группировки 
войск «Восток». На территории 
Донецкой Народной Республи-
ки свои голоса за будущего Пре-
зидента России отдали военно-
служащие 25-й общевойсковой 
армии из Амурской области, а 
также бойцы 36-й общевойско-
вой армии, прибывшие отстаи-
вать наши государственные ин-
тересы из Республики Бурятия.

Здесь же, в тыловых рай-
онах специальной военной 
операции на территории ДНР, 
приняли участие в досрочном 

голосовании прибывшие из За-
байкальского края военнослу-
жащие 29-й гвардейской обще-
войсковой армии группировки 
войск «Восток». Благодаря 
тому, что электоральный про-
цесс начался заблаговременно, 
все военнослужащие получили 

возможность реализовать своё 
избирательное право без отры-
ва от выполнения боевых задач. 
А задачи эти забайкальцы вы-
полняют блестяще. Напомним, 
что 4 марта этого года Указом 
Президента Российской Фе-
дерации 29-й общевойсковой 

армии было присвоено почёт-
ное наименование «гвардей-
ская» за массовый героизм и 
отвагу, стойкость и мужество, 
проявленные личным составом 
армии в боевых действиях по 
защите Отечества и государ-
ственных интересов в условиях 

вооружённых конфликтов.
На территории Запорожской 

области досрочно проголосова-
ли военнослужащие 5-й обще-
войсковой армии из Примор-
ского края. Голосование было 
организовано на мобильных из-
бирательных участках в тыловых 
районах проведения специаль-
ной военной операции в полном 
соответствии с требованиями 
законодательства. Электораль-
ный процесс обеспечивали чле-
ны избирательных комиссий 
из числа военнослужащих, ко-
торые доставляли на позиции 
бюллетени и опломбированные 
урны для голосования.

На днях Минобороны Рос-
сии опубликовало кадры прове-
дения досрочного голосования 
военнослужащих 1-й бригады 
1-го армейского корпуса Юж-
ной группировки войск. Из-
бирательный участок был 
развёрнут в специально подго-
товленном помещении на пози-
циях соединения.

Военнослужащие подразде-
лений 11-го армейского корпу-
са группировки войск «Запад», 
выполняющие боевые задачи 
специальной военной опера-
ции, также приняли участие в 
досрочном голосовании на вы-
борах главы государства. 

Завершилось досрочное го-
лосование и за границами на-
шего Отечества. В нём приня-
ли участие командный состав, 
военнослужащие и граждан-
ский персонал авиабазы Хмей-
мим  российской группировки 
войск  (сил) Вооружённых Сил 
Российской Федерации в Си-
рийской Арабской Республи-

ке, а также российского миро-
творческого контингента в зоне 
Карабахского экономического 
района Азербайджанской Ре-
спублики. Избирательный про-
цесс здесь также был органи-
зован в полном соответствии с 
Федеральным законом «О вы-
борах Президента Российской 
Федерации».
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Участники СВО и военнослужащие российских воинских контингентов в Сирии и Азербайджане завершили досрочное голосование 

Благодаря тому, что электоральный процесс 
начался заблаговременно, все военнослужащие 
получили возможность реализовать своё 
избирательное право

Уничтожены два вертолёта Ми-8 воздушных 
сил Украины на площадке в районе села 
Новопавловка Донецкой Народной Республики

На авдеевском направлении противник за сутки 
потерял до 460 военнослужащих, танк, три 
командно-штабные машины и 17 автомобилей

Уничтоженная бронетехника украинских националистов.

Уничтоженные вертолёты ВСУ.



Александр ПИНЧУК 

АРТИЛЛЕРИСТЫ 
ПРЕСЕКЛИ ДВЕ ПОПЫТКИ 
КОНТРАТАКОВАТЬ 

Военнослужащие артиллерий-
ских расчётов гаубиц Д-30 «Запад-
ной» группировки войск сорвали 
контратаки украинских национали-
стов, уничтожив укреплённые опор-
ные пункты и скопления живой 
силы противника на линии боевого 
соприкосновения купянского на-
правления специальной военной 
операции.

Боевая работа велась по вы-
явленным операторами беспилот-
ных летательных аппаратов целям 
122-мм осколочно-фугасными 
снарядами на дальности до 15 км. 
Кроме того, в ходе контрбатарей-
ной борьбы расчёты 122-мм букси-
руемых гаубиц Д-30 нанесли удары 
по выявленным огневым позициям 
реактивных систем залпового огня и 
ствольной артиллерии украинских 
националистов.

После выполнения огневых за-
дач артиллеристы маскируют ору-
дия и укрываются в блиндажах. 
Корректировка огня ведётся в круг-
лосуточном режиме. Военнослужа-
щие расчётов беспилотных летатель-
ных аппаратов разведывают позиции 
противника и корректируют ведение 
огня по обнаруженным целям.

ВЕРТОЛЁТЧИКИ РАБОТАЮТ 
УДАРНЫМИ ГРУППАМИ 

Специалисты поисково-спаса-
тельной группы, находившиеся на 
борту Ми-8, сопроводили ударные 
вертолёты Ми-35 армейской ави-
ации ВКС во время выполнения 
боевого задания на купянском на-
правлении. Их задача заключалась в 
спасении экипажей ударных верто-
лётов в случае экстренной посадки 

или покидания воздушного судна с 
парашютом.

– Вернулись из успешного бое-
вого вылета на купянском направ-
лении. Нанесли удар по целям, на-
значенным оперативным штабом. 
Задача решена, техника и воору-
жение отработали штатно, – сооб-
щил лётчик вертолёта с позывным 
«Бонд».

Специалисты ПСО готовы в 
считаные минуты произвести эва-
куацию экипажа при возникнове-
нии нештатной ситуации.

САПЁРЫ НОВОРОССИЙСКОГО 
СОЕДИНЕНИЯ ВДВ 
УНИЧТОЖИЛИ МИНЫ-
ЛОВУШКИ 

Военнослужащие инженерно-
сапёрных подразделений Новорос-
сийского гвардейского десантно-

штурмового горного соединения из 
состава группировки войск «Днепр» 
продолжают выполнять задачи в 
ходе специальной военной опера-
ции. Сапёрные подразделения пер-
выми идут через минные и инже-
нерные заграждения, проделывают 
проходы для техники и подразделе-
ний, а также минируют подступы к 
нашим позициям на наиболее опас-
ных участках.

Инженерно-сапёрное отделе-
ние получило боевую задачу зайти 
во взятую штурмовыми группами 
лесопосадку, чтобы разминировать 
её и в дальнейшем завести туда под-
разделения закрепления.

В ходе инженерной разведки са-
пёры выдвигаются в заданный рай-
он, обнаруживают и уничтожают на 
месте как противотанковые, так и 
противопехотные мины в лесопо-
садках и вдоль подъездных путей, 

чтобы по ним впоследствии могла 
пройти наша техника.

НЕЗАВИСИМО ОТ ВРЕМЕНИ 
СУТОК И ПОГОДНЫХ 
УСЛОВИЙ

Расчёты реактивных систем зал-
пового огня БМ-21 «Град» группиров-
ки войск «Восток» наносят ракетные 
удары по позициям ВСУ, уничтожая 
живую силу и военную технику про-
тивника на южнодонецком направле-
нии специальной военной операции. 
Ракетчики совершают боевые выезды 
и наносят ракетные удары по пози-
циям ВСУ ежедневно независимо от 
времени суток и погодных условий. 
Каждая боевая машина несёт пакет из 
40 реактивных снарядов с дальностью 
поражения до 40 километров. Залп 
одной боевой машины обеспечивает 
площадь поражения живой силы око-

ло тысячи квад ратных метров.
Боевая машина может развер-

нуться где угодно, готовить площадку 
для стрельбы не требуется. Именно 
поэтому врагу её сложно вычислить 
и уничтожить. Для противника эти 
установки – одна из самых желанных 
целей. Поэтому экипажи «Градов» 
действуют максимально быстро – на 
развёртывание, нанесение ракетного 
удара и смену огневой позиции ухо-
дит несколько минут.

– С момента выезда на всё ухо-
дит две-три минуты: выкатиться, 
навестись, отработать, – отметил 
Валерий, оператор-наводчик РСЗО 
«Град».

По его словам, младший брат 
Валеры, глядя на него, тоже хочет 
стать военным.

– Несмотря на то что в семье я 
один военный, брат смотрит на меня 
и тоже мечтает пойти по моим сто-
пам. Сейчас он в «Юнармии», ему 
это нравится, – пояснил Валерий.

НАД КУПЯНСКИМ 
НАПРАВЛЕНИЕМ 
РАСПУСТИЛСЯ «ГИАЦИНТ»

Разведка артиллерийского под-
разделения «Западной» группи-
ровки войск вскрыла очередные 
попытки проведения ротаций под-
разделений ВСУ на купянском  на-
правлении специальной военной 
операции. Координаты целей были 
переданы расчётам 152-миллиме-
тровых гаубиц «Гиацинт-Б» груп-

пировки для нанесения огневого 
поражения. Артиллеристы незамед-
лительно осуществили наведение 
орудия и беглым огнём уничтожили 
скопление личного состава и легко-
бронированной техники. 

Дальнейшее передвижение под-
разделений ВСУ в круглосуточном 
режиме отслеживали операторы 
расчётов беспилотных летательных 
аппаратов, которые оперативно 
передавали координаты целей для 
нанесения огневого поражения. 

От получения цели до прове-

дения выстрела военнослужащие 
затратили несколько минут, после 
чего разведгруппа мотострелкового 
соединения осуществила коррек-
тировку огня для нанесения макси-
мального огневого поражения про-
тивнику.

Кстати, там есть и другая арттех-
ника. 

Так, командир орудия Д-30 с 
позывным «Маяк» рассказал, ка-
кую мишень сложнее всего пора-
зить.

Военнослужащий признаётся, 
что не ведёт счёт уничтоженным 
целям. Работать приходится посто-
янно, запомнить все попадания не-
возможно. Но среди боевых будней 
есть моменты, которые навсегда 
останутся в его памяти.

– Стремился попасть сюда, не 
мог оставаться дома. Здесь не так 
тяжело, как изначально могло бы 
показаться. Всегда рядом верные 
друзья, помогают во всём. Точный 
подсчёт поражённых целей не ве-
дём, потому что работа постоянная, 
цели приходят непрерывно, отраба-
тываем все. Но самая запоминаю-
щаяся цель – это самоходная уста-
новка противника, которая была в 
движении. Приходилось работать 
с корректировкой. До последнего. 
Пока не попали. Это была самая 
трудная цель, – рассказал командир 
орудия Д-30 с позывным «Маяк».

Изделие Д-30 представляет со-
бой буксируемую гаубицу на лафете 
оригинальной конструкции, пред-

назначенную для стрельбы, в том 
числе прямой наводкой. За время 
СВО орудие ни единожды доказало 
эффективность.

Артиллерийские расчёты «За-
падной» группировки войск еже-
дневно выполняют боевые зада-
чи, уничтожая военные объекты, 
фортификационные сооружения 
и технику противника. Также они 
ведут контрбатарейную борьбу и 
наносят удары по тыловым райо-
нам ВСУ, что мешает им развить 
наступление.

С 1 СТР.

В эти дни и часы воины Отечества 
с честью и достоинством решают 
самые сложные задачи в ходе во-
енной спецоперации по демилита-
ризации и денацификации Украины, 
защищают мирных граждан новых 
регионов и братской нам страны, 
уверенно освобождают Украину от 
неонацистов, находясь на передовой 
борьбы с пособниками преступно-
го режима. Мы обязаны знать по-
имённо тех, кто, не жалея сил, а 
порой и жизни, отстаивает правду 
и справедливость.

Ровно 80 лет назад, в середине 
марта 1944 года, советские войска 
продвигались в западном направ-
лении, освобождая родную землю 
от врага. Ожесточённые бои Вели-
кой Отечественной войны шли и 
на территории Украинской ССР, 
где Красная Армия с каждым днём 
отгоняла гитлеровцев всё дальше. В 
сводках Совинформбюро за 15 мар-
та 1944 года сказано: «В течение 14 
марта наши войска на всех фронтах 
подбили и уничтожили 82 немецких 
танка. В воздушных боях и огнём 
зенитной артиллерии сбиты 35 са-
молётов противника. На Проску-

ровском направлении противник, 
собрав крупные силы танков и пехо-
ты, предпринял ряд ожесточённых 
контратак. Не добившись успеха 
в одном месте, немцы меняли на-
правление удара и вновь бросались в 
атаку. Советские пехотинцы, артил-
леристы и бронебойщики отбили 
все контратаки гитлеровцев и унич-
тожили до 60 танков, 13 самоходных 
орудий и 8 бронетранспортёров 
противника. Перед нашими пози-
циями осталось свыше 1500 трупов 
немецких солдат и офицеров.

Юго-западнее Умани наши вой-
ска, сломив сопротивление против-
ника, вышли к реке Южный Буг. Не 
давая немцам передышки и време-
ни, чтобы привести себя в порядок, 
наши бойцы на лодках, плотах и 
понтонах переправились через реку. 
Вдоль правого берега Южного Буга 
противник построил сильно укре-
плённую оборону. Траншеи и окопы 
полного профиля, противотанко-

вые рвы, дзоты и блиндажи, мин-
ные поля и проволочные заграж-
дения представляли собой трудно 
преодолимые препятствия. Немцы 
спешно бросили к переправам тан-
ки, самоходные орудия и пытались 
контратаками сбросить советских 
бойцов в реку. Наши передовые 
отряды выдержали натиск про-
тивника и обеспечили переправу 
основных сил советских войск. По-
сле упорных и ожесточённых боёв 
войска 2-го Украинского фронта на 
широком участке прорвали южно-
бугскую оборону немцев. Ударами 
наших войск противник сбит с за-
нимаемых им позиций и отброшен 
на 20–30 километров. В результате 
стремительного обходного манёвра 
части Н-ского соединения овладе-
ли городом Тростянец. Очищены от 
немцев город Бершадь, районные 
центры Винницкой области Обо-
довка, Ольгополь и более ста других 
населённых пунктов. Разгромлен-
ные части противника, отступая, 
оставляют не только орудия и тяжё-
лое вооружение, но бросают также 
пулемёты, винтовки, различное во-
енное имущество. На железнодо-
рожных станциях захвачены эше-
лоны с боеприпасами. Взято много 
пленных.

Западнее города Кировограда 
наши войска с боями продвига-
лись вперёд и овладели районным 
центром Кировоградской области 
Тишковка, а также заняли более 60 
других населённых пунктов, среди 
которых крупные населённые пун-
кты Покатилово, Терновка, Карбов-
ка, Ново-Николаевка, Казак-Бал-
ка, Афанасьевка, Дружелюбовка, 
Ново-Марьяновка, Злынка, Ка-
менный Мост, Вороновка и желез-
нодорожные станции Капустино, 
Новаковка. Западнее Долинской 
наши войска продолжали вести на-
ступательные бои, в ходе которых 
заняли более 50 населённых пун-
ктов, среди них Громуха, Водяная, 
Софиевка, Старая Вербовка, Бого-
даровка, Шевченко, Орлова Балка.

Войска 3-го Украинского фрон-
та продолжали вести бои по унич-
тожению группировки противника, 
окружённой в районе Березнегова-
того и Снигирёвки. Ночью немцы 

предприняли отчаянную попытку 
пробиться к реке Ингул и выйти из 
окружения. Три колонны пехоты и 
танков противника двинулись на за-
пад. У населённых пунктов Тарасов-
ка, Ново-Горожана, Ново-Сергеев-
ка и хутора Шевченко гитлеровцы 
были встречены ураганным огнём 
артиллерийских и миномётных ба-
тарей. Затем советские танковые и 
пехотные части нанесли гитлеров-
цам уничтожающий удар с флангов 
и тыла, рассекли немецкую груп-
пировку на несколько отдельных 
частей и ведут успешные бои по их 
ликвидации. На поле боя остались 
тысячи трупов немецких солдат и 
офицеров. Всюду видны брошен-
ные противником танки, орудия и 
пулемёты. Сжимая кольцо окруже-
ния, наши войска заняли районные 
центры Николаевской области Бе-
резнеговатое, Снигирёвка и более 50 
других населённых пунктов. Захва-
чены большие трофеи, в том числе 
35 танков и самоходных орудий, 18 
крупных складов, свыше 1000 ваго-
нов с военными материалами. На 
сборные пункты прибывают всё но-
вые группы немцев, взятые в плен».

Сегодняшний наш рассказ о 
героях спецоперации начнём с 
командира роты материально-
го обеспечения гвардии капитана 
Османа Рагимова. Он выполняет 
задачи по доставке материаль-
но-технического имущества для 
своевременного и бесперебой-
ного снабжения подразделений 
российской группировки войск. 
В ходе подвоза боеприпасов на 
позиции артиллерийских подраз-
делений, ведущих огонь по насту-
пающему противнику, колонна 

техники, в которой следовал Ос-
ман Рагимов, попала под артил-
лерийский обстрел. Доставка бое-

комплекта оказалась под угрозой 
срыва.

Быстро сориентировавшись в 
сложной обстановке, Осман, умело 
маневрируя, вывел автомобиль со 
снарядами из-под огня противника 
в безопасное место, не допустив его 
поражения и подрыва боекомплек-
та. Возглавив колонну, офицер сле-
довал по пересечённой местности и 
осуществил доставку боеприпасов к 
артиллерийским орудиям на пере-
довые позиции. Благодаря смелым 
и решительным действиям Османа 
Рагимова обеспечено бесперебой-
ное и своевременное снабжение 
расчётов артиллерии, что способ-
ствовало успешному выполнению 
огневой задачи по уничтожению на-
ступающего противника.

Старший наводчик боевой ма-
шины реактивной системы залпо-
вого огня «Ураган» гвардии младший 
сержант Станислав Хисматуллин вы-
полнял огневую задачу по артилле-
рийской поддержке наступающих 
подразделений российских войск. 
Украинские боевики, продвигаясь 
по лесополосе и используя рельеф 
местности, предприняли попытку 

скрытно совершить манёвр для уда-
ра во фланг наших войск с целью их 
окружения. Благодаря профессио-
нальным действиям подразделение 
артиллерийской разведки обнару-
жило скрытное передвижение про-
тивника, местоположение которого 
было передано на позицию реактив-
ной артиллерии.

Гвардии младший сержант 
Хисматуллин, получив координа-
ты, оперативно навёл орудие и на-
нёс артиллерийский удар, уничто-
жив группу противника. Благодаря 
быстрой и чёткой работе гвардии 
младшего сержанта Станислава 

Хисматуллина группа противника 
была уничтожена, а штурмовые 
группы подразделения российских 
войск продолжили выполнять за-
дачу по освобождению населённо-
го пункта.

Майор Михаил Гужвиев вы-
полнял мероприятия по органи-
зации и обеспечению устойчивой 
связи. Офицер в составе сводной 
колонны выдвинулся на один из 
опорных аэродромов для радио-
технического обеспечения и орга-
низации связи. Во время движения 
колонны организовал устойчивую 
бесперебойную связь в сети ко-
мандира части и внутри колонны.

На подъезде к аэродрому ко-
лонна майора Гужвиева подверг-
лась артиллерийскому обстрелу 
со стороны противника. Быстро 
сориентировавшись в обстановке, 
Михаил отдал указания водителям 
на совершение манёвра. Продол-
жая управлять движением колон-
ны, майор Гужвиев грамотными 
действиями вывел колонну из-под 
обстрела противника, не поте-
ряв ни одной единицы вверенной 
ему техники. Благодаря высокому 
профессионализму майора Ми-
хаила Гужвиева колонна прибыла 

на аэродром без потерь, что по-
зволило в последующем организо-
вать устойчивую и бесперебойную 
связь между пунктами управления 
и авиацией.

Майор Андрей Подвербный 
действовал в составе батальонной 
тактической группы. Выполняя 
боевую задачу в районе одного из 
населённых пунктов, ночью заме-
тил выдвижение штурмовых групп 
противника. Оперативно доложил 
в вышестоящий штаб и передал 
координаты для нанесения артил-
лерийского удара по противнику. 
Продолжая наблюдать, Андрей 
выдвинулся на передний край по-
зиций для корректировки огня ар-
тиллерии.

Прибыв на место и уточнив 
координаты целей, майор Под-
вербный корректировал ведение 
артиллерийского огня. В результа-

те точного огня артиллерии контр-
наступление противника было 
сорвано. Противник потерял зна-
чительную часть техники и живой 
силы. Были уничтожены около 
сорока украинских боевиков и две 
единицы бронированной техники.

Подразделение, в составе кото-
рого выполнял боевую задачу на-
водчик-оператор боевой машины 
пехоты сержант Виктор Пятков, 
перешло в наступление в райо-
не одного из населённых пунктов 
занятого украинскими боевика-
ми. Несмотря на артиллерийский 
обстрел, сержант Пятков точным 
огнём из штатного вооружения 
боевой машины подавлял огне-
вые точки противника, прикрывая 
продвижение штурмовых групп 
российских войск.

Благодаря слаженной работе 
экипажа боевая машина успешно 
прикрывала продвижение россий-
ских штурмовиков к укреплённым 
пунктам противника. Сержант 
Виктор Пятков в ходе боя унич-
тожил два пулемётных расчёта 
противника, что позволило штур-
мовым группам без потерь про-

двинуться на выгодные рубежи и 
выбить противника из опорных 
пунктов.

  
  

  
  

Группировки войск Вооружённых Сил России продолжают успешно выполнять боевые 
задачи в ходе спецоперации
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Сапёрные подразделения первыми идут 
через минные и инженерные заграждения, 
проделывают проходы для техники 
и подразделений, а также минируют подступы 
к нашим позициям

Быстро сориентировавшись в сложной 
обстановке, гвардии капитан Осман Рагимов, 
умело маневрируя, вывел автомобиль 
со снарядами из-под огня противника 
в безопасное место, не допустив его поражения 
и подрыва боекомплекта

Гвардии капитан Осман РАГИМОВ.

Гвардии младший сержант 
Станислав ХИСМАТУЛЛИН.

Майор Михаил ГУЖВИЕВ.

Сержант Виктор ПЯТКОВ.

Майор Андрей ПОДВЕРБНЫЙ.
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В симфонии под названием 
«специальная военная опера-
ция» подразделения РВиА игра-
ют одну из главных партий.

«Конечно же, мы гордимся 
своей принадлежностью к это-
му роду войск. И хотя спец-
операция привнесла множество 
новшеств в ведение боевых дей-
ствий – взять хотя бы беспилот-
ники, но артиллерия в число за-
пасных игроков не попала. Она 
одинаково активно используется 
и в обороне, и в наступлении, – 
рассказывает старший офицер 
батареи реактивного артдиви-
зиона капитан с позывным «Те-
терь». – Наш дивизион – тому 
пример».

«Тетерь» – кадровый воен-
нослужащий, в своё время по-
лучивший военное образование 
в Тульском артиллерийском 
инженерном институте. Успел 
и послужить после получения 
первого офицерского звания. Но 
чехарда преобразований в Рос-
сийской армии сделала его мо-
лодым отставником. Впрочем, 
на гражданке он не потерялся – 
за несколько лет сделал непло-
хую карьеру, занял руководя-
щую должность. Казалось бы, 
жизненные перспективы вполне 
очевидны. Но вмешалась спец-
операция. Офицер запаса решил 
стать действующим офицером. 
Причём боевым. И вошёл в со-
став создаваемого в Новосибир-
ской области добровольческого 
подразделения, а именно – в его 
артиллерийскую составляющую.

С момента формирования 
подразделение успело актив-
но повоевать вначале на запо-
рожском направлении, затем на 
Луганщине. Теперь вот гоняет 
укробандеровцев в ДНР. В ответ 
на просьбу вспомнить наиболее 
яркие эпизоды старший офи-
цер батареи пожимает плечами: 
«На первом этапе становления 
воинского коллектива всё было 
очень ярко. Когда после вы-
полнения первой боевой задачи 
возвращались, когда под обстре-
лом отрабатывали, когда во вре-
мя работы противник начинал 
вести контрбатарейную борь-
бу. А сейчас всё идёт по нака-
танной. Когда по возвращении 
люди целы, техника цела, задача 
успешно выполнена – вот тогда 
испытываешь удовлетворение от 
своей работы. Понимаешь ведь, 
что с каждым выходом на огне-
вую позицию мы приближаем 
нашу общую победу», – поясня-
ет капитан «Тетерь».

На вооружении этого под-
разделения не просто отметив-
шиеся во многих вооружённых 

конфликтах, но и отлично за-
рекомендовавшие себя РСЗО 
БМ-21. Как и легендарная «ка-
тюша», эта реактивная система 
применяется в наиболее важ-
ные и сложные моменты. Зря 
«Грады» на огневые позиции не 
гоняют. Это своего рода резерв. 
Даже один реактивный снаряд 
при грамотном использовании 
может навести шорох. А если 
разом выпустить пакет (это 40 
реактивных артиллерийских бо-
еприпасов), на вражеских пози-
циях будет твориться ад.

«В своё время в Рубежном 
(город в ЛНР. – Прим. авт.) мы 
успешно работали по движу-
щимся целям. В один из дней по-
пали во вражеский пикап с уста-
новленным на нём вооружением. 
Уничтожали также технику в ан-
гарах, били по скоплению живой 
силы, по хорошо «закопавшему-
ся» противнику», – вспоминает 
ещё один реактивщик – сержант 
с позывным «Тихий».

«Тихий» тоже доброволец, 
сменивший пост начальника 
склада в строительной компа-
нии на должность командира 
боевой машины. И нисколько не 
жалеет. При этом не соглашается 
с утверждением, что его нынеш-
няя работа антагонистична тому, 
чем он занимался прежде. 

«Мы и сегодня не разрушаем, 
а строим. Русский мир строим, 
в котором нет места нацизму 
и национализму», – уверен сер-
жант.

Кстати, это подразделение – 
один из примеров добровольче-
ства. В числе военнослужащих 
этой и других батарей – исклю-
чительно те бойцы и командиры, 

кто в своё время сделал пресло-
вутый шаг вперёд. В 2022 году 
каждый из них решил, что не 
может оставаться в стороне от 
происходящего. И вот теперь 
они в гуще событий.

«А как может быть иначе, 
если Родина в опасности. Уво-
лился с работы и пошёл в воен-
комат», – историю своего прихо-
да в подразделение рассказывает 
старший водитель-заряжающий 
ефрейтор с позывным «Дикий».

В той – мирной жизни – он 
более десяти лет был мастером 
цеха по ремонту автомобилей. 
Помимо профессионального 
знания технической составляю-

щей, обучен и военному делу – 
за плечами у военнослужащего 
срочная служба. Поэтому себя 
«Дикий» считает всесторонне 
подготовленным к боевым дей-
ствиям. И подтверждает своё 
мнение работой. Боевая машина 
всегда в исправном состоянии. 

«Привезёт, увезёт, да ещё 
и противника поразит. А что 
ещё нужно? – улыбается воен-
нослужащий. – К тому же даже 
в чистом поле эта техника ре-
монтопригодна: отвёртка, пло-
скогубцы и кусок проволоки 
творят чудеса». 

Нужно добавить – и его золо-
тые руки.

По словам военнослужащего, 
«Грады» хотя и не самые совре-
менные РСЗО, хорошо справля-
ются с поставленными задачами. 
Впрочем, дело не только в тех-
нике, но и в людях. Это в пол-
ной мере относится к старшему 
сержанту с позывным «Дизель», 
сержанту «Бочелу», младшим 
сержантам «Алтаю» и «Ворчуну». 

«Алтай», к слову, в прошлом 
преподаватель физической куль-
туры, мастер спорта по спортив-
ному ориентированию. Знания 
и навыки из мира спорта очень 
помогают в боевой работе – вы-
полняемое им прицеливание 
гарантирует точное поражение 

цели. Даже небольшая помеха 
может помешать успешному вы-
полнению огневого поражения. 
Поэтому при расчёте важны ме-
теоусловия, учёт различных по-
грешностей, другие факторы. 
«Алтай» ничего не упускает, по-
этому «эрэски» попусту не рас-
ходуются.

К слову, в реактивной артил-
лерийской батарее служит не-
мало казаков. Командир расчёта 
сержант с позывным «Бочел» – 
один из них. Его принадлеж-
ность к казачеству выдаёт кубан-
ка. Впрочем, настоящие чувства 
не снаружи, а внутри. 

«Встречал братов часто. При-

чём на разных направлениях. 
Обнимешься, несколькими фра-
зами перекинешься, светлей на 
душе становится», – рассказы-
вает военнослужащий.

Ещё полтора года назад «Бо-
чел» руководил двумя компа-
ниями (строительной и про-
ектной), возглавлял несколько 
казачьих обществ, являлся чле-
ном Общественной палаты Но-
восибирской области, а теперь 
в Донбассе бьёт вместе с земля-
ками неонацистов. 

Рассказывает, что внача-
ле собирал и возил «за ленточ-
ку» гуманитарные грузы. Важ-
ная работа, но что-то корябало 
душу, поэтому принял решение 
активнее включиться в борьбу 
с современной «коричневой за-
разой». И заключил контракт 
с Минобороны России.

«Нам и сейчас много гумани-
тарки привозят: помогает Юлия 
Чичерина, Общественная палата 
и ветеранское сообщество Ново-
сибирской области, областной 
Народный фронт. Получали ме-
теостанции и радиостанции, ин-
струмент, металл и рабицу для 
изготовления козырьков и кар-
касов на наши «Грады», – рас-
сказывает сержант «Бочел».

Ещё один подарок – УАЗ «бу-
ханка» – от бывших однокаш-
ников лейтенанта с позывным 
«Спартак». Парни скинулись 
и купили этот вездеходик, кото-
рый очень кстати на линии бое-
вого соприкосновения. В своё 
время командир реактивного 
артиллерийского взвода учился 
в Военно-космической акаде-
мии. Правда, после четвёртого 
курса перешёл в гражданский вуз 

и стал строить карьеру вдали от 
армии. Но с курсантским брат-
ством связей не потерял. Дру-
зья оценили мужское решение 
отца четырёх детей отправить-
ся в зону специальной военной 
операции и всячески помогают 
«Спартаку» и его однополча-
нам. Дома, конечно же, эмоции 
не утихают: мама украдкой пла-
чет, жена переживает, дети ждут 
папиного возвращения. Но все 
они очень любят и ценят своего 
героя. В День защитника Оте-
чества любимая тёща прислала 
СМС: «Зятёк, горжусь тобой!»

Радость настоящего мужчи-
ны от столь мощной поддержки 

родного тыла легко понять – 
вою ет ведь он в первую очередь 
за своих родных и близких, за их 
спокойствие, благополучие, без-
опасность.

«В Запорожье мы работали 
очень активно – порой в день до 
восьми раз выходили на огневые 
позиции. Как следствие, высо-
кая результативность в работе. 
Сейчас нас реже задействуют. 
Но всё равно стараемся соответ-
ствовать», – рассказывает лейте-
нант. 

Очень радует, когда от штур-
мовиков приходят пусть и ску-
пые, но слова благодарности 
реактивщикам за их боевую ра-
боту: «Спасибо, парни, точно 
в цель!» Артиллеристы рады, что 
в разное время смогли сорвать 
несколько мощных «контрна-
ступов» вэсэушников, дав воз-
можность нашей пехоте не про-
сто удержать свои позиции, но 
и продвинуться вперёд.

Как и другие военнослужа-
щие, «Спартак» отмечен не-
сколькими ведомственными 
наградами. Впрочем, придёт 
время – их грудь украсят и го-
сударственные. Есть за что. 
Да и впереди ещё немало ратных 
успехов.

В рядах реактивщиков всё 
больше сибиряков. Они подчёр-
кивают, что свои боевые успехи 
посвящают малой родине: Ново-
сибирску и Новосибирской об-
ласти. Вот и старший наводчик 
БМ-21 младший сержант «Пе-
трович» передаёт привет своим 
землякам, благодарит их за под-
держку и гарантирует, что по-
беда обязательно будет за нами. 
Повелители «Градов» наведут 
«непогоду» для врага, чтобы над 
нами было мирное небо и сияло 
солнце.

Возле машины договарива-
юсь с «богами войны» ещё раз 
встретиться после победы. Пре-
жде чем пожать мне на проща-
ние руку, капитан «Тетерь» по-
дытожил: «В нашей реактивной 
артиллерийской батарее служат 
самые разные люди: возрастные 
и совсем молодые, холостые 
и многодетные, фермеры, про-
изводственники, преподаватели, 
представители интеллигенции. 
Казалось бы, такие непохожие, 
но нет – они схожи своей лю-
бовью к России. Не напускной, 
а настоящей. У нас нет ни одно-
го, кто бы оставил часть или от-
казался выполнять приказ. По-
тому что у нас идеологическая 
мотивированность. Мы готовы 
служить до того момента, пока 
неонацистская сволочь не будет 
уничтожена».

Донецкая Народная Республика

Марат ЧЕРНЫШОВ 

Женщины-медики во все времена 
проявляли отвагу и великую силу 
духа, вставая на защиту Родины 
в первых рядах. Они, ведомые зо-
вом сердца и желанием помогать 
в трудную минуту, шли наравне 
с мужчинами туда, где их навыки 
и профессионализм необходимы. 
Невозможно сосчитать, сколь-
ко военные работницы медицины 
спасли жизней, при этом ставя 
свою собственную под угрозу. Пре-
одолевая все трудности с улыб-
кой, они лечат и возвращают 
в строй наших военнослу жащих.

Для Марины батальонный 
медпункт стал вторым домом. 
В нём она организовала слажен-
ную работу подобно часовому 
механизму. Всё благодаря своему 
огромному опыту. В медицине 
Марина уже 31 год. 

Когда началась спецопера-
ция, она поехала в командиров-
ку в госпиталь под Луганск, где 
спасала раненых в операцион-
ной, оставшись без электриче-
ства в результате обстрела.

– Забрали несколько ребят 
в операционную. Света нет. Все, 
кто мог, светили фонариками, 
так и оперировали. Ребята были 
спасены – самое главное, – по-
делилась воспоминаниями на-
чальник медпункта батальона.

После первой командиров-
ки Марина подписала контракт 
с Министерством обороны Рос-
сийской Федерации и снова от-
правилась в зону проведения 
спецоперации. Благодаря её 
профессионализму и самоотдаче 
жизнь многих военнослужащих 
была спасена, а раны – зале-
чены.

– Так же как дома мама, где-
то пожурит, где-то пожалеет, – 
сказал боец с позывным «Край» 
о начальнике медпункта бата-
льона. 

– Стала для них словно ма-
мой. Могу их поругать, могу 
и пожалеть, могу и друг перед 
другом защитить. Для меня они 
все – особенно ребята, которые 

возрастом 30 лет и младше, – как 
сыновья, – призналась Марина. 

С такой заботой за два года 
она выходила больше сотни ра-
неных бойцов. Что такое быть 
мамой, знает не понаслышке. Её 

дома ждут двое сыновей, кото-
рые гордятся своей матерью. 

Фельдшеру медицинской 
роты танкового полка Катерине 
всего 23 года. На гражданке она 
успела поработать в кардиоло-
гии, в реанимации и даже в ро-
дильном отделении. Брянск – 
родной город Кати. В нём она 
окончила медицинский кол-
ледж, где приняла решение пой-
ти в военные медики. 

С начала специальной воен-
ной операции Катерина пошла 
добровольцем в медицинский 
отряд специального назначения. 
Там прошла боевое крещение, 
оказывая помощь в точке эва-
куации. После этого её перевели 
в медицинскую роту танкового 
полка.

– Первоначально я вообще 
не рассказывала родителям, 
что поеду в зону спецоперации. 
Первыми узнали тётя и бабушка. 
Конечно, поддержали, а мама 
с папой узнали уже перед отъез-
дом, чуть ли не тогда, когда я 
с чемоданом вышла, – отметила 
Екатерина.

За свою самоотверженную де-
ятельность девушка награждена 

медалью «За спасение погибав-
ших». И у неё вместе с медицин-
ским подразделением есть осо-
бый повод для гордости.

– Не зафиксировано ни од-
ного случая в подразделении 

медицинской роты нашего тан-
кового полка, чтобы при оказа-
нии помощи у нас кто-то погиб. 
Мы тут все одно дело делаем. 
Не видела тут ни одного парня, 
девчонки – я про своё подразде-
ление говорю, – которые бы си-
дели без дела, все работаем. Мы 
как единый организм, – подчер-
кнула Екатерина.

Девушка активно занимает-
ся волонтёрской деятельностью. 
Состоит в «Ассоциации меди-
цинских сестёр России», кото-
рая отметила деятельность Кате-
рины особым знаком «Гордость 

ассоциации». Такое преданное 
отношение к своей профессии 
объясняет так: «Это моя жизнен-
ная позиция. Я неравнодушна 
к тому, что происходит вокруг 
меня. Если есть возможность, 
я помогаю». 

Деятельность медицинской 
роты танкового полка не огра-
ничивается оказанием помощи. 

Ещё один важный аспект меди-
ков-специалистов заключает-
ся в обучении военнослужащих 
оказанию первой доврачебной 
помощи самому себе или ране-
ному товарищу. Благодаря по-

стоянным занятиям тактической 
медицины с подразделениями 
было спасено много военнос-
лужащих. Правило «золотого 
часа», или «часа жизни», заклю-
чается в простой истине – чем 
быстрее оказывается грамотная 
доврачебная помощь, тем боль-
ше вероятность успешного ис-
хода для раненого. Такими зна-
ниями и правилами никто не 
пренебрегает. Обучая, военные 
медики спасают жизнь.

Отметим преемственность 
женщин-героинь в семье Кате-
рины. Её прабабушка со студен-
ческой скамьи ушла на Великую 
Отечественную войну в 22 года. 
Работала военным хирургом на 
фронте и познакомилась с буду-
щим мужем – начальником связи 
танкового батальона. Катерина 
сейчас служит в медроте танко-
вого полка, попала на спецопера-

цию, когда ей тоже было 22 года, 
и верит, что эти совпадения не 
случайны. Быть может, и она 
здесь встретит свою судьбу.

Донецкая Народная Республика

   « » 

   ,  
   

Начальник медпункта батальона Марина и фельдшер медицинской роты танкового полка Екатерина рассказали о своей 
нелёгкой работе 

На вооружении этого подразделения не просто отметившиеся во многих 
вооружённых конфликтах, но и отлично зарекомендовавшие себя 
РСЗО БМ-21. Как и легендарная «катюша», эта реактивная система 
применяется в наиболее важные и сложные моменты

Не зафиксировано ни одного случая 
в подразделении медицинской роты танкового 
полка, чтобы при оказании помощи кто-то 
погиб

Фельдшер Екатерина.
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Так, например, в одном из много-
численных фейков говорят о начале 
огня по «военным целям в Россий-
ской Федерации в течение полутора 
часов после этого обращения» и при-
зывают граждан эвакуироваться. 
Эти сообщения направлены только 
на дестабилизацию ситуации вну-
три страны. Ведь до этого Киев 
обстреливал мирное население Бел-
города, Белгородской области без 
жалости и предупреждений. Ров-
но то же самое можно сказать 
о гражданских объектах в ДНР, 
ЛНР и других пострадавших от пре-
ступных действий Киева местах. 
Распространение таких фейков на 
фоне выборов Президента Россий-
ской Федерации – жалкие попытки 
киевского режима создать панику 
среди гражданского населения. Рас-
смотрим некоторые из них.

Фейк. В Белгородской области 
разыскивается Land Cruiser Крас-
ного Креста, на котором передви-

гаются диверсанты. Информацию 
об этом распространяют теле-
грам-каналы.

Правда. Информация о пере-
движении диверсантов на маши-
не Красного Креста – вброс со 
стороны ЦИПсО. Сообще-
ние было оперативно 
проверено. Первоис-
точник находится 
на территории Ук-
раины.

Фейк. В со-
циальных сетях 
распространя-
ется информация 
про прилёт по 
колонне мирных 
граждан в районе 
Грайворона Белго-
родской области.

Правда. Видео фей-
ковое. Это подтвердил глава 
администрации Грайворонского 
городского округа Геннадий Бон-
дарев: «Сообщаю, что информа-
ция не соответствует действитель-
ности, это не более чем попытки 

врага дестабилизировать ситуа-
цию в нашем муниципалитете».

Фейк. Президент России при-
знал территорию Белгородской 
области «утраченной» и приказал 
вывести оттуда войска. Об этом 

пишут украинские телеграм-
каналы.

Правда. Это то-
порно сделанный 

фейк. За осно-
ву украинские 
пропагандисты 
взяли реальный 
Указ Президен-
та РФ № 575 
от 25.08.2022 

«Об установлении 
штатной числен-

ности Вооружён-
ных Сил Российской 

Федерации» и заменили 
текст в фоторедакторе.
Удивительно, но киевские 

пропагандисты не удосужились 
даже подобрать похожий тип 
и размер шрифта. В итоге основ-
ной текст документа резко от-

личается по размеру, жирности 
и стилю от «шапки» и нижней 
части фейкового указа. Тот факт, 
что перед нами фотоколлаж, под-
тверждает и отсутствие единых 
полей документа: строчки имеют 
разную длину и не отформатиро-
ваны. ЦИПсО не стал себя утруж-
дать сменой номера указа, поме-
няли только дату, которая также 
резко отличается по стилю и раз-
меру от остальных строчек.

Весь день 12 марта укра-
инские фейкомёты проводили 
психологическую операцию по 
нагнетанию паники в России. 
Они выдумали перекрытие до-
рог в Белгородской области. По-

пытались изобразить взятие рос-
сийских сёл под свой контроль. 
Нарисовали в Photoshop большие 
пробки в Курске из-за массово-
го бегства горожан. Попытались 
выдать бытовой пожар на складе 
в Петербурге за прилёт БпЛА по 
ТЭЦ. Очевидно, под конец дня 
они устали и поленились делать 
фейк хотя бы с каким-то намёком 
на правдоподобность.

Фейк. Избирательные комиссии 
новых регионов РФ ведут предвари-
тельную запись граждан для уча-
стия в предстоящих выборах пре-
зидента. Об этом сообщается на 
официальных ресурсах избиркомов.

Правда. Избирательные ко-
миссии новых регионов Россий-
ской Федерации не размещали 
такую информацию на своих сай-
тах, в официальных сообществах 
в соцсетях и телеграм-каналах. 

Злоумышленники создали 
сайт, похожий на «Госуслуги», 
и одноимённый бот в «Телегра-
ме». Сведения о них были опубли-
кованы в поддельных телеграм-
каналах избиркомов и просто 

в виде личных сообщений граж-
данам. 

В боте предлагалось оставить 
свои Ф.И.О., дату рождения, 
адрес и номер телефона «для 
обеспечения безопасности на 
избирательных участках во вре-
мя выборов в новых регионах». 
Не поддавайтесь на провокацию: 
никому не сообщайте свои лич-
ные данные!

Ранее украинский ЦИПсО 
уже создавал фейковые телеграм-
каналы избиркомов ЛНР, Запо-
рожской области, а также Сева-
стополя и Республики Крым. 

Фейк. Жителей новых регионов 
заставляют голосовать на пре-
зидентских выборах под дулом ав-
томата. Об этом сообщают теле-
грам-каналы, напрямую связанные 
с беглым иноагентом Ходорков-
ским. 

Правда. Голосование на выбо-
рах добровольное в соответствии 
с законами Российской Федера-
ции. Многочисленные кадры из 
новых регионов демонстрируют: 
люди спокойны, никто их не при-
нуждает. 

Фото с военнослужащими, ко-
торые неоднократно уличённые 
в фейкомётстве ресурсы Ходор-
ковского представляют как «дока-
зательство», на самом деле отра-
жают меры безопасности в новых 
регионах. Места массового ско-
пления людей нуждаются в охра-
не от провокаторов, диверсантов 
и всех, кто хотел бы причинить 
вред. 

Ранее мы уже разоблачали 
фейки, связанные с голосова-
нием в новых регионах. Было 
очевидно, что фейкомёты не 
упустят столь важное событие 
в Российской Федерации и обя-
зательно запустят волну дезин-
формации.

Никита АНТОШИН

Своего рода итогом провальной моби-
лизации мужского населения Украины 
является внушительное количество 
военнослужащих Незалежной, ко-
торые просто не хотят погибать за 
режим Зеленского и интересы Запа-
да. Поэтому всё чаще между россий-
ским пленом и смертельным исходом 
службы в рядах ВСУ выбирают пер-
вое. Наверное, «стратеги» из Киева 
полагают, что, если просто хватать 
мужчин на улицах, против воли от-
правлять их воевать, при этом поч-
ти ничем не снабжая, перемога ста-
нет ближе…

Пленный Сергей Гуд рассказал 
о проведении массовой мобилиза-
ции с принудительной доставкой 
в военкоматы. По его словам, мед-
комиссия проводится формально, 
её результат заранее известен неза-
висимо от заболеваний. 

– На улице подъехала маши-
на. Меня в неё затолкали и отвезли 

в военкомат. Врачам я сразу сказал 
о своих заболеваниях, а их у меня 
немало: панкреатит, остеохондроз, 
язва желудка, множественные гры-
жи. Тем не менее признали год-
ным, – вспоминает пленный. 

Ни для кого не секрет, что на 
службу в ВСУ призывают всех, в том 
числе инвалидов и стариков. Так, из 
20 человек, в числе которых отпра-
вили и Сергея, большинству было 
больше 50 лет.

Вещевое имущество, которое 
выдали мобилизованным, остав-
ляло желать лучшего. Первое, что 
получили, – порванная одежда, за-
тем использованные бронежилеты 
с дефектами, щлемы, которых на 
всех не хватило. А вишенкой на тор-
те стало выданное личное оружие – 
грязное и старое.

Пленный говорит о низком 
моральном духе сослуживцев, свя-
занном не только с отсутствием 
обмундирования. Дело и в плохом 
планировании боевых действий 
командованием ВСУ. В этом ключе 

пленный считает бесперспектив-
ным положение украинской армии 
во многом в связи с назначением 
нового главкома.

– Когда двое наших узнали о за-
мене главнокомандующего, пери-
одически стали между собой это 
обсуждать, говоря, что к добру это 
не приведёт, что дела плохи и надо 
тикать. Командование узнало об их 

намерениях, вскоре к нам приеха-
ла служба безопасности и увезла их 
в неизвестном направлении, – рас-
сказывает Сергей. 

В плен он сдался после того, как 
попал под артобстрел, находясь на 
позиции. 

– Нас осталось четверо, мы
спрятались и переждали обстрел. 

Когда поутихло и мы услышали го-
лоса, вышли к вашим, бросив ору-
жие, и они взяли нас в плен, – рас-
сказывает Сергей.

При этом пленный отмечает 
профессионализм российских во-
еннослужащих и достойное от-
ношение к пленным в полном 
соответствии со всеми нормами гу-
манитарного права.

– Хочу обратиться к нашим
мужчинам. Сидите дома, не высо-
вывайтесь, избегайте мобилизации, 
незачем оно вам. Лучше тихо молча 
сидеть в тепле, чем оказаться здесь, 
тогда останетесь живы-здоровы, 
и всё будет хорошо, – заключил 
пленный. 

Пленный военнослужащий 

ВСУ Владимир Бугарь тоже был 
мобилизован насильно. По распро-
странённому у украинских властей 
обычаю, солдата обманом затащили 
на передовую. 

– Меня вызвали в местный
сельсовет, сказали, что нужно заре-
гистрироваться. Там меня схватили, 
забрали все документы и, ничего не 
объясняя, повезли в Донбасс, – го-
ворит пленный.

В Покровск (населённый пункт  
Донецкой Народной Республики, 
который контролируется ВСУ) Вла-
димира вместе с другими насильно 
схваченными мобилизованными, 
по его словам, везли, как заключён-
ных: без воды и еды. 

– Во время следования оста-
навливались только ночью, чтобы 

сходить в туалет, больше не позво-
лялось ничего. Нам всё так же не 
объясняли, куда мы едем. По итогу 
мы прибыли на одну из шахт, где 
ждали дальнейшего распределения. 
Нам выдали оружие, боеприпасы 
и отправили в район Авдеевки, – 
вспоминает Вла димир. 

Здесь Владимир также стол-

кнулся с наплевательским отно-
шением украинского командова-
ния к своим солдатам. Если ранее 
его мобилизовали насильно и без 
преду преждения, то теперь и вовсе 
оставили умирать. 

– Мы сидели в подвале втроём. 
Один из нас получил пулевое ране-
ние в лопатку, состояние у него было 
тяжёлое. Я же отморозил конечно-
сти. В том подвале мы просидели 55 
суток. Только спустя почти два меся-
ца руководство решило вывести нас 
оттуда, – поясняет Владимир.

– Меня и раненого товарища
дотащили до города и оставили в за-
брошенном детском саду. Оставили 
нам воду и сумку с едой, пообеща-
ли забрать нас. Так и не забрали, – 
уточняет пленный. 

На счастье двух обречённых 
солдат, их обнаружили российские 
военнослужащие. Владимир с това-
рищем сразу сдался. По его словам, 
он был безгранично рад встретить 
русских. 

– Мы бы, наверное, умерли от 
голода, если бы не русские солдаты. 
Нам оказали медицинскую помощь 
и накормили. Я им очень благода-
рен. Мы долго боролись за жизнь 
товарища, обрабатывали ему раны 
и давали обезболивающее, пока не 
закончились аптечки. Слава богу, 
ваши ребята спасли нам жизнь, – 
отмечает неоценимую помощь рус-
ских солдат Владимир.

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

Наша газета в номере за 26 февраля 
2024 года в публикации «Поезд «Сила 
в правде» следует к Тихому океану» 
сообщала, что данная акция, запу-
щенная 23 февраля 2024 года, имеет 
целью противодействие искажению 
истории, демонстрацию единства 
армии и общества, рассказ о боевых 
буднях и ратных подвигах наших во-
еннослужащих. На 19-й день дви-
жения по заданному маршруту со-
став, побывав в Махачкале, прибыл 
в Астрахань.

В парке Железнодорожников 
рядом с платформами станции 
Астрахань-1 за час до прибытия по-
езда «Сила в правде» яблоку негде 
было упасть – так много собралось 
людей, желающих принять участие 
в таком важном общественно-по-
литическом событии, как встреча 
музея на колёсах и посещение его 
экспозиций. Радует, что примерно 
90 процентов прибывших на встре-
чу поезда – это подрастающее по-
коление в возрасте от восьми до во-
семнадцати лет. Было организовано 
коллективное посещение данного 
мероприятия отрядами региональ-
ного отделения ВВПОД «Юнар-
мия», воспитанниками Суворов-
ского училища МВД и кадетского 

корпуса спасателей МЧС, команды 
юных друзей пограничников, кур-
сантов Волго-Каспийского мор-
ского колледжа и других детско-
юношеских объединений региона. 
Сюда прибыли также представители 
многочисленных ветеранских орга-
низаций. 

Встреча эшелона проходила 
в торжественной обстановке под 
звуки марша военного оркестра со-
единения ВКС, дислоцированного 
в Астрахани. Руководитель поезда 
«Сила в правде», обязанности кото-

рого на данном этапе маршрута ис-
полняет начальник Черноморского 
ВВМУ контр-адмирал Александр 
Гринкевич, был тепло встречен на 
перроне руководителем админи-
страции губернатора Астраханской 
области Павлом Паутовым, на-
чальником Астраханского террито-
риального гарнизона, командиром 
соединения ВКС полковником 

Александром Казиевым. Затем 
на центральной площадке парка 
Железнодорожников состоялся 
митинг, открытие которого было 
ознаменовано церемонией вноса 
Государственного флага и исполне-
нием Государственного гимна Рос-
сийской Федерации.

Митинг открыл Павел Паутов, 
который отметил, что прибывший 
поезд-музей является символом 
мужества, беззаветной преданно-
сти Родине наших бойцов. В ходе 

торжественной части программы 
контр-адмирал Александр Гринке-
вич передал в руки почётного кара-
ула соединения ВКС Боевое знамя 
1127-го стрелкового полка, сфор-
мированного в этом городе на Волге 
в годы Великой Отечественной, для 
вечного хранения в Музее боевой 
славы Астрахани. А военный ко-
миссар Астраханской области пол-
ковник Владислав Демидов вручил 
знаки отличия Минобороны РФ 
представителям волонтёрских ор-
ганизаций, предпринимателям, ак-
тивно поддерживающим воинские 
формирования ВС РФ, участвую-
щие в спецоперации. 

Здесь также 30 школьни-
ков дали торжественную клятву 
в честь вступления в ряды «Юнар-
мии». Контр-адмирал Александр 
Гринкевич вручил юнармейскому 
отряду начальной общеобразо-
вательной школы № 19 Астраха-
ни свидетельство Главного штаба 
ВВПОД «Юнармия» о присвоении 
этому отряду имени Героя России 
лейтенанта Азамата Бердиева, от-
давшего жизнь в бою за Родину 
на запорожском направлении. По 
завершении торжественной части 

началось посещение экспозиций  
поезда «Сила в правде». Надо было 
видеть, с каким энтузиазмом юные 
посетители устремились к ваго-
нам. Повышенный интерес у ре-
бят вызвал «юнармейский» вагон, 
где они могли посоревноваться 
в стрельбе в интерактивном тире-
тренажёре. Всего в составе девять 
тематических вагонов: «Оружие 
особого рода», «Этих дней не 
смолкнет слава», «Военная служба 
по контракту – выбор сильных!» 

и другие. Необходимо отметить, 
что основной замысел акции – де-
монстрация успехов и достижений 
армии и флота, а также противо-
действие попыткам фальсифика-
ции истории. С этой целью на от-
крытых платформах состава была 
представлена трофейная техника, 
например американская БМП 
Bradley как наглядное подтверж-
дение участия блока НАТО в под-
держке нынешнего неонацистско-
го режима на Ук раине…

Во время проведения экскурсий 
руководитель поезда контр-адмирал 
Александр Гринкевич рассказал 
корреспонденту «Красной звезды», 
как проходит агитационно-пропа-
гандистский рейс:  

– Всего по плану поезд должен
совершить остановки на 75 стан-
циях. Текущая остановка в Астра-
хани – двадцатая. Я руководитель 
эшелона на этапе от Ростова-на-
Дону до Челябинска, у меня это 
десятая акция. На каждой станции 
поезд пользуется большой популяр-
ностью. Больше всего посетителей 
отмечено в таких крупных городах 
как Ростов-на-Дону, Краснодар, 
Ставрополь. Вот и в Астрахани по-
езд вызвал огромный интерес. Со-
став обслуживает поездная брига-
да РЖД плюс лекторские группы. 
В составе этих групп преподаватели 

военных училищ, они распреде-
лены по девяти лекторским ваго-
нам по два-три лектора на каждый.  
Кроме того, это не просто поезд, 
а воинский эшелон, на котором есть 
караул, организована внутренняя 
служба. Всего на борту 115 человек 
персонала.

Праздничное настроение по-
сетителям патриотической акции 
подарила концертная бригада Ан-
самбля песни и пляски ЮВО. В зда-
нии железнодорожного вокзала 
был проведён прямой телемост, где 
семьи военнослужащих, участвую-
щих в СВО, смогли по видеосвязи 
пообщаться с мужьями, сыновьями 
и братьями, находящимися на пере-
довой.

Во время проведения этой 
массовой акции работал мобиль-
ный пункт отбора на военную 
службу по контракту, где специ-
алисты кад ровых органов вели 
запись желающих отдать воин-
ский долг и консультировали всех 
проявляющих интерес к военной 
службе. За несколько часов экс-
позиции тематического поезда 
«Сила в правде» посетили не менее 
десяти тысяч человек. Астрахань 
стала последней станцией на пути 
следования поезда по территории 
Южного федерального округа. 
Впереди у него новые регионы.

     
  

Пленные рассказывают о произволе командиров, царящем в рядах украинской армии

   
Украинская пропаганда продолжает публиковать видеозаготовки, 
приуроченные к провальной попытке диверсионно-разведывательных 
групп ГУР Украины проникнуть на территорию России

«   »  :   !
На новую высоту поднял уровень патриотизма молодёжи в Астраханской области тематический поезд Минобороны России

На счастье двух обречённых солдат, их обнаружили российские 
военнослужащие. Владимир с товарищем сразу сдался. По его словам, 
он был безгранично рад встретить русских

Ранее украинский ЦИПсО уже создавал 
фейковые телеграм-каналы избиркомов ЛНР, 
Запорожской области, а также Севастополя 
и Республики Крым

В здании железнодорожного вокзала был 
проведён телемост, где семьи военнослужащих, 
участвующих в СВО, смогли по видеосвязи 
пообщаться с мужьями, сыновьями и братьями, 
находящимися на передовой

Сообще
тивно 
ис-

ся 

е 
го-

о фей

пишут укр
каналы

по
ф

ш
но

ных 
Федера



С 12 по 13 марта 2024 года в Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности под руководством 
начальника Объединённого штаба 
генерал-полковника Андрея Сердю-
кова проведена стратегическая ко-
мандно-штабная тренировка, в ходе 
которой отрабатывались вопросы 
по стабилизации обстановки в Цен-
трально-Азиатском регионе кол-
лективной безопасности в условиях 
нарастания угрозы возникновения 
кризисной ситуации.

Как отметил на мероприятии ге-
неральный секретарь ОДКБ Иман-
гали Тасмагамбетов, тренировка 
проводилась в сложной междуна-
родной обстановке. «В различных 
регионах мира обостряются старые 
конфликты и провоцируются новые 
очаги напряжённости, в том числе и 
в зоне ответственности ОДКБ. Со-
временные кризисы всё чаще при-
обретают гибридную природу и тре-

буют комплексных подходов для их 
разрешения», – указал он.

По его словам, одной из важ-
нейших целей тренировки является 

уточнение алгоритма коллективных 
антикризисных действий и оценка 
их эффективности с учётом положе-
ний принятого Советом коллектив-

ной безопасности ОДКБ 23 ноября 
2023 года решения «О мерах по раз-
витию системы кризисного реаги-
рования ОДКБ».

Начальник Объединённого шта-
ба генерал-полковник Андрей Сер-
дюков, в частности, отметил, что 
«стратегическая командно-штабная 
тренировка является ключевым меро-
приятием, определяющим исходные 
данные для подготовки командно-
штабного учения с миротворческими 

силами ОДКБ «Нерушимое брат-
ство – 2024», которое будет проведено 
на территории Республики Казахстан 
осенью этого года».

Для данной тренировки была 
создана учебная военно-полити-
ческая и стратегическая обстанов-
ка, в замысле которой принят ряд 
условностей, изменены названия 
государств и международных ор-
ганизаций. Согласно обстановке, 
моделировался один из вариантов 
эскалации потенциальных угроз в 
зоне ответственности Организации 
и предусматривалось возникновение 
кризисной ситуации в условном го-

сударстве Центрально-Азиатского 
региона коллективной безопасности.

В соответствии с замыслом, к 
председателю Совета коллектив-

ной безопасности обратился пре-
зидент государства – члена орга-
низации с просьбой об оказании 
помощи. По результатам внеоче-
редной сессии Совета коллектив-
ной безопасности было принято 
решение о проведении операции 
по поддержанию мира. В целях 
выполнения этого решения были 
развёрнуты Центр кризисного ре-
агирования и оперативные группы 
государств – членов организации.

В ходе стратегической ко-
мандно-штабной тренировки 
отрабатывались вопросы подго-
товки предложений и проектов 
решений органов ОДКБ на прове-
дение миротворческой операции. 
Особое внимание было уделено 
вопросам формирования Коллек-
тивных миротворческих сил, по-
рядку их перегруппировки и раз-
вёртывания в районе конфликта, 
а также оказания военно-техни-
ческой помощи.

Германия
ЗАКУПАЮТ НОВЫЕ ЗСУ

Бундесвер получит новые зе-
нитные самоходные установки 
в качестве преемника устарев-
ших ЗСУ Gepard, которые были 
выведены из эксплуатации не-
сколько лет назад (часть из них 
передана Украине). Комитет по 
обороне бундестага одобрил за-
купку 19 установок Skyranger 30. 
При этом представитель фракции 
ХДС/ХСС в бундестаге Флориан 
Хан подверг критике длительный 
период принятия решения. «Тот 
факт, что для принятия решения о 
закупках потребовалось два года, 
чтобы восполнить один из самых 
вопиющих пробелов в возмож-
ностях по защите войск от атак 
с воздуха и беспилотников <…>, 
ещё раз показывает, что это прави-
тельство ФРГ всё ещё не осознало 
всей серьёзности ситуации», – за-
явил он агентству DPA. Хан также 
считает недостаточным закупку у 
концерна Rheinmetall всего 19 ЗСУ 
нового типа, изготовленных на 
шасси колёсного БТР Boxer (8х8). 

Индия
ВОСТРЕБОВАНА КРЫЛАТАЯ 
РАКЕТА «БРАМОС»

Главнокомандующий ВМС 
адмирал Хари Кумар в интервью 
агентству ANI заявил, что сверх-

звуковая крылатая ракета «Бра-
Мос» станет основной системой 
вооружения кораблей националь-
ных ВМС. «Система «БраМос» 
заменит старые ракетные ком-
плексы, закупленные Индией у 
других стран, и станет основным 
ракетным оружием класса «по-
верхность – поверхность» кораб-
лей ВМС», – сказал он. Он от-
метил, что преимущество ракеты 
«БраМос» состоит в том, что она 
производится в Индии. «Поэто-
му мы ни от кого не зависим, что 
придаёт ВМС уверенности в соб-
ственных силах», – подчеркнул 
адмирал. В феврале комитет по 
безопасности при правительстве 
Индии одобрил закупку более 200 
противокорабельных ракет «Бра-
Мос» увеличенной дальности для 
ВМС. Стоимость закупки составит 
190 млрд рупий (свыше 2,3 млрд 
долларов США). Ракеты поступят 
на вооружение четырёх новейших 
эсминцев типа «Вишакхапатнам» 
и семи фрегатов типа 17А. Различ-
ные версии ракеты «БраМос», раз-
вивающей скорость 2,8 числа Маха 
(3430 км/ч), стоят на вооружении 
всех трёх видов вооружённых сил 
Индии: сухопутные войска, ВВС 
и ВМС. Базовая корабельная мо-
дификация ракеты поражает цели 
на дистанции до 290 километров. 
Сейчас закупаются модернизиро-
ванные ракеты, дальность которых 
повышена с 290 км до 450 км. В 
стадии испытаний находится вер-
сия ракеты с дальностью 800 км с 
новой головкой наведения и раз-
гонным блоком.

Польша
ПРИОБРЕТУТ ШВЕДСКИЕ РПГ

В Гдыне подписан контракт 
на поставку Войску польскому 
партии шведских 84-мм ручных 
противотанковых гранатомётов 

Carl-Gustaf M4. Стоимость кон-
тракта составляет 1,25 миллиарда 
долларов (около 5 млрд злотых). 
Согласно данным польских СМИ, 
в 2024–2027 годах будет получено 
шесть тысяч РПГ, которые заменят 
имеющиеся в Войске польском 
старые советские РПГ-7. К швед-
ским гранатомётам закупается не-
сколько сотен тысяч выстрелов. 
В комплект поставки войдут но-
вые электронно-оптические при-
целы, позволяющие использовать 
программируемые осколочно-
фугасные выстрелы. Масса неза-
ряженного РПГ – 6,6 кг, ресурс 
титанового ствола с карбоновым 
соплом – 1000 выстрелов, имеется 
счётчик выстрелов. 

США
ПЕНТАГОН РЕКЛАМИРУЕТ 
СВОЮ БОЕГОТОВНОСТЬ

Вооружённые силы США го-
товы к боестолкновению с любым 
из потенциальных противников. 
Об этом заявил журналистам за-
меститель председателя объеди-
нённого комитета начальников 
штабов вооружённых сил США 
адмирал Кристофер Грейди, ком-
ментируя проект бюджета на 
следующий финансовый год, ко-
торый был обнародован Белым 
домом и направлен на рассмо-
трение конгресса США. «Мы уже 
прямо сегодня готовы к бою», – 
утверждал Грейди. «Я считаю, что 
любой противник должен взгля-
нуть на бюджет и обратить вни-
мание как минимум на три или 
четыре вещи. Во-первых, это про-
должение финансирования ядер-
ного арсенала <...> и модерни-
зация ядерной триады, – указал 
Грейди. – Во-вторых, это космос 
<...>. Когда мы думаем о будущем 
и о том, где собираемся победить, 
я считаю, что это станет одним 

из наших самых асимметричных 
преимуществ наряду с подводным 
[флотом]».

ПОПОЛНИТЬ БОЕЗАПАС 
МОЖНО БУДЕТ В МОРЕ

Министр ВМС США Кар-
лос Дель Торо поручил провести 
в середине 2024 года испытания 
в море новой системы перезаря-
жания установок вертикального 
пуска типа Mk 41. Система, полу-
чившая обозначение TRAM, раз-
работана конструкторами центра 
надводных боевых действий аме-
риканских ВМС и предназначе-
на для загрузки ракет в пусковые 
ячейки при волнении моря до пяти 
баллов. В системе TRAM исполь-
зуется шарнирно-сочленённый 
кран, который поднимает и пере-
мещает ракетный контейнер. Сей-
час американские боевые корабли 
вынуждены возвращаться в порт 
для загрузки ракет в вертикальные 
пусковые шахты, что существенно 
ограничивает оперативные воз-
можности флота. Ранее уже пред-
принималась попытка исполь-
зовать крановое устройство для 
перезарядки Mk 41 в море, но на 
практике оно оказалось слишком 
капризным и от него пришлось 
отказаться. По словам Дель Торо, 
возможность быстро пополнить 
боезапас на эсминцах и крейсерах 
прямо во время дежурства «произ-
ведёт революцию в надводной вой-
не». «Это, – сказал он, – повысит 
наши оперативные возможности, 
пошлёт понятный сигнал нашим 
союзникам и послужит сдержива-
нию наших противников». «Доста-
точно взглянуть на сегодняшнюю 
ситуацию в Красном море, чтобы 
понять, что такие возможности, 
как TRAM, жизненно необходимы 
нашим кораблям», – пояснил ми-
нистр ВМС.

Израиль
ПОД ОГОНЬ ИДУТ СОБАКИ-
РОБОТЫ

Израильская армия начала 
использовать роботов, внешне 
напоминающих собак, против 
отрядов движения ХАМАС. По-
луавтономные роботы Vision 60 
Unit, производимые американ-
ской технологической компани-
ей Ghost Robotics, используются 
израильтянами в туннелях в сек-
торе Газа для выявления лову-
шек и обнаружения противника. 
Роботы способны преодолевать 
расстояние до 10 километров. 
Стандартный аппарат весит 51 
килограмм и может работать око-
ло трёх часов. Ещё одно роботи-
зированное устройство, которым 
пользуется ЦАХАЛ в секторе 
Газа, называется Rooster. Он из-
готовлен израильской компанией 
Robotican и может перемещаться 
по самому разному ландшафту, а 
при необходимости — перепры-
гивать предметы и преодолевать 
препятствия. 

Литва
АМЕРИКАНЦЫ ОСТАНУТСЯ 
В СТРАНЕ

Находящийся в Литве кон-
тингент американской армии 
размещён в этой прибалтий-
ской республике на постоянной 
основе. Об этом заявила при-
ступившая к работе в Вильнюсе 
посол США Кара Макдональд. 
«Хочу подчеркнуть, что наше 
продолжающееся пребывание в 
Литве носит бессрочный харак-
тер», – сказала она. Как отметила 
американский дипломат, перед 
отъездом в Литву она провела 
консультации в Пентагоне, а так-
же с Европейским командовани-
ем вооружённых сил США. По её 

словам, ситуация для Вильнюса 
не изменится и после 2026 года, 
когда Пентагон намерен пере-
смотреть стратегию дислокации 
своих войск  за пределами Соеди-
нённых Штатов. «Всё сохранит-
ся, уже ведётся планирование», 
– заверила посол. С апреля 2014 
года в рамках миссии Atlantic 
Resolve («Атлантическая реши-
тельность») в Литве размещает-
ся контингент сухопутных войск 
США батальонного уровня. Про-
ведено более десяти его ротаций. 
Американские военнослужащие, 
как правило, прибывают в Литву 
со своей тяжёлой техникой, в том 
числе танками Abrams и БМП 
Bradley.

Польша
ЗАКУПЯТ НОВЫЕ 
РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНЫЕ 
МАШИНЫ

Агентство по вооружению 
министерства национальной 
обороны Польши подписало со-
глашение с польским предпри-
ятием AMZ-Kutno на поставку 
Войску польскому 286 колёсных 
боевых разведывательных ма-
шин Kleszcz («Клещ») в период 
2025–2035 годов. Первый ис-
полнительный контракт в рамках 
этого соглашения должен быть 
подписан в этом году. Данные 
машины должны заменить ста-
рые советские БРДМ-2. «Клещ» 
(4х4) оснащён дизельным дви-
гателем мощностью  326 л.с., его 
полный боевой вес – около 14 
тонн, скорость на плаву – до 7 
км/ч. Экипаж БРМ состоит из 
пяти человек, которые обслужи-
вают радиолокационный и элек-
тронно-оптический комплексы 
разведки на подъёмных мачтах.

По сообщениям информагентств

Олег ФАЛИЧЕВ 

С 4 по 11 марта в Китае прошли 
«две сессии». Так в КНР называ-
ют заседания Всекитайского со-
брания народных представителей 
(ВСНП) и Народного политического 
консультативного совета Китая 
(НПКСК), высшего совещательного 
органа страны. В них приняли уча-
стие около трёх тысяч делегатов 
и высшее руководство КНР. О чём 
шла речь на этих форумах, какие 
приняты на них решения и каков бу-
дет курс КНР в ближайшее время? 
Об этом «Красной звезде» рассказал 
политолог, заместитель директора 
Института стран СНГ Владимир 
ЖАРИХИН.

– Владимир Леонидович, в Ки-
тае только что прошли «две сессии», 
к которым было приковано повы-
шенное внимание не только в Под-
небесной, но и далеко за её преде-
лами… 

– В этом нет ничего удивитель-
ного. Ведь «две сессии» считаются 
важнейшими политическими со-
бытиями года, потому что именно 
они формируют ключевые направ-
ления социально-экономического 
развития, дают установки по всем 
вопросам политической и соци-
ально-экономической жизни Ки-
тая. При этом нельзя не заметить, 
что нынешние «две сессии» про-
ходили в год 75-летия со дня ос-
нования КНР, 70-летия ВСНП и 
75-летия НПКСК, а также в усло-
виях сложной международной об-
становки и преодоления вызовов 
на пути китайской модернизации. 
Всё это, естественно, не могло не 
отразиться как на вопросах, кото-
рые обсуждались на форумах, так 

и на решениях, принятых на них.
Центральным же событием в 

ходе ВСНП стал доклад премье-
ра Госсовета Ли Цяна, в котором 
были обозначены главные направ-
ления дальнейшего развития стра-
ны, и прежде всего определён рост 
ВВП, который в 2024 году должен 
составить пять процентов. Такой 
уровень роста продолжает, как 
было подчёркнуто в докладе, стра-
тегическую линию руководства 
КНР на отказ от излишних темпов 
развития любой ценой и переход 
к качественным изменениям за 
счёт высоких технологий, зелёной  
энергетики и более социально 
ориентированной экономической 
политики.

При этом Китай будет стре-
миться сохранять свой статус ми-
ровой фабрики. В стране было 
создано 12 тысяч фирм – «малень-
ких гигантов», более 90 процентов 
которых являются поставщиками 
хорошо известных видов продук-
ции как внутри страны, так и во 

всём мире. Согласно официаль-
ной статистике, Китай лидирует в 
мире по объёму производства бо-
лее 40 процентов из 500 основных 
промышленных товаров. Более 
половины от мирового производ-
ства персональных компьютеров, 
смартфонов и солнечных панелей 
приходится на Китай.

– А что на «двух сессиях» было 
сказано о внешней политике КНР? 

– Этому вопросу была по-
священа специальная пресс-
конференция министра иностран-
ных дел Китая Ван И, которая 
прошла в рамках «двух сессий». По 
его словам, в 2024 году китайская 
дипломатия продолжит идти по 
траектории, заданной в 2023 году, 
стремясь предотвратить дальней-
шие политические и экономиче-
ские потрясения в мире. Китай 
выступает за равноправную упоря-
доченную многополярность мира 
и инклюзивную экономическую 
глобализацию, приносящую поль-
зу всем. При этом было сказано, 
что Китай в одиночку не может 
выполнить задачу стабилизации 
глобальной политики и содей-
ствия экономическому развитию, 
поэтому необходимо уделять осо-
бое внимание сотрудничеству. 

В этой связи было подчёркну-
то, что одним из стратегических 
направлений были и останутся от-
ношения с Россией. Как отметил 
Ван И, отношения между Китаем 
и Россией будут только углублять-
ся и укрепляться. Он пообещал 
развивать эти связи, назвав их 
моделью отношений между двумя 
крупными державами, положи-
тельно высказался о двустороннем 
сотрудничестве в энергетической 
сфере. Кроме того, им было ука-

зано на усилия «стратегического 
лидерства» Председателя КНР Си 
Цзиньпина и Президента России 
Владимира Путина по укреплению 
двусторонних отношений. 

В прошлом году объём тор-
говли между КНР и РФ достиг 
рекордных 240 миллиардов дол-
ларов. Ван также заметил, что 
российский природный газ пита-
ет китайские домохозяйства, а по 
российским дорогам ездят китай-
ские автомобили.

– А как Китай собирается вы-
страивать отношения с США, объ-
явивших КНР своим главным про-
тивником?

– Оценку состояния китай-
ско-американских отношений дал 
глава внешнеполитического ве-
домства КНР на упомянутой выше 
пресс-конференции. Как под-
черкнул Ван И, Вашингтон про-
должает предпринимать попытки 
надавить на Пекин, расширяя 
односторонние санкции в отно-
шении КНР. Китайский министр 
обвинил США в введении санк-
ций против китайских компаний 
на «поразительном» и «непости-
жимом» уровне.

«Крупнейшим вызовом для 
США являются они сами, а не Ки-
тай. Взяв в голову намерение побе-
дить Китай, США в конце концов  
нанесут урон сами себе. А такая 

дурная риторика – «либо быть за 
столом, либо в меню» – просто не-
приемлема», – заявил министр. 

И добавил, что Пекин настаи-

вает на том, чтобы Соединённые 
Штаты признали тенденцию исто-
рического развития, объективно и 
рационально смотрели на разви-
тие Китая, активно и прагматично 
развивали связи с Китаем, пре-
творяли в жизнь свои обещания и 
чтобы их действия не расходились 
со словами.

– Это особенно характерно для 
отношений США к проблеме Тайва-
ня, объявленной китайцами красной 
линией, которую они никому не да-
дут переступить…

– И об этом шла речь в ходе 
«двух сессий». Так, Ван И публич-
но обвинил США в неспособности 
держать слово: в ноябре 2023 года 
президент Байден обещал не вести 
к новой холодной войне, не пы-
таться менять политическую си-
стему КНР, не укреплять альянсы 
против Пекина и не поддерживать 
«независимость» Тайваня. Эти 
обещания, подчеркнул Ван И, вы-
полнены не были. 

«Если США всегда говорят 
одно про Китай, а делают другое, 
то где же будет доверие к крупной 
державе? Если США начинают 
нервничать и беспокоиться всякий 
раз, когда слышат слово «Китай», 
в чём же заключается уверенность 
в себе крупной державы?» – задал 
логичный вопрос Ван И, пред-
упредив при этом, что конфликт 

двух стран будет иметь «невообра-
зимые последствия». 

– В этой связи нельзя не заме-
тить, что Китай уделяет постоянное 

внимание укреплению национальной 
безопасности, повышению боевых 
возможностей своих вооружённых 
сил, о чём свидетельствуют также 
решения «двух сессий»…

– Действительно, Китай каж-
дый год планомерно увеличивает 
оборонный бюджет, при этом стра-
на не участвует в войнах и придер-
живается оборонного характера 
военной доктрины. Не стали ис-
ключением только что прошедшие 
«две сессии». В 2024 году расходы 
Китая на национальную оборону в 
общем государственном бюджете 
установлены на уровне 1,69 трлн 
юаней (238,14 млрд долларов), что 
на 7,2 процента больше, чем в пре-
дыдущем году.

Характеризуя эти расходы, 
У Цянь отметил, что они открыты, 
прозрачны и полностью необхо-
димы для защиты суверенитета 
страны, интересов безопасности 
и развития, а также для поддержа-
ния мира и стабильности во всём 
мире. По сравнению с расходами 
военных держав, таких как США, 
расходы Китая на оборону от-
носительно низки, сказал далее 
У Цянь, как с точки зрения их доли 
в ВВП, так и с точки зрения расхо-
дов на национальную оборону на 
душу населения, или расходов на 
национальную оборону на одного 
военнослужащего.

По словам У Цяня, выделяе-
мые на оборону средства в основ-
ном пойдут на крупные страте-
гические проекты и программы 
в рамках пятилетнего плана по 
«полному усилению боевой готов-
ности и подготовки к войне».

Больше инвестиций также 
будет направлено на передовые 
технологии, науку, логистику и 
ключевые вооружения и оборудо-
вание. Дополнительное финанси-
рование будет использовано для 
улучшения условий труда, жизни 
и благосостояния личного состава 
Народно-освободительной армии 
Китая, а также для пересмотра 
внутреннего военного управле-
ния.
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Как отметил Ван И, отношения между Китаем 
и Россией будут только углубляться и укрепляться

Продолжается подготовка командно-штабного 
учения с миротворческими силами ОДКБ 
«Нерушимое братство – 2024» на территории 
Республики Казахстан осенью этого года

     
    

«Две сессии» выступили за дальнейшее укрепление вооружённых сил КНР

   …
В ОДКБ проведена стратегическая командно-штабная тренировка по поддержанию мира в Центрально-Азиатском регионе

Владимир ЖАРИХИН.



Андрей ДУДЕНКО 

Почти три месяца болельщики 
с нетерпением ждали возобновле-
ния баталий на футбольных полях 
страны. Всё-таки без любимого 
вида спорта тяжело. Поэтому 
с новыми силами те, кто с жела-
нием ходит на стадионы и следит 
за перипетиями борьбы по теле-
визору, подошли к решающей ста-
дии национального первенства. 
Позади 20 туров – ровно две тре-
ти турнирной дистанции. И се-
годня сложно говорить о том, как 
в итоге распределятся места. До 
конца мая произойти может что 
угодно, поэтому заранее кому-то 
вешать медали на шею неразум-
но. Впрочем, как и называть тех, 
кто станет неудачником этого 
розыгрыша РПЛ.

В двух мартовских турах 
ЦСКА заработал четыре очка. 
Это не максимум, могло быть 
и больше, но всё-таки армейцы 
сыграли удачнее многих конку-
рентов. Благодаря чему красно-
синие заняли четвёртую строчку 
в турнирной таблице. Безуслов-
но, ничья в матче с «Оренбур-
гом» на своём поле, когда гости 
сравняли счёт только на четвёр-
той компенсированной минуте, 
стала обидной. Но так бывает 
в спорте. Нужно было двигаться 
вперёд и не сожалеть о прошлом. 
С таким настроем подопечные 
Владимира Федотова и отправи-
лись в Самару, где им предсто-
яло сразиться с весьма крепкой 
волжской дружиной. Честно го-
воря, болельщики переживали за 
исход матча, но умение классно 
действовать на стандартных по-
ложениях стало залогом успеха 
столичного коллектива в городе 
на Волге.

Уже на 3-й минуте Виллиан 
Роша ударом головой замкнул 
подачу Виктора Давилы с угло-
вого. Ранний гол остудил пыл 
зелёно-бело-синих. Хотя стоит 

признать, что хозяева порой смо-
трелись не хуже гостей. Роковым 
же для самарцев стало начало 
второго тайма – на 49-й минуте 
Роша оформил дубль, замкнув 
навес Келлвена. И два забитых 
бразильцем мяча предрешили 
исход поединка – 2:0 в пользу 
ЦСКА. На 85-й минуте Игорь 
Акинфеев отразил 11-метровый 
удар, чем вызвал у болельщи-
ков со стажем тёплые воспоми-
нания. Ведь именно в Самаре 
почти 21 год назад вратарь де-
бютировал в составе армейской 
дружины, взяв тогда пенальти. 
Кстати, это уже 19-й удар с «точ-
ки», который капитан ЦСКА от-
бил в рамках РПЛ. И этот матч 
стал 250-м «сухим» для голки-
пера, который также достиг от-
метки в 50 000 сыгранных минут 
в чемпионатах России.

«Мы контролировали матч 
с первых минут. Забили быстрый 
гол, после этого имели ещё воз-
можности увеличить преимуще-
ство. Сегодня на помощь приш-
ли стандарты. Естественно, это 
результат работы на трениров-
ках, предсезонная подготовка 
для этого и нужна, – сказал по-
сле победы наставник ЦСКА. – 

Сегодня нам необходимо было 
доказать, что мы готовы к про-
должению сезона и уверены 
в своих силах, в силах всей ко-
манды. Перед матчем говорили 
о том, что если на поле отдадим 
себя полностью и сыграем с от-
крытой душой, то это проложит 
путь к победе. На этом и стоим: 
командный футбол, где все же-
лают победить».

На этой неделе армейцы так-
же провели ответный матч 1/4 
финала Пути РПЛ в Кубке Рос-
сии. На домашней арене они 
сыграли с «Ростовом». Первая 
встреча прошла ещё в ноябре 
(1:1), такой во втором по зна-
чимости турнире малопонят-
ный регламент. Поначалу не всё 
у красно-синих получалось, но 
после перерыва они изменили 
подход и в конечном итоге доби-
лись успеха – 2:0 (Илья Агапов 
63-я и Тамерлан Мусаев 84-я). 

Эта победа вывела команду в по-
луфинал верхней части сетки. 
Соперник определится по ито-
гам жеребьёвки сегодня после 
полудня. Следующий поединок 
в чемпионате страны ЦСКА сы-
грает в Сочи уже в последние 
выходные марта – после меж-
дународной паузы, связанной 
с играми национальных сбор-
ных. Россияне в Москве примут 
команды Сербии и Парагвая.

В 20-м туре сменился лидер 
Премьер-лиги. «Краснодар» не 
сумел на победной ноте начать 
год. Сначала «быки» дома сы-
грали вничью с «Рубином» (1:1), 
а затем на выезде в Ростове-на-
Дону не смогли разжиться оч-
ками, проиграв со счётом 1:2. 
Южане в табели о рангах опу-
стились на вторую строчку, что 
сильно опечалило их болельщи-
ков. Более того, на этой неделе 
кубанцы ещё вылетели и из ро-
зыгрыша Кубка России – они 
не справились с представителем 
Первой лиги «Химками» в Под-
московье (0:2). Целая череда 
неудач обернулась решением 
руководства клуба расстаться 
с наставником – серб Владимир 

Ивич был уволен, на его место 
пригласили давно известного 
краснодарским болельщикам 
Мурада Мусаева. Сумеют ли чёр-
но-зелёные остаться в чемпион-
ской гонке, скоро увидим.

Возглавил турнирную табли-
цу действующий чемпион. Си-
не-бело-голубые, сыграв вни-
чью со «Спартаком» в городе 
на Неве, во втором мартовском 
туре в Екатеринбурге разгроми-
ли «Урал» – 4:1. Теперь «Зенит» 
на один шаг впереди «Краснода-

ра». Нет сомнений, что команда 
из Санкт-Петербурга приложит 
максимум усилий для защи-
ты титула. Подвинуть дружину 
Сергея Семака будет сложно. 
Кстати, в Кубке России зени-
товцы прошли дальше в Пути 
РПЛ – в родных стенах они обы-
грали «Динамо», которое в Пре-
мьер-лиге нацелилось на борьбу 
за трофей. Плотность в лидиру-
ющем трио предвосхищает ув-
лекательную и непредсказуемую 
борьбу.

Будто не желает радовать 
своих почитателей «Спартак». 
В двух весенних турах нацио-
нального первенства красно-бе-
лые так и не смогли распечатать 
ворота соперников. Если нуле-
вая ничья на выезде с «Зени-

том» – это хороший результат, то 
фиаско в поединке с «Факелом» 
на БСА «Лужники» (на главной 
арене страны провести этот матч 
пришлось из-за неготовности 
газона в Тушине) любители фут-
бола воспринимают однозначно. 
Получить два безответных мяча 
от воронежцев – это не уровень 
претендента на медали. Что по-
кажут спартаковцы в будущем, 
предсказать просто невозмож-
но. Стабильности команде давно 
не хватает, но когда происходят 
такие провалы, то перед каж-
дым матчем можно запасаться 
валидолом и ждать очередного 
витка нервно-психического на-
пряжения. А слухи о возможной 
отставке испанца Гильермо Аба-
скаля уже не удивляют никого, 
потому что болельщики жаждут 
позитивного результата.

Результаты остальных матчей 
20-го тура. «Рубин» – «Нижний 
Новгород» – 0:1. «Динамо» – 
«Ахмат» – 2:0. «Оренбург» – 
«Балтика» – 1:0. «Локомотив» – 
«Сочи» – 2:2.

Андрей ДУДЕНКО 

Представительный турнир по до-
вольно необычному и непредсказу-
емому виду спорта приняла уни-
кальная трасса в Центральном 
военно-патриотическом парке куль-
туры и отдыха Вооружённых Сил 
Российской Федерации «Патриот». 
За победу и призовые места боролись 
военнослужащие из 12 команд, пред-
ставляющих Сухопутные войска, 
Воздушно-космические силы, Воен-
но-Морской Флот, Ленинградский, 
Центральный, Южный и Москов-
ский военные округа. Столь зрелищ-
ные состязания стали испытанием 
для смелых и опытных спортсме-
нов, готовых демонстрировать свои 
умения и навыки в этой динамичной 
дисци плине.

Скоростной спуск в парке «Па-
триот» – одна из самых длинных 
трасс, существующих в мире, её 
длина составляет 500 метров. Созда-
тели трассы смогли интегрировать 
в конфигурацию большую часть 
существующих элементов, таких 
как рампа, разворот на 180 граду-
сов, «стол», «волны», флайбокс, что 
подходит для обучения спортсменов 
разного уровня подготовки. Орга-
низаторы соревнований тщательно 
подготовили ледовый трек, создав 
специальные условия для участни-
ков и обеспечив профессиональное 
проведение турнира. Горка ско-
ростного спуска в парке «Патриот» 
уникальна и всесезонна, что делает 
её довольно привлекательной для 
опытных спортсменов и любителей 
экстрима. Для «Патриота» соревно-
вания по айс-кроссу не в новинку, 

но каждый раз к ним готовятся всё 
серьёзнее.

На трассе можно стол-
кнуться с крутыми пово-
ротами и трамплинами. 
Местами скорость 
разгона может дости-
гать 80 километров 
в час, а стартовать 
и вовсе приходится 
рука об руку. Отме-
тим, что Кубок Во-
оружённых Сил Рос-
сийской Федерации по 
скоростному спуску на 
коньках прошёл впервые. 
Заточенные лезвия, защит-
ная экипировка для рук, ног и го-
ловы – важные атрибуты каждого 
заезда. Айс-кросс – один из самых 
опасных видов спорта. Подходит он 
не каждому, часто приходится стал-
киваться с различными травмами, 
долго и упорно тренировать коор-
динацию, технику и улучшать время 
спуска. Дистанцию в несколько со-
тен метров спортсмены могут пре-

одолеть за считаные секунды. При 
этом атлеты разгоняются с такой 
скоростью, что остановиться могут 
только тогда, когда врезаются в мат.

«Тенденция, конечно, есть, 
очень много новых спортсменов 
появляется каждый месяц, и все от-
зываются положительно. Я не ви-
дел ни одного, кто бы ушёл. Только 
сейчас мы потихоньку начинаем 

возрождать этот вид спорта. И здо-
рово, что именно Россия явля-

ется лидером в этом виде 
спорта с самыми крупны-
ми соревнованиями», – 

рассказал участник 
состязаний Владимир 
Бахмутов в интервью 
телеканалу «Звезда».

В командном пер-
венстве Кубка Воору-
жённых Сил Россий-
ской Федерации первое 

место заняла вторая ко-
манда Центрального во-

енного округа, серебряные 
награды завоевала первая 

команда Центрального военного 
округа. Бронза досталась дружине 
Военно-Морского Флота. В личном 
первенстве победу одержал Павел 
Осипов (ЦВО-2). Второе место за-
нял Дмитрий Тумаков (ЦВО-2), а на 
третьей строчке итогового протоко-
ла расположился Евгений Щицын 
(ЦВО-1). Триумфаторы получили 
кубки и медали.

В этот же день на трассе в пар-
ке «Патриот» прошёл также от-
крытый чемпионат России по 
скоростному спуску на коньках. 
На этом турнире, собравшем всех 
сильнейших спортсменов страны, 
золотые медали и титул чемпиона 
завоевали Владислав Иванов сре-
ди мужчин и Арина Кускова среди 
женщин.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На церемонии открытия турнира 
с напутственными словами к участ-
никам соревнований обратились 
начальник Тверского СВУ генерал-
лейтенант Владимир Ляпоров, пред-
ставители управления физической 
подготовки и спорта Вооружённых 
Сил Российской Федерации, органов 
муниципальной власти, обществен-
ные и спортивные деятели, а также 
ветераны военной службы и участ-
ники специальной военной операции. 
Кроме того, в рамках церемонии 
открытия состоялся праздничный 
концерт, подготовленный артиста-
ми образцового вокального ансамбля 
Тверского суворовского военного учи-
лища «Молодая гвардия» и тверской 
команды синхронного катания «Ве-
реск».

Примечательно, что Тверское 
СВУ второй год подряд проводило 
на своей базе первенство среди до-
вузовских организаций военного 
ведомства. Помимо хозяев, на лёд 
выходили ещё 14 команд. Самое 
далёкое путешествие в город во-
инской славы на берегу Волги со-
вершили суворовцы из Уссурийска 
и нахимовцы из Владивостока. По-
мимо них, за награды соревнований 
в захватывающих ледовых баталиях 
сражались суворовцы из Екате-
ринбурга, Перми, Казани и Тулы, 
нахимовцы из Санкт-Петербурга, 

Севастополя и Мурманска, кадеты 
из Омска, Краснодара, Тюмени, 
Оренбурга, Петрозаводска. Всего за 
звание сильнейших борьбу вели бо-
лее 200 юных хоккеистов.   

По итогам предварительных 
игр определилась четвёрка лучших 
команд, которым предстояло опре-
делить обладателей наград. Пред-
ставители Казанского СВУ сошлись 
в матче за 3-е место с командой 
филиала Нахимовского военно-
морского училища в Мурманске. 
Хоккеисты из Заполярья вели 2:0, 

однако казанцы сумели сравнять 
счёт – 2:2. Судьба поединка реша-
лась в серии буллитов, где более 
точными и удачливыми были мур-
манские нахимовцы. 

В финальной же встрече коман-
да Оренбургского президентского 
кадетского училища взяла верх над 
ледовой дружиной Тюменского 
ПКУ – 2:0. 

Решающие матчи нынешнего 
первенства повторили сценарий 
событий прошлогоднего турни-
ра, где победу также праздновали 
оренбуржцы, заставившие капиту-

лировать тюменцев, а хоккеисты из 
Мурманска в игре за бронзовые ме-
дали нанесли поражение казанским 
суворовцам.

Почётными гостями на церемо-
нии закрытия стали мастер спорта, 
заслуженный тренер СССР, заслу-
женный тренер РФ Игорь Тузик, 
олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира, залужен-
ный мастер спорта, заслуженный 
тренер РФ Владимир Мышкин, 
начальник отделения проведения 
спортивных мероприятий ЦСКА 

Сергей Горошкин, ведущий специ-
алист группы проведения спортив-
ных мероприятий ЦСКА Григорий 
Мусихин и президент федерации 
хоккея Тверской области Дмитрий 
Мирошниченко.

«Ребята приехали заряженные 
на победу. Все хотели победить. 
И мы сделали всё, чтобы у участни-
ков на память о таком турнире оста-
лась масса незабываемых впечат-
лений, которые они будут помнить 
всю жизнь», – отметил Дмитрий 
Мирошниченко, президент федера-
ции хоккея Тверской области.

1115  марта  2024  № 28 СПОРТ

После международной паузы на матчи 
национальных сборных первенство 
возобновится в конце марта

Местами скорость разгона может достигать 
80 километров в час, а стартовать приходится 
рука об руку

Тверское СВУ второй год подряд проводило 
на своей базе первенство среди довузовских 
организаций военного ведомства. Помимо 
хозяев, на лёд выходили ещё 14 команд

    
В чемпионате России по футболу среди команд Премьер-лиги завершился зимний перерыв и началась вторая часть сезона

  
В Подмосковье прошёл Кубок Вооружённых Сил Российской Федерации 
по скоростному спуску на коньках

  
В Тверском суворовском военном училище состоялось первенство 
Вооружённых Сил РФ по хоккею среди довузовских образовательных 
организаций Минобороны
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Виктор АЛЕКСЕЕВ 

Эта выставка заслуженного ху-
дожника России Елены Безборо-
довой посвящена защитнику Оте-
чества. На ней представлено 21 
произведение, а также широкофор-
матные фотографии её монумен-
тальных работ, установленных в 
России и за рубежом. 

Скульптор создала в искусстве 
свой богатый многогранный мир, в 
котором особое место занимает га-
лерея героев Отечества и символов 
российской истории. Произведения 
Елены Безбородовой находятся во 
многих музеях и частных собраниях, 
о ней немало написано и сказано, 
издано два альбома, но, наверное, 
полное осмысление её творчества 
ещё впереди. 

Известный историк и политик 
Наталья Нарочницкая, выступая на 
открытии, высказала своё мнение: 
«Конечно, творчество Елены – это 
выдающееся событие в нашей худо-
жественной жизни, она в ряду луч-
ших скульпторов, а если говорить о 
женщинах-скульпторах, то её рабо-
ты сравнимы, на мой взгляд, с эпи-
ческими образами Веры Мухиной».

Творчество Елены Безбородовой 
особенно актуально и востребовано 
в последнее время. Лучшие работы, 
посвящённые защите Отечества, 
сегодня находятся в ЦДРА имени 
М.В. Фрунзе. Первыми посетителя-
ми выставки стали военнослужащие 
Семёновского полка. Елена Анато-
льевна провела их по выставке, рас-
сказала о своей работе, ответила на 
вопросы, подарила свой альбом с 
дарственной надписью.

Главным символом выставки, 
её центром стала скульптура «Пре-
вратились в белых журавлей». У 
этого произведения нет аналогов, 
оно совершенно необычно по за-
мыслу и пластическому решению. 
Это, видимо, вершина того метода, 
который выработал автор и назвал 
символическим реализмом. Всё 
предельно реалистично – перед 
нами юные красноармейцы 1941 
года в пилотках и плащ-палатках, 

поднявшиеся в последнюю атаку с 
винтовками наперевес, среди на-
крывающих их огромных разры-
вов... Пронизывает жертвенность 
их лиц, их стремительный бег на-
встречу смерти во имя Родины. И 
вдруг в этом произведении откры-
вается нечто совершенно новое, 
доступное только духовному озаре-
нию. Нет, солдаты, души их, живы! 

В невероятной динамике скуль-
птор показывает нам превращение 
юношей в белых журавлей. Один 
уже развернул свои крылья, двое 
других, ещё в земном обличье, 
уже отрываются от земли… Создан 
мощнейший символ, где слились 
воедино пронзительные стихи Ра-
сула Гамзатова и догматы христи-
анской веры. 

Скульптор рассказала военно-
служащим о смысле, вложенном 
ею в эту работу, о подвиге, совер-
шённом их ровесниками в 1941-м. 
Они остановили врага у стен Мо-
сквы. Рассказала и о традициях 
своей семьи, о том, почему ей так 
близка именно военная тема. Ведь 
она внучка двух кадровых военных 
– ветеранов Великой Отечествен-
ной!

Работы скульптора не требуют 
длинных подробных аннотаций, как 
их понимать. Высокое мастерство 
делает их узнаваемыми и живыми.

Потрясает мощный и яркий, 

провидчески созданный в 2019 году 
образ «Архангел Михаил Воевода». 
А рядом с этой работой мы видим 
современный нам образ – 1996 год, 
несгибаемый воин Женя Родионов 
перед казнью несёт свой великий 
крест…

В Вологде установлен бюст со-
ветского аса, лётчика-истребителя 
дважды Героя Советского Союза 
Александра Клубова, ученика и 
ближайшего друга трижды Героя 
Советского Союза А.И. Покрыш-
кина. Клубов, как и многие другие, 
отдал жизнь за други своя и пере-
шёл в небесное воинство, которое 
и сегодня защищает Россию.

Вместе стоят отмолившие Русь 
старцы XX века. Архимандрит Ки-
рилл (Павлов), духовник трёх на-
ших Патриархов, герой Сталингра-
да, возносится как духовный снаряд 
невероятной мощи из руин города, 
ставшего поворотным пунктом Вто-
рой мировой войны. Отец Николай 
Гурьянов, кроткий исповедник-
прозорливец, благословляет нас 
на берегу острова, куда стекались 
к нему за наставлением тысячи и 
тысячи православных. Могучий 
молитвенник Иоанн Крестьянкин 
изображён за вдохновенным чтени-
ем Евангелия – основы основ.

Концепция выставки – един-
ство русского земного и духовно-
го воинства. А.В. Суворов гово-

рил: «Безверное войско учить, что 
перегорелое железо точить». Об 
этом с большим эмоциональным 
подъёмом, дополняя друг друга, 
говорили выступавшие на откры-
тии выставки «Защитники Отече-
ства».

Благословил выставку протои-
ерей Александр Птицын, священ-
ник московского храма «Большое 
Вознесение»: «Наша страна ис-
пытывает большое напряжение в 
борьбе с мировым злом. Сейчас 
духовная скрепа нашего воинства 
и церкви, как никогда, прочна. 
Наши воины идут под стягом Хри-
ста Спасителя. И творчество Елены 
воздвигает нашу душу, вдохновляет 
на ратный подвиг наших солдат. 
Будем молиться за то, чтобы она 
изваяла и многих наших героев, 
которые сейчас защищают Родину. 
Так оно и будет. Наше дело правое, 
победа будет за нами! Враг будет 
разбит!»

В ответном слове Елена Без-
бородова поблагодарила организа-
торов выставки и сказала: «Меня 
с детства интересовал человек в 
самом высоком своём выражении. 
А что может быть выше служения 
Отечеству и защиты Отечества?! 
Поэтому герои моих произведений 
– люди подвига воинского и духов-
ного, и прошлых времён, и нашего 
времени». 
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ФГБУ «Редакционно-издательский центр 
«Красная звезда» Минобороны России с прискор-
бием сообщает, что 12 марта на 74-м году скон-
чался бывший фотокорреспондент РИЦ «Крас-
ная звезда» заслуженный работник культуры РФ 
капитан 1 ранга в отставке ШАДРИН Алексей 
Евгеньевич, выпускник Симферопольского выс-
шего военно-политического строительного учи-
лища и Военно-политической академии имени 
В.И. Ленина.

А.Е. Шадрин с полной са-
моотдачей и талантливо выпол-
нял самые сложные творческие 
задачи, в том числе в Придне-
стровье, Боснии и Герцеговине 
и других горячих точках. Не раз 
он становился призёром и лау-
реатом всероссийских и между-
народных фотовыставок.

Светлая память о прекрас-
ном человеке, профессионале 
в своём деле Шадрине Алексее 
Евгеньевиче навсегда сохранится в наших сердцах.

ЛИНИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ Вооружённых Сил Российской Федерации для военнослужащих и членов их семей
8 (800) 550-67-98

консультации психологов проводятся в дистанционном формате
режим работы линии – круглосуточновсе звонки бесплатно

единый 
федеральный 

номер
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На Международной выставке-форуме «Россия» презентовали 
образовательный проект «Авангард – моя траектория»

Ольга МОСКОВЧЕНКО 

В этом году в детском лагере «Орлё-
нок» в третий раз стартует смена 
патриотической и профориентацион-
ной направленности, организованная 
по инициативе Учебно-методическо-
го центра военно-патриотического 
воспитания молодёжи «Авангард». 
Тематическая смена объединяет 
школьников в возрасте от 14 до 16 лет 
из разных регионов России. Ребята 
получают как теоретические знания, 
так и практический опыт, а вместе 
с этим – и новые возможности. По-
этому символично, что презентация 
проекта прошла именно на выстав-
ке «Россия». В мероприятии приняли 
участие воспитанники детских во-
енно-патриотических объединений, а 
также школьники, увлекающиеся во-
енно-прикладными дисциплинами. 

Попасть в «Орлёнок» – мечта 
каждого школьника. А стать участ-
ником тематической смены – боль-
шая удача, ведь, как известно, пу-
тёвки в самый популярный детский 
лагерь получают лишь те, кто имеет 
достижения в олимпиадах, конкур-
сах и мероприятиях гражданско-па-
триотической направленности.

«Выставка «Россия» многогран-
но раскрывает нашу страну и то, чем 
мы должны гордиться. И когда че-
ловек понимает, как многообразна 
его Родина, какие обширные тер-
ритории окружают, какие возмож-
ности у него есть, я уверена, что это 
зарождает в нём большую гордость 
не только за свою страну, но и за свои 
возможности», – поделилась свои-
ми мыслями с присутствующими на 
презентации проекта директор УМЦ 
«Авангард» Дарья Борисова, подроб-
но рассказав о том, какие полезные 
навыки и необходимые знания при-
обретают участники тематической 
лагерной смены.

Проект направлен на изучение 
пяти военно-учётных специаль-
ностей. Под руководством специ-
алистов УМЦ «Авангард» подростки 
освоят основы первой медицинской 
помощи, пройдут строевую, такти-
ко-специальную и огневую подго-
товку, научатся управлять беспилот-

ными летательными аппаратами. 
Главные цели проекта «Авангард – 
моя траектория» – профориентаци-
онная работа и популяризация воен-
ной и государственной службы. 

Как отметила Дарья Борисова, 
новые знания, полученные в рамках 
тематической смены, непременно 
помогут курсантам в выборе буду-
щей профессии и станут отличной 
подготовкой к курсу «Основы без-
опасности и защиты Родины», ко-
торый планируется ввести в сред-
них общеобразовательных школах с 
1 сентября этого года.

«Прекрасно, когда ты понима-
ешь, как оказать первую помощь, 
разжечь костёр, что можно и что 
нельзя есть, оказавшись в экстре-
мальных условиях, как строить укры-
тие и так далее. Я – ребёнок 1990-х 
годов, и нам таких навыков не пре-
подавали», — акцентируя внимание 
на большом практическом значении 
освоенного подростками курса, от-
метила директор УМЦ «Авангард» 
Дарья Борисова. 

В рамках презентации проек-
та «Авангард – моя траектория» 
школьники приняли участие в пе-
сенно-танцевальном флешмобе, 
виртуальном путешествии в «Орлё-
нок», мастер-классах и других ак-
тивностях. Но главным событием 
стал, конечно, конкурс на приори-
тетное право стать участником те-
матической смены в «Орлёнке». Из 

почти 40 участников, прошедших 
состязания на тематических игро-
вых станциях, было выбрано четыре 
победителя. 

«Мы стараемся давать детям па-
триотическое воспитание и образо-
вание, но при этом адаптировать их 
к разным сферам жизни, и всё это с 
учётом их интересов. Я часто заме-
чал, что в конце смены ребята ста-
новятся более дисциплинирован-
ными и самостоятельными: учатся 
заправлять за собой кровать, сти-
рать одежду и так далее. И многие 
родители говорят: «Огромное вам 
спасибо, вы как будто подменили 
моего ребёнка». Я думаю, что глав-
ную роль играет именно воспитание 
в коллективе», – сказал руководи-
тель смены «Авангард» Максим Во-
ронин. 

Порядок и сроки проведения 
в 2024 году конкурса на обучение 
по тематической дополнительной 
общеразвивающей программе со-
циально-гуманитарной направ-
ленности «Аванград – моя траек-
тория» доступны на официальном 
сайте УМЦ «Авангард» по ссылке 
– https://avangard.center/assets/files/
polozhenie-o-konkurse_orlyonok_10-
smena.pdf.

Контактное лицо по вопро-
сам содержания программы и кон-
курсного отбора – Дарья Алексе-
евна Згурская, e-mail: zgurskaia@
avangardcenter.ru.
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В Центральном Доме Российской Армии имени М.В. Фрунзе 
открылась выставка известного скульптора

195 тыс. руб. единовременно 
(при заключении контракта 
на срок от года и более)

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

от 210 тыс. руб. в месяц 
(в зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги лет)

заместитель командира взвода – командир отделения – от 250 тыс. руб. 
командир отделения – от 238 тыс. руб. 
инструктор штаба – от 234 тыс. руб. 
начальник радиостанции командно-штабной машины – от 232 тыс. руб.  
старший сапёр – от 222 тыс. руб. 
старший телефонист – от 224 тыс. руб. 
гранатомётчик – от 216 тыс. руб. 
водитель – от 216 тыс. руб. 
повар – от 216 тыс. руб. 
стрелок – от 210 тыс. руб. 
старший водитель-электрик – от 222 тыс. руб.  
пулемётчик – от 216 тыс. руб. 

СЛУЖИ ПО КОНТРАКТУ В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ

СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ 

Горячая линия по вопросам службы по контракту – 117
службапоконтракту.рф

единые дополнительные выплаты, льготы 
и гарантии субъектов Российской Федерации 
для военнослужащих по контракту 
возможность быстрого приобретения жилья 
за счёт Минобороны России через накопительно-
ипотечную систему
служебное жильё или компенсация за наём 
жилья
бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях  

страхование жизни и здоровья за счёт 
федерального бюджета
право на льготную пенсию после 20 лет службы
статус ветерана боевых действий 
и соответствующие льготы
кредитные и налоговые каникулы
бюджетные места для обучения детей в вузах
за будущими контрактниками бронируются 
рабочие места
бесплатный отдых детей в летних 
оздоровительных лагерях
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